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В Москве появится
палата.

Общественная
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Сравнительно недавно появившийся в
нашей стране новый институт обществен-
ных палат призван усилить связь граждан-
ского общества с органами государствен-
ной власти. В Москве зарегистрировано бо-
лее 28 тысяч общественных и иных негосу-
дарственных некоммерческих организа-
ций. Из них активно взаимодействуют с
органами исполнительной власти и органа-
ми местного самоуправления 22%, то есть
практически более 6 тысяч организаций.
Правительство Москвы в течение после-
днего времени последовательно выстраи-
вало взаимодействие с гражданским обще-
ством. Общественный совет Москвы, кото-
рый возглавляет Владимир Долгих, стал
надежным партнером власти при подготов-
ке социально значимых решений. Особен-
ную эффективность Общественный совет
столицы проявил при обсуждении государ-
ственных программ Москвы, при проведе-
нии общественной экспертизы законопро-
ектов и других нормативных актов.

Сегодня наступил новый этап развития.
По результатам опроса общественного
мнения, 71% опрошенных граждан, прожи-
вающих в Москве, высказались за созда-
ние городской Общественной палаты и за-
конодательное закрепление этого обще-
ственного института. На VI Гражданском
форуме мэр Москвы Сергей Собянин под-
держал предложение общественности о
создании этого нового и важного обще-
ственного института, в соответствии с его
поручением была проведена работа по
подготовке законопроекта. Законопроект
Москвы об Общественной палате подгото-
вил городской Общественный совет, он
прошел публичные обсуждения с участием
множества общественных организаций го-
рода, в течение трех месяцев был выложен
в сети Интернет для максимально широко-
го обсуждения столичной общественнос-
тью. В проект было внесено более 200
предложений и поправок, учтен опыт пра-
вового регулирования в субъектах Россий-
ской Федерации и Федерального закона об
Общественной палате Российской Феде-
рации, предусмотрен регламент формиро-
вания и деятельности Общественной пала-
ты, определены цели, задачи, структура и
порядок ее формирования.

Согласно законопроекту Общественная
палата Москвы будет постоянно действую-
щим независимым коллегиальным сове-
щательным органом представителей граж-
данского общества. Ее деятельность будет
осуществляться на общественных началах,
на основе добровольного участия в ее дея-
тельности граждан, общественных объеди-
нений и иных негосударственных неком-
мерческих организаций, которые ведут
свою деятельность на территории нашего
города. Не скрою, что самые бурные дис-
куссии общественность вела о формирова-
нии состава палаты, был изучен опыт фор-
мирования региональных палат и Обще-
ственной палаты Российской Федерации,
но предложена собственная система: зако-
нопроект полностью соответствует феде-
ральному законодательству, Закону об Об-
щественной палате Российской Федера-
ции, но содержит еще более демократич-
ный принцип формирования персонально-
го состава палаты. Как нам кажется, пред-
ложенный механизм лучше будет способ-
ствовать учету мнений общественности го-
рода по той или иной кандидатуре. Срок
полномочий Общественной палаты опре-
делен тремя годами со дня первого заседа-
ния Общественной палаты. После приня-
тия закона города Москвы «Об Обществен-
ной палате города Москвы» и формирова-
ния ее состава во избежание дублирова-
ния будет упразднен Общественный совет
города. Надеемся, что Общественная па-
лата станет важной площадкой взаимного
согласования интересов гражданского об-
щества и государства, вовлечения граждан
в процессы выработки и реализации соци-
ально значимых решений.
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- В этом году  55 тысяч выпус-
кников школ сдадут  экзамены.  У
нас разработана вся необходи-
мая региональная нормативно-
правовая база организации и
проведения ЕГЭ; созданы госу-
дарственные экзаменационная,
конфликтная и предметная ко-
миссии; определены пункты про-
ведения экзаменов; сформиро-
ваны штаты организаторов, ру-
ководителей этих пунктов и
уполномоченных государствен-
ной экзаменационной комиссии;
проведены обучение и сертифи-
кация всех людей, которые  уча-
ствуют в проведении экзаменов.

Всего на ЕГЭ подано 59870
заявлений, потому что сдавать
экзамены  имеют право не только
выпускники школ, но и выпускни-
ки колледжей и выпускники про-
шлых лет. Естественно, что вы-
пускников прошлых лет, подаю-
щих заявление сдавать в теку-
щем году, с каждым годом стано-
вится все меньше, потому что вы-
пускников, не сдававших ЕГЭ,
просто становится меньше с каж-
дым годом.

Интересен выбор предметов.
Математику и русский все сдают
обязательно, а вот остальные
предметы выпускники имеют
право выбирать.  Для нас особо
приятно, что идет рост выбора
таких предметов, как физика,
химия и биология. Это означает,
что ребята собираются посту-
пать в технологические вузы, то
есть выбирают специальности,
связанные с технологиями. Бо-
лее того, увеличилась доля вы-
пускников, которые выбирают
четыре и более предметов.
Даже неудачная сдача предмета
по выбору никак не влияет на
выпуск ребенка из школы, но
при успешной сдаче дает  ему
дополнительный шанс при по-
ступлении в вуз. Поэтому мы
провели большую работу, для
того чтобы наши выпускники не
боялись выбирать ЕГЭ, сдавать
его и демонстрировать свои ре-
зультаты.

В 2012 году у нас также про-
ходит выпускной экзамен для
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья,  при этом ин-

тересно, что  увеличивается ко-
личество таких детей, выбираю-
щих ЕГЭ и отказывающихся от
традиционной формы. То есть
условия сдачи ЕГЭ для таких де-
тей (мы тоже провели большую
работу) есть,  эти ребята имеют
возможность получить резуль-
тат  по ЕГЭ и с ним  поступать в
вузы. Главное, что в этом году
мы постарались провести рабо-
ту по повышению прозрачности
и открытости процедуры ЕГЭ:
создана и работает обществен-
ная приемная по вопросам ЕГЭ,
впервые организована обще-
ственная приемная государ-
ственной экзаменационной ко-
миссии, есть и постоянно обнов-
ляются разделы, посвященные
процедуре ЕГЭ, на сайтах депар-
тамента, учреждений, округов,
сформирован институт обще-
ственных наблюдателей, куда
вошли родители, учащиеся ву-

зов Москвы, ветераны педагоги-
ческого труда, депутаты городс-
кой Думы. В настоящее время
аккредитованы более 1500 об-
щественных наблюдателей, но
прием заявлений для участия в
общественном наблюдении про-
должается, потому что по поло-
жению можно подать заявление
за две недели до проведения
конкретного экзамена, то есть
еще на последние экзамены
можно зарегистрироваться в ка-
честве общественного наблюда-
теля и получить аккредитацию. В
этом году общественные наблю-
датели получили право присут-
ствовать не только  в аудиториях

в пунктах проведения, но и при
рассмотрении апелляций (для
нас очень важно, чтобы процеду-
ра апелляции была прозрачной),
работают телефоны «горячей
линии» по вопросам единого го-
сударственного экзамена: обра-
щений, как правило, всегда дос-
таточно много,  но  у нас  есть
грамотные люди, чтобы на все
вопросы отвечать и разбирать-
ся. В рамках контроля за прове-
дением государственной итого-
вой аттестации Департамент об-
разования, конечно же, опирает-
ся и на общественный контроль,
и на государственный надзор
федерального Рособрнадзора,
кроме того,  мы проводим и
наши контрольно-надзорные ме-
роприятия.

17 марта  2012 года мы про-
вели репетиционный единый го-
сударственный экзамен по мате-
матике, в котором приняли учас-

тие почти 50 тысяч учащихся.
Сегодня  уже прошли для 241
выпускника так называемые
досрочные экзамены, например,
для  великих спортсменов, уез-
жающих на соревнования. Репе-
тиции и  досрочные экзамены
показали, что организационно
все готово, работает.

В этом году в самом деле
меры очень ужесточены, отмена
результатов одновременно не
дает права повторной сдачи в
текущем году. Об этом, есте-
ственно, мы уже очень много го-
ворили и на родительских собра-
ниях, и на всех встречах,  и
объявляли на селекторах, так

что, надеемся,  никто не будет
так рисковать и подставляться.
Наша задача, конечно же, не
допустить нарушений, но и, на-
верное, самая главная наша за-
дача - создать московским
школьникам все необходимые
условия для спокойной работы
на едином государственном эк-
замене, чтобы они могли проде-
монстрировать те результаты,
которых достойны, и получить те
баллы, к которым готовы.

Что касается государственной
итоговой аттестации в  девятых
классах, то большинство  ребят
выбирает новую форму, здесь
тоже растет количество выбира-
ющих физику, химию, информа-
тику, биологию. Наверное, как-то
сказалось то, что  мы укрепили
материальную базу по этим пред-
метам за последний год, что  по-
явилась возможность лучше изу-
чать и готовиться к экзаменам.

К экзаменам подготовились
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- В связи с  реализацией про-
граммы модернизации и  весьма
серьезными финансовыми вли-
ваниями в нашу отрасль нам уда-
лось обеспечить город, как, по-
жалуй, еще ни  одну столицу Ев-
ропы, высокотехнологичным
оборудованием. Однако устано-
вить это оборудование в  каждой
участковой поликлинике невоз-
можно, да и не нужно. Поэтому
мы пошли по пути концентрации
ресурсов, создаем амбулаторно-
поликлинические объединения,
куда будут входить четыре-пять
поликлиник, и на  этом уровне
будет предусмотрено все. Каж-
дый человек, прикрепленный к
любой районной поликлинике,  я
подчеркиваю, ни  одна поликли-
ника нигде не будет закрыта, ав-
томатически становится пациен-
том амбулаторного объединения,
имеет доступ ко всем тем воз-
можностям, которые есть в  этом
объединении. Речь идет и  о  ком-
пьютерной, и  о  магнитно-резо-
нансной томографии, и  о  высо-
котехнологичных исследованиях
сердечно-сосудистой системы, в
чем мы постоянно испытывали
дефицит. Такой концентрацией

ресурсов по  амбулаторно-поли-
клиническим отделениям и  спе-
циализированной медицинской
помощи нам удастся достигнуть
улучшения главного показателя -
доступности для населения. Кро-
ме того, мы пошли по пути реани-
мации неотложной помощи.  Бри-
гады неотложной помощи выез-
жают,  за счет этого нам удается
уменьшить нагрузку на станции
«скорой помощи». Это соотно-
шение, связанное с приближени-
ем неотложной помощи к жите-
лям, дает о себе знать.

Очень важны так называемые
стационарозамещающие техно-
логии. Для нас это важно эконо-
мически, но  это важно  и для на-
ших пациентов, потому что в
дневных стационарах, которые
образуются и формируются тоже
при амбулаторно-поликлиничес-
ких объединениях, они могут по-
лучить стационарные услуги, не
прибегая к услугам стационаров
ночного пребывания, то есть
обычных больниц. За  год  мы
существенно увеличили количе-
ство мест в дневных стациона-
рах,  это совершенно закономер-
но пользуется поддержкой и по-
пулярностью у наших пациентов.

К сентябрю Москва будет ра-
ботать уже по-новому. Все прика-
зы изданы, реорганизация про-

ходит, в сентябре в систему обя-
зательного медицинского стра-
хования войдут 47 юридических
лиц амбулаторно-поликлиничес-
ких объединений, к концу года
они все уже будут оснащены, мы
подключаем все высокотехноло-
гичное оборудование, которое у
нас есть, и реально в 2013 году
уже будем  работаем по новой
системе, надеемся, что  к концу
года это будет уже совершенно
другая система амбулаторно-по-
ликлинической помощи. Круп-
ные диагностические центры, го-
ловные учреждения этих центров
работают, уже подключены мно-
гие приборы. По сути дела, этот
год станет для нас  решающим.

В соответствии с нацио-
нальным проектом «Здоровье»
были созданы центры здоровья,
причем не для больных, а для здо-
ровых. Это место, куда человек
может прийти, пройти  обследо-
вание на предмет выявления ка-
ких-то заболеваний, если у него
выявляют какие-то проблемные
вещи, то  направляют уже в ле-
чебное учреждение. Сам по себе
Центр здоровья не  лечебное, а
скорее профилактическое   уч-
реждение: профилактическую
направленность возрождают не
только в Москве, но и в масшта-
бах Российской Федерации.

Медицинская помощь станет качественнее
Один из пороков нашего се-

годняшнего здравоохранения  -
не совсем правильное соотноше-
ние между врачами и средним
медицинским персоналом. Во
всем мире это соотношение при-
мерно один к четырем, у нас
один к двум, а иногда даже один
к полутора. За счет повышения
квалификации медсестер, за
счет того, что мы организуем пат-
ронажную службу, нам удастся
улучшить доступность  этой
службы нашему населению, на-
шим пациентам,  в то же время
мы снимем нагрузку с врачей в
тех случаях, когда для ухода, для
лечения достаточно сестринско-
го наблюдения.

Мы полагаем, что внедрение
информационных технологий в
медицину, в том числе созда-
ние (то, что мы уже делаем!)
электронной записи, электрон-
ной истории болезни, - все это
не просто тенденции сегодняш-
него дня, но  то, что  реально по-
может нам улучшить организа-
цию работы наших поликлиник
уже сегодня. К декабрю нынеш-
него года все амбулаторно-по-
ликлинические учреждения,  то
есть каждая участковая поли-
клиника, будет иметь возмож-
ность единой электронной реги-
стратуры.

КАДРОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ

Леонид Печатников назначен замес-
тителем мэра по социальным вопросам.
Георгий  Глухов,  член-корреспондент
Российской академии наук, профессор,
председатель столичного Совета глав-
ных врачей, до этого возглавлявший 31-
ю городскую больницу,   стал руководи-
телем Департамента здравоохранения.
Директор Департамента культуры Сер-
гей Капков назначен членом Правитель-
ства Москвы в ранге министра культуры.

Информация к сведению
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В здании Финансово-В здании Финансово-В здании Финансово-В здании Финансово-В здании Финансово-
казначейского управленияказначейского управленияказначейского управленияказначейского управленияказначейского управления
ЮЗАО подЮЗАО подЮЗАО подЮЗАО подЮЗАО под
председательством первогопредседательством первогопредседательством первогопредседательством первогопредседательством первого
заместителя руководителязаместителя руководителязаместителя руководителязаместителя руководителязаместителя руководителя
Департамента финансов,Департамента финансов,Департамента финансов,Департамента финансов,Департамента финансов,
руководителя Московскогоруководителя Московскогоруководителя Московскогоруководителя Московскогоруководителя Московского
казнаказнаказнаказнаказначейства Евгениячейства Евгениячейства Евгениячейства Евгениячейства Евгения
МешкМешкМешкМешкМешкова, и первогоова, и первогоова, и первогоова, и первогоова, и первого
заместителя руководителязаместителя руководителязаместителя руководителязаместителя руководителязаместителя руководителя
Департамента образованияДепартамента образованияДепартамента образованияДепартамента образованияДепартамента образования
Михаила ТихоноваМихаила ТихоноваМихаила ТихоноваМихаила ТихоноваМихаила Тихонова
состоялось совещаниесостоялось совещаниесостоялось совещаниесостоялось совещаниесостоялось совещание
директоровдиректоровдиректоровдиректоровдиректоров
образовательныхобразовательныхобразовательныхобразовательныхобразовательных
учреждений, расположенныхучреждений, расположенныхучреждений, расположенныхучреждений, расположенныхучреждений, расположенных
на территориях,на территориях,на территориях,на территориях,на территориях,
присоединяемых к Москве.присоединяемых к Москве.присоединяемых к Москве.присоединяемых к Москве.присоединяемых к Москве.

егодня, как известно, со-
зданы два новых москов-
ских округа - Троицкий и

Новомосковский во главе с быв-
шим префектом ЮЗАО  Алексе-
ем Челышевым. Предполагается
формирование новой структуры
системы образования на новых
территориях, в рамках этих двух
административных округов будут
созданы два самостоятельных

казенных учреждения - центра-
лизованная бухгалтерия (на два
округа) и дирекция по эксплуата-
ции зданий на всей территории
этих округов. Пока же функции
управления возложены на Юго-
Западное управление образова-
ния во главе с Алексеем Алексан-
дровым и централизованную бух-
галтерию №6 во главе с Татьяной
Максимовой.

Хотя присоединение офици-
ально произойдет с 1 июля 2012
года, уже сегодня идет большая
подготовительная работа к это-
му событию и дальнейшей рабо-
те ОУ в составе Москвы. Елена
Шалашная (правовое управле-
ние Департамента образования)
обратила внимание руководите-
лей ОУ, что Правительство Мос-
квы выпустило два документа -
распоряжения о принятии уч-
реждений образования трех рай-

онов Московской области в соб-
ственность Москвы. Эти распо-
ряжения - волеизъявление соб-
ственника, согласно которому
функции учредителя будет осу-
ществлять Департамент образо-
вания Москвы.

На совещании с участием спе-
циалистов казначейства ЮЗАО
обсудили вопросы кассового об-
служивания бюджетных учреж-
дений (муниципальные учрежде-
ния образования, став московс-
кими, одновременно изменят
свой статус на статус государ-
ственных бюджетных учрежде-
ний), многие проблемы будущего
бюджетного процесса и насущ-
ные проблемы, которые нынче
возникают у руководителей.

Евгений Мешков прибыл на
встречу с целой командой компе-
тентных специалистов Департа-
мента финансов, которые объяс-

нили, как будет выстроена систе-
ма бюджетной и налоговой от-
четности с 1 июля 2012 года.
Надо сказать, что они очень хо-
рошо подготовились к этой
встрече, поэтому ответы на воп-
росы из зала были полными, кон-
кретными и обстоятельными. Ди-
ректоров, как оказалось, волнует
многое, например, то, что в Под-
московье есть небольшие сельс-
кие школы, в которых учителя
получают 25-процентную надбав-
ку к зарплате, льготы по комму-
нальным платежам, поэтому они
спрашивали, что будет с такими
школами, не отменят ли все это,
не будут ли объединять школы в
условиях нормативно-подушево-
го финансирования, как будет

УПРАВЛЕНИЕ

Новая Москва приобретает
реальные черты

Михаил Тихонов в свою очередь пригласил на
встречу специалистов столичной системы образо-
вания, которые ведут комплекс всех тех работ, ко-
торые интересуют руководителей пока еще под-
московных ОУ. Это были  начальник Юго-Западно-
го окружного управления образования Алексей
Александров, заместитель руководителя Департа-
мента образования Олег Яковлев, начальник Уп-
равления государственного надзора и контроля в
сфере образования Николай Юренко и другие.
Михаил Тихонов отметил, что Москва планирует
комплекс работ по совершенствованию матери-
альной базы школ, как это принято в Москве, по ин-
вестированию средств в развитие системы образо-
вания с учетом присоединенных территорий. Миха-

решен вопрос подвоза детей на
школьных автобусах. Главный
вопрос, который сегодня волнует
всех, заключается в том, что учи-
теля должны не только  вовремя
уйти в летний отпуск, но и в пол-
ном размере получить отпуск-
ные. Финансисты заверили руко-
водителей, что сбоев не будет:
то, что учителям причитается,
должно быть выплачено безого-
ворочно. В целом разговор впол-
не можно рассматривать как по-
вышение квалификации дирек-
торов в области экономики и фи-
нансов.

Вторая часть совещания
была, если можно так сказать,
повышением квалификации в
управленческой сфере, так как

ил Юрьевич подчеркнул, что каждое образователь-
ное учреждение на второе полугодие 2012 года не
получит средств меньше, чем было запланировано
на этот период в бюджете Московской области с
учетом новых нормативов, которые по областному
закону должны были быть введены с 1 сентября
2012 года, а будут теперь введены с 1 июля 2012
года. Особо Тихонов подчеркнул, что учебники, за-
казанные школами Подмосковья, сейчас включе-
ны в московский заказ, что охрана учреждений в
столице организуется за бюджетные средства и с
родителей никаких денег собирать больше не нуж-
но, проинформировал директоров о будущей атте-
стации руководителей по тем правилам, которые
приняты в Москве. Олег Яковлев еще раз объяс-
нил, какие документы и как нужно оформить, что
представить в Департамент образования. Николай
Юренко говорил о том, как будут идти процесс ли-
цензирования и аккредитации в связи со сменой
учредителя, а также контрольно-надзорный про-
цесс (контроль за исполнением законодательства,
за лицензионными требованиями и условиями,
контроль качества), как будут обеспечены вопросы
соблюдения комплексной безопасности. Алексей
Александров представил сотрудников ЦБ №6, дал
директорам много ценных практических советов,
высказал много предложений, как реально можно
организовать работу.
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один из дней в конце мая на сборном пунк-
те Военного комиссариата Москвы на Уг-
решской улице было многолюдно. Родители

с цветами, бабушки, молодые девушки-подруги,
юноши-друзья, директора и педагоги колледжей,
кто-то смеялся, а многие присутствующие грусти-
ли, и на глазах были слезы. На плацу люди в пара-
дной и повседневной военной форме одежды, зву-
чат команды, режущие слух: «становись», «рав-
няйсь», «смирно». Сегодня здесь происходит зна-
чимое для жизни каждого юноши - вчерашнего
студента, выпускника колледжа Москвы - торже-
ственная отправка на военную службу по призыву
в ВС РФ.

Ежегодно (в весеннюю и осеннюю призывные
кампании) для прохождения службы в рядах ВС
РФ отправляются около 60% выпускников коллед-
жей от общего количества юношей призывного
возраста Москвы. На этот раз отправка была осо-
бенной: в строю стояли 130 призывников - выпус-
кников колледжей.

Праздничное мероприятие состояло из не-

скольких частей: сначала экскурсия по городскому
сборному пункту Военного комиссариата Москвы,
затем концертная программа, наконец, торже-
ственная отправка ребят на службу в ВС РФ.

Экскурсионная программа включала посеще-
ние комнаты для переодевания призывников в
военную форму одежды; комнаты медицинской
комиссии и медицинских кабинетов, где призывни-
ки проходят медицинское освидетельствование;
комнаты для встречи призывников, спальных по-
мещений и спортгородка. Экскурсантам был также
показан видеоролик о Центре патриотического
воспитания.

В актовом зале военкомата перед военнослу-
жащими и гостями выступили участники Великой
Отечественной войны, афганской и чеченской
войн. Ветераны рассказали о своей боевой юнос-
ти, пожелали новоиспеченным защитникам Отече-
ства не посрамить чести Родины, соблюдать дис-
циплину и, конечно, дружить, ведь дружба - залог
мирного неба над головой. Песни и танцы для при-
зывников исполнили участники театральной сту-
дии «Ультрамарин» и фольклорной группы «Суро-
варг» из центра древнеславянской культуры «Су-
ряница».

В конце концов на плацу выстроились две груп-
пы военнослужащих по призыву. Одна - из 87 ре-
бят, которые были призваны досрочно весной 2011

года, а теперь демобилизуются в
запас, вторая - из выпускников
колледжей, которым предстоит
осваивать премудрости военного
дела в течение года в частях и
подразделениях ВС РФ. Такое
построение символизировало
передачу эстафеты служения
Отечеству от одного поколения
выпускников московских кол-
леджей другому.

С напутственной речью к во-
еннослужащим обратился ми-
нистр Правительства Москвы,
руководитель Департамента об-
разования Исаак Калина, кото-
рый поздравил военнослужа-
щих, увольняющихся в запас,
которые честно и профессио-
нально выполнили долг служе-
ния Отечеству, и горячо пожелал
юношам-призывникам здоровья,

боевого настроения и успешного
прохождения военной службы.
«Наша педагогическая задача
не только в том, чтобы вы, буду-
чи на службе, были полезными и
очень нужными армии, но чтобы
и ваша служба в армии была
крайне полезной и безопасной
для вас. Для этого, я очень наде-
юсь, наши колледжи делают
много, готовя вас и как профес-
сионалов, и как будущих солдат.

И я уверен, что мы вместе будем
эту работу продолжать», - сказал
Исаак Калина.

В выступлениях представите-
лей Московской городской
Думы, Департамента труда и за-
нятости населения, Комитета об-
щественных связей, Военного
комиссариата, ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, воен-
нослужащего по призыву, уволь-
няющегося в запас, представите-

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Вы служите, ребята, и знайте:
ТТТТТоржественные проводыоржественные проводыоржественные проводыоржественные проводыоржественные проводы
в армию для каждогов армию для каждогов армию для каждогов армию для каждогов армию для каждого
настоящее событие, кнастоящее событие, кнастоящее событие, кнастоящее событие, кнастоящее событие, котороеотороеотороеотороеоторое
обычно отмечают всей семьей.обычно отмечают всей семьей.обычно отмечают всей семьей.обычно отмечают всей семьей.обычно отмечают всей семьей.
Армия для многих гражданАрмия для многих гражданАрмия для многих гражданАрмия для многих гражданАрмия для многих граждан
России олицетворениеРоссии олицетворениеРоссии олицетворениеРоссии олицетворениеРоссии олицетворение
мужества, стойкмужества, стойкмужества, стойкмужества, стойкмужества, стойкости, уменияости, уменияости, уменияости, уменияости, умения
защитить себя и своихзащитить себя и своихзащитить себя и своихзащитить себя и своихзащитить себя и своих
близких. Как-никак, а именноблизких. Как-никак, а именноблизких. Как-никак, а именноблизких. Как-никак, а именноблизких. Как-никак, а именно
в армии наши юношив армии наши юношив армии наши юношив армии наши юношив армии наши юноши
становятся настоящимистановятся настоящимистановятся настоящимистановятся настоящимистановятся настоящими
мужчинами, приобретаютмужчинами, приобретаютмужчинами, приобретаютмужчинами, приобретаютмужчинами, приобретают
волю, терпение, смелость иволю, терпение, смелость иволю, терпение, смелость иволю, терпение, смелость иволю, терпение, смелость и
самодисциплину. А без этихсамодисциплину. А без этихсамодисциплину. А без этихсамодисциплину. А без этихсамодисциплину. А без этих
какакакакачеств достаточно сложночеств достаточно сложночеств достаточно сложночеств достаточно сложночеств достаточно сложно
создать хорошую крепкуюсоздать хорошую крепкуюсоздать хорошую крепкуюсоздать хорошую крепкуюсоздать хорошую крепкую
семью и обеспечить ейсемью и обеспечить ейсемью и обеспечить ейсемью и обеспечить ейсемью и обеспечить ей
достойное существованиедостойное существованиедостойное существованиедостойное существованиедостойное существование
и буи буи буи буи будущее.дущее.дущее.дущее.дущее.

Интересная информация

7 мая 2012 года Президент РФ Владимир Путин подписал7 мая 2012 года Президент РФ Владимир Путин подписал7 мая 2012 года Президент РФ Владимир Путин подписал7 мая 2012 года Президент РФ Владимир Путин подписал7 мая 2012 года Президент РФ Владимир Путин подписал
указ «О дальнейшем совершенствовании военной службы вуказ «О дальнейшем совершенствовании военной службы вуказ «О дальнейшем совершенствовании военной службы вуказ «О дальнейшем совершенствовании военной службы вуказ «О дальнейшем совершенствовании военной службы в
Российской Федерации».Российской Федерации».Российской Федерации».Российской Федерации».Российской Федерации».

В соответствии с указом Правительство РФ должно обес-В соответствии с указом Правительство РФ должно обес-В соответствии с указом Правительство РФ должно обес-В соответствии с указом Правительство РФ должно обес-В соответствии с указом Правительство РФ должно обес-
печить в 2012 году внесение в законодательство Российскойпечить в 2012 году внесение в законодательство Российскойпечить в 2012 году внесение в законодательство Российскойпечить в 2012 году внесение в законодательство Российскойпечить в 2012 году внесение в законодательство Российской
Федерации изменений, направленных на реализацию мер поФедерации изменений, направленных на реализацию мер поФедерации изменений, направленных на реализацию мер поФедерации изменений, направленных на реализацию мер поФедерации изменений, направленных на реализацию мер по
повышению престижа и привлекательности военной службыповышению престижа и привлекательности военной службыповышению престижа и привлекательности военной службыповышению престижа и привлекательности военной службыповышению престижа и привлекательности военной службы
по призыву.по призыву.по призыву.по призыву.по призыву.

В новых документах Правительство РФ должно предусмот-В новых документах Правительство РФ должно предусмот-В новых документах Правительство РФ должно предусмот-В новых документах Правительство РФ должно предусмот-В новых документах Правительство РФ должно предусмот-
реть:реть:реть:реть:реть:

- предоставление грантов выпускникам высших учебных- предоставление грантов выпускникам высших учебных- предоставление грантов выпускникам высших учебных- предоставление грантов выпускникам высших учебных- предоставление грантов выпускникам высших учебных
заведений, прошедшим военную службу по призыву, на обу-заведений, прошедшим военную службу по призыву, на обу-заведений, прошедшим военную службу по призыву, на обу-заведений, прошедшим военную службу по призыву, на обу-заведений, прошедшим военную службу по призыву, на обу-
чение в российских и зарубежных бизнес-школах;чение в российских и зарубежных бизнес-школах;чение в российских и зарубежных бизнес-школах;чение в российских и зарубежных бизнес-школах;чение в российских и зарубежных бизнес-школах;

- предоставление гражданам, прошедшим военную службу- предоставление гражданам, прошедшим военную службу- предоставление гражданам, прошедшим военную службу- предоставление гражданам, прошедшим военную службу- предоставление гражданам, прошедшим военную службу
по призыву, дополнительных льгот при поступлении в высшиепо призыву, дополнительных льгот при поступлении в высшиепо призыву, дополнительных льгот при поступлении в высшиепо призыву, дополнительных льгот при поступлении в высшиепо призыву, дополнительных льгот при поступлении в высшие
учебные заведения, а также возможности осуществления имиучебные заведения, а также возможности осуществления имиучебные заведения, а также возможности осуществления имиучебные заведения, а также возможности осуществления имиучебные заведения, а также возможности осуществления ими
за счет средств соответствующих бюджетов бюджетной сис-за счет средств соответствующих бюджетов бюджетной сис-за счет средств соответствующих бюджетов бюджетной сис-за счет средств соответствующих бюджетов бюджетной сис-за счет средств соответствующих бюджетов бюджетной сис-
темы Российской Федерации подготовки для сдачи вступи-темы Российской Федерации подготовки для сдачи вступи-темы Российской Федерации подготовки для сдачи вступи-темы Российской Федерации подготовки для сдачи вступи-темы Российской Федерации подготовки для сдачи вступи-
тельных экзаменов;тельных экзаменов;тельных экзаменов;тельных экзаменов;тельных экзаменов;

- предоставление преференций гражданам, прошедшим- предоставление преференций гражданам, прошедшим- предоставление преференций гражданам, прошедшим- предоставление преференций гражданам, прошедшим- предоставление преференций гражданам, прошедшим
военную службу по призыву, при поступлении на государ-военную службу по призыву, при поступлении на государ-военную службу по призыву, при поступлении на государ-военную службу по призыву, при поступлении на государ-военную службу по призыву, при поступлении на государ-
ственную гражданскую службу, а также при включении их вственную гражданскую службу, а также при включении их вственную гражданскую службу, а также при включении их вственную гражданскую службу, а также при включении их вственную гражданскую службу, а также при включении их в
резерв управленческих кадров.резерв управленческих кадров.резерв управленческих кадров.резерв управленческих кадров.резерв управленческих кадров.

Кроме того, Правительству РФ поставлена задача в 2012Кроме того, Правительству РФ поставлена задача в 2012Кроме того, Правительству РФ поставлена задача в 2012Кроме того, Правительству РФ поставлена задача в 2012Кроме того, Правительству РФ поставлена задача в 2012
году организовать работу по военно-патриотическому воспи-году организовать работу по военно-патриотическому воспи-году организовать работу по военно-патриотическому воспи-году организовать работу по военно-патриотическому воспи-году организовать работу по военно-патриотическому воспи-
танию учащихся образовательных учреждений и их физичес-танию учащихся образовательных учреждений и их физичес-танию учащихся образовательных учреждений и их физичес-танию учащихся образовательных учреждений и их физичес-танию учащихся образовательных учреждений и их физичес-
кому развитию, а также разработку и реализацию комплексакому развитию, а также разработку и реализацию комплексакому развитию, а также разработку и реализацию комплексакому развитию, а также разработку и реализацию комплексакому развитию, а также разработку и реализацию комплекса
мер, направленных на развитие военно-прикладных видовмер, направленных на развитие военно-прикладных видовмер, направленных на развитие военно-прикладных видовмер, направленных на развитие военно-прикладных видовмер, направленных на развитие военно-прикладных видов
спорта среди граждан призывного возраста, овладение имиспорта среди граждан призывного возраста, овладение имиспорта среди граждан призывного возраста, овладение имиспорта среди граждан призывного возраста, овладение имиспорта среди граждан призывного возраста, овладение ими
навыков работы с транспортной техникой и знаниями по со-навыков работы с транспортной техникой и знаниями по со-навыков работы с транспортной техникой и знаниями по со-навыков работы с транспортной техникой и знаниями по со-навыков работы с транспортной техникой и знаниями по со-
временным военно-учетным специальностям. Указом предус-временным военно-учетным специальностям. Указом предус-временным военно-учетным специальностям. Указом предус-временным военно-учетным специальностям. Указом предус-временным военно-учетным специальностям. Указом предус-
мотрено, что в течение последующих 5 лет численность воен-мотрено, что в течение последующих 5 лет численность воен-мотрено, что в течение последующих 5 лет численность воен-мотрено, что в течение последующих 5 лет численность воен-мотрено, что в течение последующих 5 лет численность воен-
нослужащих-контрактников должна увеличиваться ежегоднонослужащих-контрактников должна увеличиваться ежегоднонослужащих-контрактников должна увеличиваться ежегоднонослужащих-контрактников должна увеличиваться ежегоднонослужащих-контрактников должна увеличиваться ежегодно
на 50 тысяч.на 50 тысяч.на 50 тысяч.на 50 тысяч.на 50 тысяч.
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ля родительской общественнос-
ти прозвучали пожелания успеш-
ной службы, а также терпения,
стойкости и дисциплины при пре-
одолении сложностей военной
службы.

После митинга всем военно-
служащим по призыву (демоби-
лизующимся и призываемым
весной) были вручены ценные
подарки от Правительства Моск-
вы и организаторов мероприя-
тия.

В конце торжественной части
праздника в воздух взмыли де-
сятки воздушных шаров, подчер-
кнувших радостную, празднич-
ную и незабываемую атмосферу,
созданную организаторами.

В столовой сборного пункта
за чашкой чая состоялась бесе-
да руководителей и представите-
лей Министерства обороны РФ,
Департамента образования, Во-
енного комиссариата, Комитета
общественных связей, Департа-
мента труда и занятости населе-
ния, представителей префектур,
общественных организаций с
военнослужащими по призыву и

мы вами гордимся

их родителями. В ходе встречи
интересным был двухсторонний
диалог о преобразованиях в ВС
РФ, современных требованиях,
предъявляемых к призывнику,
преимуществах военнослужа-
щих по призыву в период про-
хождения военной службы и пос-
ле увольнения в запас.

После беседы министр Прави-
тельства Москвы Исаак Калина и
военный комиссар Москвы Вла-
димир Регнацкий ответили на
вопросы журналистов.

На территории Военного ко-
миссариата были развернуты
информационно-консультацион-
ные пункты учреждений Москов-
ского центра физического, воен-
но-патриотического и гражданс-
кого воспитания обучающихся и
студентов профессионального
образования, Научно-исследова-

тельского института развития
профессионального образова-
ния Департамента образования,
Московского финансово-про-
мышленного университета «Си-
нергия», а также Московского
центра адаптации военнослужа-
щих Комитета общественных
связей Москвы. Представители
всех этих учреждений провели
консультации с военнослужащи-
ми, увольняемыми в запас в 2012
году, по вопросам прохождения
подготовительных курсов для
поступления в высшие учебные
заведения, переподготовки и по-
вышения квалификации по необ-
ходимой гражданской специаль-
ности, востребованной на рынке
труда Москвы, открытию соб-
ственного бизнеса. Военнослу-
жащие получили полную инфор-
мацию по заданным вопросам, а
также печатные материалы, в
которых подробно изложены все
интересующие положения.

Каждому призывнику, которо-
му предстоит проходить военную
службу в течение года, была вру-
чена «Памятка призывнику» - материалы, необходимые для

прохождения военной службы в
ВС РФ.

После окончания торжествен-
ного мероприятия и пятиминут-
ного прощания с родственника-
ми из ворот Военного комисса-
риата выехала колонна автобу-
сов с призывниками, которая от-
правилась к месту несения служ-
бы.

В добрый путь, выпускники
колледжей, наша гордость, за-
щитники Отечества - России!

Роман КУЗНЕЦОВ,Роман КУЗНЕЦОВ,Роман КУЗНЕЦОВ,Роман КУЗНЕЦОВ,Роман КУЗНЕЦОВ,
старший научный сотрудникстарший научный сотрудникстарший научный сотрудникстарший научный сотрудникстарший научный сотрудник

НИИРПОНИИРПОНИИРПОНИИРПОНИИРПО

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ
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Игорь РЕМОРЕНКО:
- Евгений Александрович говорит о том, что

основное содержание реформы - это прежде все-
го экономика образования, но больше всего руга-
ет в статьях ЕГЭ. Но ЕГЭ, по сути претензий, кото-
рые к нему он предъявляет, связан не с экономи-
кой, уж там точно нет бухгалтерской подоплеки.
Думаю, надо обсуждать не столько то, что рефор-
мируется экономика образования, сколько то, что
изменяются правила и нормы образования, по ко-
торым оно существует, вытаскивать все пробле-
мы, а не противопоставлять эффективных менед-
жеров и гуманистов-педагогов. Не в этом, как мне
кажется, основное напряжение.

Евгений ЯМБУРГ:
- У ЕГЭ есть плюсы и минусы, этот инструмент

может совершенствоваться, но и тут вопрос как
раз в экономике. Когда ЕГЭ только начинался,
сколько было разговоров: «Мы не дадим сравни-
вать школы!» Действительно, глупо и пошло срав-
нивать элитные школы в центре Москвы и школы
маленького города. Но хотим мы или не хотим,
экономика здесь присутствует, потому что резуль-
татами ЕГЭ отчитываются все: управления образо-
вания, школы, учителя, от этого сегодня зависит и
стимулирующий фонд оплаты труда. Оказывается,
нет ни одной стороны, которая не была бы, грубо
говоря, заинтересована в фальсификации данных
ЕГЭ даже при всех самых тщательных проверках.
Это одна сторона дела. Если же говорить о прави-
лах, то они тоже для меня удивительны. Почему
сертификаты ЕГЭ действуют всего полтора года,
то есть мы фактически лишаем человека докумен-
та? Человек ведь может поработать после школы
в геологической партии, а потом идти учиться на
режиссерский факультет, при чем тут математика,
которую он обязательно должен сдавать? В прави-
лах есть очень много вещей, которые нужно отме-
нять немедленно, не отменяя ЕГЭ, потому что сис-
тема образования очень инерционна, нельзя раз-
гонять машину до 200 километров в час, а потом
резко бить по тормозам. Но надо понимать, что
есть просто чудовищные вещи.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- Если мы говорим о ЕГЭ, то никаких институ-

тов, которые бы заставляли отчитываться по ЕГЭ,
увеличивать объем финансирования в зависимос-
ти от результатов сдачи этого экзамена, просто не
существует. Я согласен с тем, что сравнивание
вредно для образования, для его исходных основа-
ний, что нельзя сравнивать школы по ЕГЭ и в зави-
симости от этого давать объем финансирования.

Евгений ЯМБУРГ:
- Я убежден, что реформа образования сейчас

- это реформа бухгалтерская, а не педагогическая,
потому что это оптимизация расходов, новая сис-
тема оплаты труда, стимулирующие фонды. Я мно-
го лет работаю в адаптивной школе, где много
разных детей, в том числе одаренных, коррекцион-
ных, но знаю, что учить всех одинаково невозмож-
но. Детей с проблемами год от года становится все
больше, им нужны разные специалисты - психоло-
ги, дефектологи. Оптимизация расходов привела к
тому, что по всей России именно психологи и де-
фектологи оказались лишними людьми. То есть
популяция детей все более проблемна, а мы повы-
сили зарплату учителям за счет сокращения спе-
циалистов, которые призваны помогать детям.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- У нас с Евгением Александровичем есть рас-

хождения по поводу бухгалтерской реформы. Соб-
ственно, для меня как участника всех изменений,
которые происходят в образовании, все, что каса-
ется экономики (нормативно-подушевое финанси-
рование, НСОТ), далеко не первый план, это про-
сто условия, без которых невозможно обсуждать
что-либо другое. Если обратиться к истории, то
подушевое финансирование вводили на моих гла-
зах еще при Олеге Сысоеве в бытность его вице-
премьером. Тогда говорили, что если нет правил,
по которым школа получает деньги, если бюджет
образовательного учреждения получается в ре-
зультате каких-то тайных договоренностей руково-
дителя с чиновниками, то все остальное просто
бессмысленно обсуждать. Это абсолютно неспра-
ведливая промышленная система, при которой
кто-то с кем-то договорился, деньги перечислили,
все остальное - содержание образования, индиви-
дуализация, то, чтобы дети больше осваивали при-
кладные знания, получали возможность использо-
вания их в жизни, - на втором плане, пока нет спра-
ведливых условий распределения. Я именно так
бы воспринимал все эти сюжеты, связанные с эко-
номикой. Есть ли случаи, когда экономические
аспекты выходят на первый план, а обо всем ос-
тальном забывают? Конечно, есть, я сам бываю в
регионах, где бухгалтеры школы, муниципалитета,
региона не могут договориться. Это, конечно, не-
нормально, приходится прилагать усилия, чтобы
вывести людей на какие-то содержательные об-
суждения о том, что же мы хотим изменить, улуч-
шить в условиях обучения детей.

Евгений ЯМБУРГ:
- Дело не в увеличении финансирования, а в

том, что стимулирующие фонды напрямую завяза-
ны на инструменты ЕГЭ. Это очень удобный инст-

ОБЩЕСТВО

На радиостанции «Эхо Москвы» состоялась своеобразнаяНа радиостанции «Эхо Москвы» состоялась своеобразнаяНа радиостанции «Эхо Москвы» состоялась своеобразнаяНа радиостанции «Эхо Москвы» состоялась своеобразнаяНа радиостанции «Эхо Москвы» состоялась своеобразная
дуэль между статс-секретарем, заместителем министрадуэль между статс-секретарем, заместителем министрадуэль между статс-секретарем, заместителем министрадуэль между статс-секретарем, заместителем министрадуэль между статс-секретарем, заместителем министра
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О реформе образования,
свободе и финансах

румент чиновников для «изнаси-
лования» школ, других у них про-
сто нет. Я был в Перми, там му-
ниципальные школы получают
задание в процентах и обязаны
дать их по ЕГЭ. Директора по-
шли дальше: они заключают до-
говора с родителями, которые
впредь обязуются их выполнять.
Это театр абсурда, который про-
исходит реально. Зная нашу мед-
вежью хватку, зная, как все это
делают в регионах, можно по-
нять, как это уже экстраполиру-
ется на конкретных территориях.
У меня нет проблем, у меня дос-
таточное количество ребят полу-
чили 100 баллов по ЕГЭ, мы име-
ем хорошие гранты, я рад за этих

учителей. Вот только мне груст-
но, что педагоги, занимающиеся
коррекционными детьми, где
затраты не меньше, лишены та-
кой возможности.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- Ну почему, ведь там норма-

тивы гораздо больше.
Евгений ЯМБУРГ:
- Понимаете, это очень лука-

вая история. Есть очень тонкая
грань перехода между основным
и дополнительным образовани-
ем. У меня в школе есть кузнецы,
гончары, они нужны, потому что
у одного ребенка лучше работа-
ет голова, а у другого - руки.
Стандарт мы даем всем, но если
брать федеральный норматив по
дополнительному образованию -
900 рублей, то это про что? В
Москве в старшей школе ребе-
нок стоит 110 тысяч, в начальной
- 75 тысяч рублей. А в какой-то
школе в регионе - 18 тысяч. Нор-
матив везде разный.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- Не могу никак понять, откуда

вы, Евгений Александрович, взя-
ли такой федеральный норматив
по дополнительному образова-
нию? Такого федерального нор-
матива не существует. Дело в
том, что вообще нет ни одного
федерального норматива не
только по дополнительному, но и
по основному. Если мы ведем
дискуссию, то надо понимать,
откуда что происходит. Надо
компетентно сказать: этот нор-
матив финансирования установ-
лен таким-то регионом. Да, он
может быть разным, да, подход
может быть разным, да, норма-
тив может исчисляться не в день-
гах, а еще как-то (например, в
Самаре считают по количеству
часов по дополнительному обра-
зованию, приходящемуся на ре-
бенка, и дальше школы комплек-
туют свои программы), но при
этом все равно федерального
норматива не существует. Да,
нормативы в регионах разные, и
это серьезнейшая проблема. Мы
можем по всем школам России
сделать унифицированный нор-
матив - 70 или 40 тысяч рублей.

Тогда нужно сказать, что у трети
регионов просто будет урезано
финансирование. Когда мы об-
суждали новый закон «Об обра-
зовании в РФ», то возникал воп-
рос: к чему, к какой норме привя-
зать объемы финансирования,
то есть с чем-то это надо сопос-
тавить. Предложение было такое
- исходить из средней зарплаты
по экономике региона. Если не к
этому, то к чему - к средней зар-
плате по стране? Тогда все се-
верные территории, Москва, дру-
гие регионы с высокой доходнос-
тью сразу при этом потеряют в
деньгах, если привязать к какой-
то нижней базе, то они сильно
выиграют.

Евгений ЯМБУРГ:
- Вот я и говорю, что во всем

доминирует бухгалтерия. Я со-
чувствую министерству, нужно
найти дополнительные деньги,
сократить нагрузку на бюджет,
но реально деньги тут ни при чем.
Учитель вообще получается
крайним, потому что сегодня 99
процентов директоров, кроме
некоторых сумасшедших вроде
меня, заняты подсчетом баллов
для стимулирующих фондов.
Нужно посчитать, за что учите-
лям, за какие заслуги дать до-
полнительные деньги из этого
фонда. Мы перестали видеть
учителей, ходить к ним на уроки,
превратились в счетоводов. У
нас утерян ребенок, вместе с ЕГЭ
мы выплеснули ребенка, стали
напоминать менеджеров по про-
дажам. Я уверен, что так не надо.
С детьми все хуже и хуже. Мож-
но, конечно, создавать Сколково,
как некогда создавали передо-
вые колхозы, можно откормить
одну корову Зорьку и показать,
что она дает хорошие удои. Но
нельзя сейчас создавать оазисы,
вокруг которых будет происхо-
дить то, что сейчас происходит. В
стране есть 94-й закон...

Игорь РЕМОРЕНКО:
- 94-й закон вообще тут ни при

чем.
Евгений ЯМБУРГ:
- Очень даже при чем. В Мос-

кве существует Институт детства
имени А.Запорожца и есть Мари-
анна Безруких - совершенно бле-
стящий ученый, имеющий высо-
кий индекс цитирования за рубе-
жом. Объявляется тендер на раз-
работку программ по дошколь-
ному образованию. Безруких
звонят из института: «Присоеди-
няйтесь к нам, иначе тендер не
выиграете». В результате четы-
ре года назад право писать про-
грамму получил Нижегородский
архитектурно-строительный ин-
ститут, хотя есть специалисты
(мы их все знаем), которые могут
дать нормальные программы.
Выигрывает тот, кто меньше зап-
росит, а это уже бухгалтерский
подход.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- Конечно, Евгений Александ-

рович говорит о важнейших де-
лах, связанных с образованием
детей с особыми нуждами, о кор-
рекционной педагогике. Какой
возможен выход? Ладно, мы го-
ворим, что не надо заниматься
справедливым распределением
средств, нормативным финанси-
рованием, пусть все получают
одинаково напрямую из феде-
рального бюджета, но тогда у
федерального центра будет пра-
во указать школе, вузу, как осу-
ществлять подготовку. Многие
учителя, кстати, писали: «Мы
должны по особым программам,
спущенным из федерального

центра, готовить детей». Я с этим
спорил. Другой подход - мы уста-
новили правила, а дальше да-
вайте смотреть, какие школы
какие возможности имеют. Есть
правила, есть полученные по
правилам деньги. Не нравится -
давайте менять правила распре-
деления, нормативы. Когда бюд-
жеты скомплектованы, начина-
ется содержательное обсужде-
ние, все находятся в общих по-
нятных условиях, каждый спосо-
бен с учетом тех возможностей,
которые есть, работать по этим
программам, по прозрачным
правилам и условиям. Но не надо
диктовать из федерального цен-
тра, как работать с каждым ре-
бенком. То есть тем, кто это
предлагает, нужен диктат чинов-
ника, как работать с каждой уни-
кальностью, но это просто катас-
трофа.

Евгений ЯМБУРГ:
- Я противник любого диктата,

в том числе финансового, но сто-
ронник прозрачности. Дело в
том, что правила, которые есть,
подчас грубые, топорные. Я обу-
чаю всех, часть детей гиперак-
тивные, с синдромом дефицита
внимания, такой ребенок больше
одной минуты внимание не дер-
жит. Я не говорю о том, чтобы
таких детей отделять, в нашей
школе все учатся вместе. Как
поступает Запад: у них очень
большие классы, но они дают
таблетки, которые в России зап-
рещены, так как имеют наркоти-
ческое наполнение, и я против
этого. Но мы хотим учить по-рус-
ски: не давать таблеток, но учить
в больших классах. С точки зре-
ния подушевого финансирова-
ния маленькие группы невыгод-
ны. Когда с точки зрения норма-
тивного финансирования устано-
вили, что от количества детей
зависит зарплата учителя, то та-
кому учителю, у которого в клас-
се 7-8 детей, нечем платить. Эко-
номика залезает в педагогику.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- После статей Евгения Алек-

сандровича многие стали гово-
рить: нужно скорее разделить

детей, не учить их вместе. Но у
нас же есть правило, когда на
уроках английского языка мы
делим класс на подгруппы, и эко-
номика образования это учиты-
вает. Если нам нужен соответ-
ствующий сюжет для детей с со-
ответствующими потребностя-
ми, то давайте его сделаем, у нас
для этого есть возможность.

Евгений ЯМБУРГ:
- Мы говорим о разных вещах,

так как по одежке протягиваем
ножки. В федеральном базисном
учебном плане не было английс-
кого языка в первом классе. У
меня в Центре образования (это
тоже такое «незаконное банд-
формирование») при 2000 уча-
щихся есть возможность учить

детей языку, но в обычной школе
на это денег не будет. В регио-
нах, куда я езжу (не министр, по-
этому вижу все как есть на са-
мом деле), категорически запре-
щают изучать иностранный язык
в первом классе, школы хотят
сделать это на деньги родителей,
но прокуратура за это их нака-
жет.

Игор РЕМОРЕНКО:
- Это важный сюжет, здесь

есть точка перегиба. Федераль-
ной нормы, запрещающей изуче-
ние иностранного языка в пер-
вом классе, нет. Но приходит
женщина из роно и диктует, что-
бы все делали так, как она видит.
Директору легче следовать ука-
заниям, нежели вступать в ка-
кую-либо дискуссию. В этом
смысле действительно пора по-
нять, что нам нужно поменять,
чтобы в регионах можно было бы
наладить нормальный перего-
ворный процесс и договаривать-
ся о приемлемых правилах как с
одной стороны, так и с другой.
Мы начали собирать всяческие
глупости, которые встречаются в
распоряжениях на местах, в ис-
торию «Глупая школа». Есть
масса всего интересного, нам
помогают коллеги, которые ве-
дут сайты, они заводят разделы,
где размещают данные об адми-
нистративных издержках. Но
надо сказать, что не везде ситуа-
ция такая. Где-то научились вес-
ти нормальный разговор между
тремя структурами: органами
управления, школой, родителя-
ми. Но кое-где просто кошмар, и
тут есть примеры, подобные тем,
что привел Евгений Александро-
вич. Весь вопрос в том, как нам
достичь того, чтобы где-то сло-
жились очаги договоренности и
нормальные формы взаимодей-
ствия гражданского общества. Я
пока работал в министерстве,
проехал большую часть регио-
нов. Приезжаешь в регион, бы-
ваешь в школе, и в моей голове
сложились три уклада в отноше-
ниях с директорами. В первой
группе директоров - приспособ-
ленцы: приезжаешь в школу, ди-
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ректор с бегающими глазами, он
уже научился как-то привлекать
дополнительные деньги, поэтому
обсуждать какие-то нормы (учеб-
ные планы, стандарты) ему мало
интересно, более того, он специ-
ализируется на том, чтобы ка-
кую-то норму обойти. Вторую
группу я называю нытиками - им
все не так, там несчастный ди-
ректор, всем недовольный, все
его обижают, такая же у него ко-
манда учителей, словом, просто
беда. Третья группа - это дирек-
тора, которых, как правило, не
любят в роно, у них натянутые
отношения с руководством, но
это деятели, которые понимают
свою ответственность и заинте-
ресованы в обсуждении норм, в
изменениях. То есть ситуации на
самом деле очень разные. По-
нятно, что нужно делать публич-
ным весь тот ужас администра-
тивного произвола, который под-
час встречается, тем более что
идут и суды: у меня есть знако-
мый директор, который все вре-
мя с кем-то судится и нормально
к этому относится.

Евгений ЯМБУРГ:
- Есть ужас, о котором не рас-

скажешь и не напишешь: любого
директора по решению учреди-
теля сегодня можно уволить по
статье 278, это гражданскую от-
ветственность не поднимет. Ди-
ректора и будут выходить с бега-
ющими глазами или ныть. Я мно-
го езжу, и уже давно, помню Иго-
ря Михайловича еще молодым
завучем в Красноярске. В 90-е
годы я видел, как горели глаза у
людей, тогда есть было нечего,
но было творчество, теперь
вижу, как все глаза потухли, опу-
щены, как директора боятся сво-
ей тени, даже те, кто когда-то
прорывался вперед.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- Здесь действительно про-

изошел определенный перелом,
у меня тоже ощущение, что нет
того горения глаз, которое было
в 90-х. При этом я все же встре-
чаю хорошо работающих учите-
лей и директоров. Где, с моей
точки зрения, произошел этот
перелом и почему сейчас нет
того количества новых школ, ко-
торые появились в начале 90-х?
Мне кажется (и это характерно
не только для системы образова-
ния, но и в целом для социальной
сферы), в начале 90-х школы
стремились к уникальному, и это
стремление со всех сторон под-
держивали, мы в школе сочиня-
ли проекты, считали, что уже
впереди планеты всей (у нас в
Красноярске была школа выбо-
ра). Сейчас, мне кажется, стрем-
ление к уникальному действи-
тельно отошло на второй план,
нынче востребовано другое.
Если посмотреть на директоров,
которые зажигаются, как звезды
на педагогическом небосклоне
школ, делая что-то очень важ-
ное, то они стремятся сделать не
столько уникальное, сколько
всеобщее. То есть они говорят
так: «Я сделаю то, что в принци-
пе может сделать каждый». У
них стремление к выработке ка-
ких-то общих правил. В этом есть
свои плюсы и минусы, но налицо
стремление выйти на некие об-
щие понятия, всеобщие правила.

Евгений ЯМБУРГ:
- Великий Черномырдин ска-

зал когда-то замечательные сло-
ва: «Конечно, в 90-е годы мы де-
лали много фигни, но была и ка-
кая-то надежда. А сейчас какая-
то безнадежная фигня». В этом
смысле, я думаю, происходящее,
следствие тех правил, которые
Игорю Михайловичу нравятся, а
мне не очень. Не потому что я
против всего прозрачного, а по-
тому что я смотрю дальше. Мы
сегодня пытаемся выстроить
всех как забор, а правила нужно
делать более тонкими, с учетом
всех реальных угроз и вызовов.

Экономические механизмы решения
педагогических задач в действии

школ в ближайшее время. В конеч-
ном итоге мы работаем для одной
цели - повышения качества обучения
и воспитание учащихся.

На вопросы мэра ответила дирек-
тор Центра образования Татьяна
Май: «У нас уже работает электрон-
ная система - электронные карты, по
которым осуществляется проход,
осуществляются безопасность и пи-
тание (бесплатное питание, заказ пи-
тания). Нам программа очень нравит-
ся, от нее много пользы, по sms-сооб-
щению родители видят, когда ребе-
нок зашел в школу, во сколько ушел,
что выбрал в меню и сколько денег у
него на карточке. Электронная кар-
точка дает возможность вести авто-
матизированный документооборот,
автоматически составлять отчет по
расходованию бюджетных средств. В
нашей школе система безопасности
оснащена 32 камерами видеонаблю-
дения по периметру здания и внутри
школы. Если что-то произошло, ситу-
ация мгновенно разрешается, роди-
тели знают, что в школе можно свое-
го ребенка оставить на целый день. У
нас в школе мы используем элект-
ронный дневник, электронное порт-
фолио, которое завязано с электрон-
ной картой, есть электронная библио-
тека, где каждый родитель, ребенок,
учитель может посмотреть через
электронную систему рейтинг читаю-
щих, сколько и каких книг прочитал
ребенок, что он должен вернуть и в
какой срок. На новое финансирова-
ние мы перешли с 1 октября 2012
года, но работа началась с 1 января
2011 года. Еще до входа в пилотный
проект мы вместе с родительской и
педагогической общественностью на
методических объединениях, на пе-
дагогических советах все решали по-
этапно, поэтому безболезненно вош-
ли в новое финансирование. В рам-
ках реализации принципа эффектив-
ности использования бюджетных
средств в этом году мы впервые за
многие годы благодаря Правитель-
ству Москвы получили новое обору-
дование. Это и персональные компь-
ютеры, которые получали учителя, и
более 150 единиц техники для реали-
зации новых стандартов образова-
ния. Но, что самое главное, в рамках
указа президента о мерах по реали-
зации государственной политики в
области образования и науки от
7 мая 2012 года наша школа вошла в
электронную систему комплексного
автоматизированного мониторинга
по качеству образования. Это позво-
ляет администрации вести всесто-
ронний и глубокий анализ деятельно-
сти школы. Я думаю, что те внедре-
ния, которые есть сейчас в нашей
школе, наш опыт помогут и родите-
лям, и нашим учащимся, и нашим пе-
дагогам. Нам стало легче работать,
общаться, есть электронный кабинет
директора, у каждого учителя есть
свой электронный кабинет, в онлайн-
системе могут оперативно общаться
и каждый родитель, и каждый учи-
тель, если в этом есть какая-то необ-
ходимость».

Сергей Собянин побывал в ЦентреСергей Собянин побывал в ЦентреСергей Собянин побывал в ЦентреСергей Собянин побывал в ЦентреСергей Собянин побывал в Центре
образования №1477. Мэраобразования №1477. Мэраобразования №1477. Мэраобразования №1477. Мэраобразования №1477. Мэра
интересовало, как кинтересовало, как кинтересовало, как кинтересовало, как кинтересовало, как конкретноеонкретноеонкретноеонкретноеонкретное
учебное заведение участвует вучебное заведение участвует вучебное заведение участвует вучебное заведение участвует вучебное заведение участвует в
реализации госуреализации госуреализации госуреализации госуреализации государственнойдарственнойдарственнойдарственнойдарственной
программы «Столичноепрограммы «Столичноепрограммы «Столичноепрограммы «Столичноепрограммы «Столичное
образование».образование».образование».образование».образование».

чтобы мог полностью воспользовать-
ся возможностями этих технологий,
чтобы была интерактивная доска, со-
ответствующий набор оборудования.
Вот таких наборов оборудования мы
поставим около 10 тысяч, практичес-
ки в каждой школе будут оборудова-
ны по 8-10 таких классов. Посмотрим,
как они будут работать, насколько
эффективно использоваться, потому

что для них тоже нужны соответству-
ющая программа, навыки работы. Но
я надеюсь, что этот процесс пойдет,
тем более что во многих школах у нас
эти системы давно работают, их при-
обретали сами школы, родители. Кро-
ме этого, мы закончим обеспечение
компьютерными классами всех на-
чальных классов, всех первоклашек,
замену значительной части компью-
терных классов для средних школ.
Помимо этого мы посмотрели, как на-
чала работать система, связанная с
универсальной электронной картой
(проход в школу, оплата питания, кон-
троль за работой учащегося плюс
электронные дневники, электронные
журналы). Конечно, оснащение Ин-
тернетом школы, внутренние инфор-
мационные сети - элементы большой
работы по информатизации школ. В
целом, не считая информатизации,
мы в этом году потратим 25 млрд на
укрепление материальной базы школ
и на информатизацию. Департамент
образования объявил конкурс на со-
здание новых обучающих систем,
электронных учебников - не просто
бумажных учебников, переведенных
в электронную форму, а интерактив-
ных учебников, по сути дела, про-
граммных комплексов для обучения,
чтобы любой учитель мог, просто по-
ставив флешку, весь учебный про-
цесс пройти уже по новым технологи-
ям на основе лучших образователь-
ных программ. Несмотря на то что в
Интернете достаточно много разных
образовательных программ, таких
полноценных комплексных программ
не так много, по некоторым предме-
там их вообще нет. Поэтому мы дого-
ворились с Министерством образова-
ния и науки РФ провести совместно
такие конкурсы, отработать все на
базе Москвы, для того чтобы педаго-
ги в полной мере задействовали те
возможности, которые появятся у

«За этот учебный год многое про-
изошло, поэтому я хотел узнать, какие
изменения в школах произошли, посо-
ветоваться и понять, в какой стадии
мы находимся», - обратился Сергей
Семенович к директору школы Татья-
не Май. Интерес мэра понятен, ведь в
этом учебном году система образова-
ния столицы перешла на новые систе-
мы финансирования и оплаты труда,
это позволило значительно поднять
заработную плату учителей - в сред-
нем она равна 55 тысячам рублей
(этим могут похвастать далеко не все
регионы России), а в ЦО №1477 сред-
няя зарплата превысила 70 тысяч руб-
лей. «Важно то, - отметил Собянин, -
что мы обеспечили одинаковые усло-
вия во всех школах города. Если год-
полтора назад условия финансирова-
ния школ разнились в два раза, что со-
здавало совершенно разные условия
работы педагогического состава, а в
конечном счете разные возможности
для получения знаний учащимися, то
сегодня мы, никого не обижая, подня-
ли уровень тех школ, которые отстава-
ли в финансировании, до среднего-
родского уровня плюс дали коллекти-
вам больше свободы в управлении,
сделали новую систему оплаты труда,
которая направлена на ученика с точ-
ки зрения финансирования и школ, и
конкретного учителя, постарались со-
здать систему, которая мотивирована
на качество образования и на работу с
учащимися».

Мэр хотел узнать, как работают уп-
равляющие советы, как удается моти-
вировать педагогов на качественную
работу, как укрепляется материаль-
ная база: «Мы в прошлом году присту-
пили к достаточно большим работам
по текущему, капитальному ремонту,
по оснащению спортивных площадок,
по замене школьного оборудования, в
этом году мы продолжим эту работу.
Капитальному ремонту подлежит
больше 200 школ, практически во
всех школах, как правило, проводят
текущие ремонты: около 600 новых
капитально отремонтированных
спортивных площадок появится в шко-
лах, в 600 школ поступит новое учеб-
ное оборудование, то есть мы продол-
жаем эту материальную работу, для
того чтобы материальную базу школ
привести в порядок. В этом году мно-
гие учителя получили персональные
компьютеры, теперь мы обеспечим на
100% поставки компьютеров для
обеспечения всех учителей. Персо-
нальный компьютер, конечно, дает
возможность для улучшения работы
педагога, но это еще не все, он должен
быть еще обеспечен интерактивным
местом в школе, в классе, для того

Сейчас много разных проблем, на-
пример проблем межэтнических от-
ношений, у меня в школе уже есть
«Русский как иностранный». Еще
Ушинский говорил, что любая ре-
форма возможна только через голо-
ву учителя, а педобразование у нас в
полном ауте. Дело не в том, что где-
то педвузы слили, а где-то пока еще
не слили, а в том, что общество недо-
понимает, с каким человеческим ма-
териалом мы уже имеем дело. Игорь
Михайлович говорит, что образова-
нию есть заказ на всеобщность. Мы в
школе двадцать лет готовили техно-
логии сопровождения детей начиная
от детского сада. Но моя книга на эту
тему не может быть востребована,
потому что в регионах нет людей, ко-
торые готовы этим заниматься. Нуж-
но на любом факультете - физичес-
ком, химическом, математическом,
историческом - давать основы де-
фектологии, понимая, что речь не
идет об олигофренах, дебилах и дау-
нах. Сейчас у меня оканчивает шко-
лу девочка, когда она родилась, у
нее была асфиксия, несколько се-
кунд не поступал кислород, и образо-
валось пятно в мозге. Интеллект у
нее блестящий, она великолепно ре-
шает алгебраические задачи, но ни-
когда не решит задачи по геометрии
и стереометрии, так как у нее нет
пространственного мышления. Если
бы она попала ко мне не в девятом
классе, а в детском саду, я бы ей по-
мог. Но я не знаю теперь, как буду
держать это сопровождение, ведь
это вещь затратная. Экономика! Нам
надо понять, что мы имеем дело с ду-
бовыми инструментами, которые
разрушают эту очень тонкую ткань.
Оценка деятельности учителя сегод-
ня, к сожалению, опять сводится к
четверкам и пятеркам, а нужно смот-
реть на динамику развития ребенка.
Я даже сочувствую министерству -
всем этим трудно управлять. Левая
рука государства считает, что нужно
учить всех, и я за это. Но тогда надо
понимать, что учительница, которая
привлекла детей с ОВЗ в школу, ко-
торая с точки зрения норматива при-
носит в школу деньги, это плюс. Но
эта учительница будет поймана при
сдаче ЕГЭ как человек, который дает
некачественное образование. Пра-
вая рука государства говорит «Да-
вайте детям качественное образова-
ние». Я посмотрел программу школ
Сколкова и долго смеялся. Взята
программа международного бака-
лавриата, написано, что будут при-
влекать всех без разбора, норматив
установят 200 тысяч на одного ре-
бенка, а налоги школа платить не
будет.

Игорь РЕМОРЕНКО:
- Евгений Александрович сказал

одну важную вещь: правила должны
быть более тонкими. Первый практи-
ческий пример: у нас есть немало
школ, которые при оценке работы
учителей с проблемными детьми
полностью отказались от ЕГЭ, отка-
зались сравнивать детей по общим
правилам, они сравнивают их по ин-
дивидуальному прогрессу. Есть и уп-
равления, которые используют такие
методики, так как это доступная
вещь. Все говорят сегодня про меж-
дународные сравнения, а именно
российские разработчики предложи-
ли методику оценки индивидуальных
прогрессов для начальной школы.
Это же стало правилом, которым
вполне можно пользоваться при всех
экономических механизмах, школы
это делают, а мы всячески их под-
держиваем. Давайте подумаем, как
здесь, может быть, изменять педаго-
гическое образование, чтобы попра-
вить. Мы очень открыты и принима-
ем все предложения, делая правила
более тонкими.

От редакции

В этом диалоге много спорного,
интересного. На чьей стороне вы,
уважаемые читатели, с кем соглас-
ны, с кем хотели бы поспорить?
Мы предлагаем вам высказать
свое мнение на страницах «УГ-М».
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работе круглого стола приняли участие пер-
вый заместитель руководителя Департамен-
та образования Вениамин Каганов, руково-

дитель Департамента региональной безопасности
Алексей Майоров, начальник отдела дополнитель-
ного образования детей МДО Ольга Глазкова,
уполномоченный по правам ребенка в городе Мос-
кве Евгений Бунимович, ректор МГППУ доктор пси-
хологических наук, профессор, академик РАО Ви-
талий Рубцов, проректор МГППУ по учебно-методи-
ческому объединению доктор психологических
наук, профессор Юрий Забродин, проректор
МГППУ по комплексной безопасности образова-
тельной среды, руководитель Межведомственного
ресурсного центра мониторинга и экспертизы безо-
пасности образовательной среды МГППУ, доктор
политических наук Анатолий Кирсанов, руководите-
ли образовательных учреждений Москвы, педаго-
ги-психологи, социальные педагоги; представители
Управления ФСБ России по городу Москве и Мос-
ковской области, Главного управления МВД России
по городу Москве, руководители подразделений по
делам несовершеннолетних УВД по администра-
тивным округам, сотрудники Московского дома на-
циональностей, представители муниципалитетов
внутригородских муниципальных образований.

Открывая работу круглого стола, Вениамин
Каганов подчеркнул актуальность и значимость
проблемы, по его мнению, сегодняшнее время
стремительно ставит новые вызовы перед совре-
менным обществом, один из этих вызовов - состо-
яние современных межнациональных отношений.
Вениамин Шаевич обратил особое внимание на то,
что задача собравшихся предотвратить ситуации,
когда школьники эмоционально, без учета суще-
ствующего в обществе рационального подхода
пытаются строить отношения в многонациональ-
ном коллективе класса и школы, что профилакти-
ку негативных процессов в этом вопросе можно
проводить только под руководством опытных на-
ставников, досконально овладевших новейшими
технологиями профилактики ксенофобии и нацио-
нального экстремизма, основанными на межве-
домственном взаимодействии.

В процессе работы круглого стола были обсуж-
дены основные подходы к профилактике ксено-
фобии и национального экстремизма среди обу-
чающихся и воспитанников в образовательных уч-
реждениях Москвы: технологии, формы и методы;
опыт взаимодействия органов и учреждений рай-
онной системы профилактики безнадзорности и
правонарушений несовершеннолетних по реали-
зации сетевого проекта развития межкультурного
и межнационального диалога; подготовки кадров
в области профилактики национального экстре-
мизма, ксенофобии и формирования культуры
мира.

Одним из самых интересных было выступление
заведующего кафедрой этнопсихологии и психо-
логических проблем поликультурного образова-
ния МГППУ Олега Хухлаева «Оптимизация меж-
культурного взаимодействия как стратегическое
условие противодействия ксенофобии и этнокуль-
турному экстремизму в образовательной среде».
Базируясь на исследовании взаимосвязи между
маркерами рисков межнациональной конфликтно-
сти (по результатам исследований московских
школьников), он проанализировал три социальных
типа современных школьников - «неопределив-

шихся», «патриотов» (преобла-
дает позитивное отношение к
своему народу) и «националис-
тов» (преобладает неприязнь к
другим национальностям). По
мнению выступающего, ключе-
вая задача профилактики ксено-
фобии и экстремизма в образо-
вании - помочь «неопределив-
шимся» определиться в «пра-
вильную» сторону. Этому, под-
черкнул Хухлаев, в значительной
степени может способствовать
оптимизация межкультурного
взаимодействия, то есть «пост-
роение образовательной дея-
тельности таким образом, чтобы
она обеспечивала реальное по-
зитивное взаимодействие между
детьми из разных культур, между
учащимися мигрантами и пред-
ставителями принимающего об-
щества».

Интересный, достойный вне-
дрения и тиражирования опыт

работы взаимодействия средне-
го образовательного учрежде-
ния с местными органами власти
и другими заинтересованными
ведомствами, участвующими в
профилактике ксенофобии и на-
ционального экстремизма в рай-
оне Ново-Переделкино в рамках
сетевого проекта по развитию
межкультурного и межнацио-
нального диалога «Найдем об-
щий язык», был представлен ру-
ководителем муниципалитета
внутригородского муниципаль-
ного образования Ново-Пере-
делкино К.Сташеком и руководи-
телем ЦМПСС «Ново-Передел-
кино» О.Сафоновой.

Выступающие отметили, что в
системе образования Москвы
разработано значительное коли-
чество технологий оптимизации
межкультурного взаимодей-
ствия, внедряется инклюзивный
подход, активизируется исполь-
зование информационных техно-

логий. Исходя из этого возникает
вопрос массовой трансляции
знаний, умений и навыков, свя-
занных с профилактикой ксено-
фобии и экстремизма. Одно из
основных направлений его ре-
шения лежит в рамках системы
непрерывного профессиональ-
ного образования Департамента
образования через программы
повышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки.
Например, в МГППУ реализуют
курс повышения квалификации
«Профилактика ксенофобии и
экстремизма в молодежной сре-
де» и программу профессио-
нальной переподготовки «Психо-
логия межкультурной коммуни-
кации в сфере образования».
Важным направлением повыше-
ния компетентности педагогов в
области профилактики ксенофо-
бии, по мнению участников круг-
лого стола, может стать созда-
ние стажировочных площадок
для распространения лучших
практик, разработанных в том
числе в рамках эксперименталь-
но-инновационной деятельности.

Участники межведомственно-
го городского круглого стола
поддержали основные направле-
ния комплексной деятельности
Департамента образования по
профилактике ксенофобии и на-
ционального экстремизма среди
учащейся молодежи, отметив
актуальность и высокую практи-
ческую значимость данной рабо-
ты, а также идею проведения
Межведомственным ресурсным
центром мониторинга и экспер-
тизы безопасности образова-
тельной среды МГППУ социаль-
но-психологического мониторин-
га, предполагающего системати-
ческую диагностику состояния
межэтнических отношений и эт-
нической идентичности, разра-
ботку рекомендаций, направлен-
ных на расширение знаний
субъектов образовательной сре-
ды в области межкультурной и
межэтнической компетентности.

Участники круглого стола вы-
разили уверенность в том, что
реализация предложенных реко-
мендаций, а также высказанные
в ходе дискуссии предложения
послужат повышению качества и
эффективности работы по вос-
питанию у обучающихся в обра-
зовательных учреждениях толе-
рантности и межнационального
взаимоуважения.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Предотвратить ксенофобию
и национальный экстремизм

в образовательной среде
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се это стало возможно благодаря методу магнитоэнцефа-
лографии, который применятся в единственном на всю
Россию и Восточную Европу МЭГ-центре при Московском

городском психолого-педагогическом университете. Об этом и
многом другом говорили на прошедшей 22 мая в МГППУ пресс-
конференции, которая состоялась в первый день работы междуна-
родного симпозиума по нейроимиджингу. В пресс-конференции
приняли участие доктор биологических наук, руководитель Цент-
ра нейрокогнитивных исследований МГППУ (МЭГ-центр) Татьяна
Строганова; доктор медицинских наук, руководитель клиники лу-
чевых методов диагностики НИИ неотложной детской хирургии и
травматологии Толибджон Ахадов; ведущий научный сотрудник
психологического факультета Университета Базеля (Швейцария)
Василий Ключарев; старший научный сотрудник кафедры высшей
нервной деятельности и психофизиологии Санкт-Петербургского
государственного университета и Центра нейрокогнитивных ис-
следований МГППУ Анна Шестакова; эпилептолог, сотрудник ме-
дицинского центра Саураски (Израиль) Мордехай Медведовский;
координатор международной сети аспирантур по биотехнологиям
в нейронауках (БиоН) Ольга Мартынова. Участники пресс-конфе-
ренции ознакомили журналистов с практической деятельностью и
научными программами Центра нейрокогнитивных исследований
МГГПУ, который начал свою работу в 2010 году. Принципиально
новое оборудование, купленное на средства гранта Министерства
образования и науки России в рамках инновационной программы,
осваивать пришлось самостоятельно. Как отметила Татьяна Стро-
ганова, в Российской Федерации на тот момент вообще не было
специалистов, способных пустить сложнейший МЭГ-аппарат в эк-
сплуатацию, но это не помешало сотрудникам Центра в кратчай-
шие сроки овладеть уникальным методом магнитоэнцефалогра-
фии. За два года своей деятельности МЭГ-центр помог 50 детям,
страдавшим фармакорезистентными (не поддающимися лечению
лекарствами) формами эпилепсии. По результатам дохирургическо-
го обследования, проведенного в МЭГ-лаборатории МГППУ, ма-
леньким пациентам были сделаны успешные операции. Как расска-
зала Татьяна Строганова, эта работа проводится в рамках тесного
сотрудничества с 13-й городской больницей, Российской детской
клинической больницей и Научно-исследовательским институтом
нейрохирургии имени Н.Н.Бурденко.

На пресс-конференции речь шла и о некоторых просто удиви-
тельных открытиях, сделанных нейрофизиологами благодаря со-
временным технологиям нейровизуализации (нейроимиджинга). Ва-
силий Ключарев раскрыл некоторые тайны того, как люди принима-
ют решения (эту проблему изучает нейроэкономика). Сегодня спе-
циалисты по нейроимиджингу утверждают: на самом деле решения
(«за нас») принимают те или иные нейронные популяции нашего
мозга, на которые, как выяснилось, можно повлиять со стороны. Во
многих случаях человек просто изначально лишен свободы выбора.

Анна Шестакова как координатор международной сети аспиран-
тур в области нейронаук (БиоН) рассказала о том, как в МЭГ-цент-
ре МГППУ идет подготовка студентов и аспирантов - специалистов,
способных в дальнейшем профессионально проводить сложнейшие
исследования с помощью магнитоэнцефалографии.

Коротко о главном
Министр образования Москвы, руководитель Департамента

образования Исаак Калина 16 мая 2012 года подписал приказ «О
реорганизации Московского городского педагогического универси-
тета в форме присоединения к нему Московского гуманитарного
педагогического института».

В рамках Соглашения о сотрудничестве с университетом горо-
да Невшатель (Швейцария) МГППУ уже не в первый раз посетил
профессор Франческо Арчидиаконо, который прочел в университе-
те курс лекций для студентов магистерской программы «Психология
развития» и лекцию для студентов факультета психологии образо-
вания «Знакомство с теорией Ж.Пиаже», рассказал о своих иссле-
дованиях, проводимых в рамках программы научно-технического
сотрудничества Швейцарии и России.

Профессора ознакомили с историческим центром Москвы - Крас-
ной площадью, музеями Кремля. Сопровождала профессора аспи-
рантка Кристина Орлова, которая выиграла грант на обучение в
Женевском университете (Швейцария).

С 1 сентября 2012 года Московский гуманитарный педагоги-
ческий институт открывает современную школу. Набор объявлен в
1-4-е классы, наполняемость которых до 14 человек.    Целью шко-
лы будет создание специальных условий и особой атмосферы, в ко-
торых ребенку комфортно и интересно познавать мир, развивать
свои способности, чувствовать себя успешным и нужным не только
своим родителям, но и своей школе, своему городу, своей стране.
Директором школы назначена Элеонора Никитина.

Расстояния искусству не помеха - это в очередной раз доказа-
ли участники творческого фестиваля-конкурса «Достань рукой до
солнца» - вокальный коллектив «Контраст» под руководством Ольги
Грибковой, состоящий из педагогов и студентов музыкально-педа-
гогического факультета МГПУ.

Фестиваль проходил в итальянском городе Римини на сцене ска-
зочного парка «Италия в миниатюре». В конкурсе были представле-
ны как сольные исполнители, так и вокальные ансамбли. В резуль-
тате упорной борьбы за победу 20 различных творческих коллекти-
вов, приехавших с разных концов света, победу одержал коллектив
МГПУ.

Жюри отметило высокий профессионализм коллектива, огром-
ный труд и любовь к своему делу Ольги Грибковой.

Работа мозга
становится видимой
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ак известно, социальный
капитал - важная предпо-
сылка, ценный ресурс

развития, который влияет на эко-
номический рост, общественное
благосостояние, эффективность
социальных программ. Основная
цель конференции предполагала
поиск ответов на актуальные
вопросы: как именно и по каким
каналам социальный капитал
может воздействовать на эконо-
мические результаты, какие со-
ставляющие социального капи-
тала способствуют экономичес-
кому росту, а какие препятствуют
ему, кто может стать носителем
социального капитала и что наи-
более характерно для него в се-
годняшней России. Методологи-
ческие основы анализа сущности
социального капитала предста-
вил доктор философских наук,
профессор, академик РАЕН Ни-
зами Мамедов в докладе «Исто-
рический процесс: регулятивная
функция социального капитала».
По мнению профессора, соци-
альный капитал создает прочные
отношения, а возникшее в их ре-
зультате доверие генерирует
взаимность, и как результат, до-
верие на макроуровне, именно
поэтому социальные связи нео-
бычайно важны для развития
сбалансированной экономики.
Эксперт Еврокомиссии по Болон-
скому процессу, первый прорек-
тор МГАДА Иван Костин отметил,
что освоение понятия «соци-
альный капитал» актуально не
только для России, но и для все-
го мирового сообщества. Лейт-
мотивом выступления доктора
юридических наук, профессора
Бертеля де Гроота (Бельгия),
рассматривавшего вопросы не-
платежеспособности населения
как негативного фактора в раз-
витии социального капитала,
была формальная и неформаль-
ная социальная ответственность
всех участников экономических
отношений вне зависимости от
их социального статуса. Профес-
сор Лондонского университета
Метрополитен доктор Эзенду
Арива (Великобритания) обратил
особое внимание на необходи-
мость формирования корпора-
тивной культуры как фактора,
способного обеспечить устойчи-
вое развитие организации, под-
черкнул, что практика корпора-
тивного строительства в связи с
этим нуждается в адекватном
социально-экономическом инст-
рументарии, позволяющем наи-
более полно оценить и использо-
вать потенциал социального ка-
питала, смягчающего действие
жестких экономических и адми-
нистративных законов и правил.
Основной идеей выступления
доктора культурологии, профес-
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Науки все еще питают
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администрирования. В этомадминистрирования. В этомадминистрирования. В этомадминистрирования. В этомадминистрирования. В этом
году они вкгоду они вкгоду они вкгоду они вкгоду они включалилючалилючалилючалилючали
Всероссийскую научно-Всероссийскую научно-Всероссийскую научно-Всероссийскую научно-Всероссийскую научно-
практическую кпрактическую кпрактическую кпрактическую кпрактическую конференциюонференциюонференциюонференциюонференцию
«Социальный капитал как«Социальный капитал как«Социальный капитал как«Социальный капитал как«Социальный капитал как
фактор развития российскфактор развития российскфактор развития российскфактор развития российскфактор развития российскойойойойой
экэкэкэкэкономики» и Международныйономики» и Международныйономики» и Международныйономики» и Международныйономики» и Международный
симпозиум «Образование исимпозиум «Образование исимпозиум «Образование исимпозиум «Образование исимпозиум «Образование и
управление здоровьемуправление здоровьемуправление здоровьемуправление здоровьемуправление здоровьем
человека: отечественный ичеловека: отечественный ичеловека: отечественный ичеловека: отечественный ичеловека: отечественный и
зарубежный опыт», назарубежный опыт», назарубежный опыт», назарубежный опыт», назарубежный опыт», на
проведение кпроведение кпроведение кпроведение кпроведение которых былооторых былооторых былооторых былооторых было
отведено три дня.отведено три дня.отведено три дня.отведено три дня.отведено три дня.
В первый день пленарноеВ первый день пленарноеВ первый день пленарноеВ первый день пленарноеВ первый день пленарное
заседание Всероссийскзаседание Всероссийскзаседание Всероссийскзаседание Всероссийскзаседание Всероссийскойойойойой
научно-практическнаучно-практическнаучно-практическнаучно-практическнаучно-практическойойойойой
ккккконференции проходило вонференции проходило вонференции проходило вонференции проходило вонференции проходило в
парк-отеле «Морозовка».парк-отеле «Морозовка».парк-отеле «Морозовка».парк-отеле «Морозовка».парк-отеле «Морозовка».
УУУУУчастникчастникчастникчастникчастников ков ков ков ков конференциионференциионференциионференциионференции
приветствовал в своем письмеприветствовал в своем письмеприветствовал в своем письмеприветствовал в своем письмеприветствовал в своем письме
ответственный секретарьответственный секретарьответственный секретарьответственный секретарьответственный секретарь
кккккомиссии Российскомиссии Российскомиссии Российскомиссии Российскомиссии Российскойойойойой
Федерации по делам ЮНЕСКФедерации по делам ЮНЕСКФедерации по делам ЮНЕСКФедерации по делам ЮНЕСКФедерации по делам ЮНЕСКООООО
Г.Орджоникидзе.Г.Орджоникидзе.Г.Орджоникидзе.Г.Орджоникидзе.Г.Орджоникидзе.

Ссылаясь на данные исследова-
ния авторитетного британского
Института налоговых исследова-
ний (IFS), профессор заметил,
что к 2013 году уровень жизни
британцев, к примеру, упадет по
сравнению с 2009 годом на 7%.
Основная причина обеднения
населения, по его мнению, - па-
дение или слишком медленный
рост зарплат, не успевающий за
быстрым ростом цен. Развитие
этой тенденции приведет к тому,
что к 2013 году в Великобрита-
нии за чертой абсолютной бедно-
сти окажется 6,5 млн человек
работоспособного возраста, ра-
зумеется, в этом случае говорить
об укреплении социального ка-
питала вряд ли приходится. В ус-
ловиях, когда вопросы эколого-
экономической безопасности
становятся приоритетными, за-
метил профессор Эдуард Гиру-
сов, возникает настоятельная
необходимость всестороннего
анализа взаимодействия эколо-
гического, экономического и со-
циального факторов обществен-
ного развития, исследования глу-
бинных эколого-экономических
процессов и разработки на этой
основе теоретических и практи-
ческих принципов стратегии эко-
лого-экономической стабилиза-
ции. По его мнению, у социально-
го капитала в России большое
будущее, поскольку острая по-
требность формирования новых
условий, адекватных процессу
социально-ориентированных ры-
ночных преобразований, требую-

фессионального личностного по-
ведения, способствует формиро-
ванию дружеских связей и облег-
чает выбор социальных партне-
ров в деловых отношениях, биз-
несе, во властных структурах; об-
ладает социальной эффективно-
стью. В этом смысле воздей-
ствие образования на соци-
альный капитал, по меткому вы-
ражению Р.Патнэма, тесно свя-
зано с тем, что мы называем
гражданским достоинством. Док-
тор философских наук Валенти-
на Федотова (Институт филосо-
фии РАН) и кандидат социологи-
ческих наук Надежда Федотова
обратили внимание участников
на новую проблему формирова-
ния идентичности и преодоления
ее кризиса под влиянием эконо-
мических, политических, соци-
альных факторов, обобщенно
представленных в понятии «со-
циальный капитал». Диалектика
этого процесса проста: разру-
шенная идентичность не способ-
ствует формированию социаль-
ного капитала, а отсутствующий
социальный капитал не позволя-
ет утвердиться идентичности. С
другой стороны, социальный ка-
питал не единственный вид вне-
экономического капитала, он до-
полняется другими, и в первую
очередь человеческим капита-
лом. Конвертируемость экономи-
ческого и внеэкономического ка-
питала означает, что общество
или человек, обладающие соци-
альным капиталом, легче дости-
гают экономических успехов.

Общий итог дискуссии: в со-
временных условиях успехи лю-
бой страны во многом определя-
ются качеством социального ка-
питала, того своеобразного стра-
тегического ресурса, который не-
возможно приобрести на рынке,
его необходимо формировать са-
мостоятельно. Участники конфе-
ренции единодушно признали це-
лесообразным продолжение ис-
следований в области социально-
го капитала в МГАДА, организа-
цию и проведение на эту тему
международных и всероссийских
конференций и круглых столов.

Второй день собрал студен-
тов, аспирантов, преподавате-
лей, всех заинтересованных лиц
на Международный симпозиум
«Образование и управление здо-
ровьем человека: отечественный
и зарубежный опыт». Информа-
ционные технологии и способы
управления здоровьем человека,
медико-биологические исследо-
вания в России и за рубежом,
космическая и спортивная меди-
цина, заболеваемость детей и
подростков, самодиагностика
здоровья и здоровое образова-
ние - далеко не полный список
вопросов, рассмотренных в рам-
ках симпозиума. В симпозиуме
приняли участие видные деятели
науки, медицины, психологии из
Института медико-биологичес-
ких проблем Российской акаде-
мии наук, Научного центра здо-
ровья детей Российской акаде-
мии медицинских наук, Российс-
кой академии образования, а

также представители российских и зарубежных
компаний, работающих в сфере здравоохранения
и медицины, участники Международного проекта
«Марс-500» из Германии и Бельгии.

Опытом ведения социально-гигиенического
мониторинга в Зеленограде за два прошедших
десятилетия поделился главный санитарный врач
Москвы по городу Зеленограду доктор медицинс-
ких наук, профессор, заслуженный врач Российс-
кой Федерации Леонид Денисов. Он рассказал о
том, что в результате многолетней работы в Зеле-
нограде сформирован информационный банк дан-
ных социально-гигиенического мониторинга, со-
держащий сведения о состоянии факторов среды
обитания и здоровья населения: об инфекционной
и неинфекционной заболеваемости, медико-де-
мографической ситуации, физическом развитии
детей и подростков, санитарно-гигиеническом со-
стоянии атмосферного воздуха, воды, почвы, ка-
честве и безопасности продуктов питания, а также
социально-экономических условиях жизни населе-
ния города. Мониторинг инфекционной заболева-
емости осуществляется в рамках единой для горо-
да Москвы полицевой автоматизированной систе-
мы регистрации и учета инфекционных больных. О
важности и популярности темы здорового образа
жизни у молодого поколения говорили в своем
докладе сотрудник немецкой фирмы
Strategienteam Дитер Зенке и доктор наук Андре
Обер (Бельгия). Участники проекта «Марс-500»
отметили, что такие мероприятия очень важны и
полезны, потому что дают возможность распрост-
ранять и делиться своими знаниями и опытом, на-
копленными за годы медицинской практики или
научно-исследовательской деятельности в облас-
ти здравоохранения, с подрастающим поколени-
ем. Сегодня тема здорового образа жизни акту-
альна как никогда, в этом заинтересованы все
страны мира, потому что все борются с одними и
теми же так называемыми цивилизационными
болезнями («молодеющий» сахарный диабет и
ожирение, слабая иммунная система и частые не-
рвные срывы, сильное ухудшение слуха и зрения),
которые, как известно, напрямую зависят от обра-
за жизни.

В целом участники симпозиума были едины в
том, что в образовательных учреждениях должна
быть создана такая среда, которая позволяла бы
действительно управлять здоровьем здоровых
людей, формировать здоровый образ жизни как
основу реализации потребности человека в само-
актуализации и самореализации, обеспечиваю-
щей высокую работоспособность организма, жиз-
нерадостность, хорошее настроение, оптимизм,
социальную активность и социальный успех. В
рамках симпозиума были проведены мастер-клас-
сы «Музыкотерапия в коррекции эмоционального
состояния и лечении заболеваний внутренних ор-
ганов» и «Персональные приборы для скрининг-
диагностики».

   Самым массовым стал третий день, в течение
которого студенты, аспиранты, преподаватели
имели возможность высказать свою точку зрения
по формированию, использованию социального
капитала в России и его влиянию на экономичес-
кое развитие страны. Работа проходила в десяти
секциях, на которых смогли выступить с доклада-
ми и научными сообщениями 223 человека, шло
обсуждение различных философских, социально-
психологических, правовых, финансовых, эконо-
мических, лингвистических и других проблем соци-
ального капитала.

Завершились Дни науки в МГАДА вручением
дипломов, грамот, сертификатов победителям и
участникам.

ТТТТТамара Камара Камара Камара Камара КОСТИНА, ректор МГОСТИНА, ректор МГОСТИНА, ректор МГОСТИНА, ректор МГОСТИНА, ректор МГАДА:АДА:АДА:АДА:АДА:

- Современные требования к спе-
циалистам обусловливают особую
важность формирования у студентов
стойкого познавательного интереса,
развития аналитического и творчес-
кого мышления, которые стали
неотъемлемыми характеристиками
развитой конкурентоспособной лич-
ности. От выпускников высшей шко-
лы требуется, чтобы они не только
квалифицированно разбирались в
специальных и научных областях
знаний, но и умели формировать и
защищать свои идеи и предложения.
Для этого прежде всего необходимо
уметь самостоятельно анализировать и обоб-
щать научные факты, явления и информацию.
Особую роль в этом процессе играют Дни науки -
традиционные мероприятия, объединяющие всех
студентов, аспирантов, преподавателей, научно-
педагогический состав в целях активизации их
научно-практической деятельности, осуществле-
ния обмена опытом и научными разработками, а
также стимулирования контактов между специа-
листами научно-исследовательской, производ-
ственной и управленческой сфер для создания

условий эффективного соци-
ального партнерства.

Дни науки МГАДА открыты
с 2003 года. Их проведение
стало в один ряд с другими
традициями вуза, с первых
дней своего существования
объединенными лозунгом
«МГАДА - колыбель элиты уп-
равленческих кадров». Вы-
пускник МГАДА - хорошо под-
готовленный профессионал,
не только освоивший дости-
жения мировой науки и куль-
туры, но и воспитавший в
себе лучшие качества лиде-
ра, ведь современный вуз -

это не только научно-образовательный комп-
лекс, но и центр, влияющий на социально-эко-
номическое, культурное развитие региона и
страны.

Сегодня в условиях стремительно меняющей-
ся жизни в России, как никогда, важно уметь вов-
ремя выбрать верные ориентиры, определить
приоритетные направления в хозяйственной де-
ятельности страны, то, что будет действительно
нужным студентам и выпускникам в их практи-
ческой и научной деятельности.

Мнение по поводу

сора РАНХиГС при Президенте
РФ Татьяны Богатыревой «Соци-
альный капитал как квинтэссен-
ция культуры» было утвержде-
ние, что любая деятельность мо-
жет прогрессировать только при
наличии определенных условий
и факторов, чем выше уровень
не только профессиональной, но
и общей культуры, тем большие
возможности открываются для
использования потенциала соци-
ального капитала. Профессор
Дж. Стивен Вайс (Италия) при-
влек внимание аудитории рито-
рическим вопросом, могут ли ча-
стные и государственные струк-
туры предотвратить обеднение
городского населения и риск со-
циального коллапса. Проблемы
городского населения России и
европейских стран, особенно в
мегаполисах, во многом схожи.

щих иного типа их взаимодей-
ствия, объективно подталкивает
к исследованию проблем соци-
ального капитала. В докладе ме-
диатора конференции проректо-
ра по научной работе академии
доктора философских наук А.Пи-
рогова основное внимание было
обращено на образование как
фундаментальный фактор фор-
мирования и развития социаль-
ного капитала, так как образова-
ние оказывает самое непосред-
ственное влияние на условия и
характер труда, а также уровень
безработицы, повышает эффек-
тивность различных видов чело-
веческой деятельности за рамка-
ми рынка труда, обеспечивает
эффективную социокультурную
(академическую, профессио-
нальную) мобильность, способ-
ствует выработке навыков про-
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ыбор московской школы для проведения
заседания федерального совета был, ко-
нечно, не случаен, как не случайно и то,

что большая часть выступающих была предста-
вителями столичного образования. На коллегии
Департамента образования, которая состоялась
в уходящем учебном году, уже была дана оцен-
ка того, сколь масштабна и серьезна в столице
работа по инклюзивному образованию. На засе-
дании совета об этом говорили директор Инсти-

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА

28 мая 2012 года в специальной28 мая 2012 года в специальной28 мая 2012 года в специальной28 мая 2012 года в специальной28 мая 2012 года в специальной
(к(к(к(к(коррекционной) общеобразовательнойоррекционной) общеобразовательнойоррекционной) общеобразовательнойоррекционной) общеобразовательнойоррекционной) общеобразовательной
шкшкшкшкшколе-интернате IV вида №44 подоле-интернате IV вида №44 подоле-интернате IV вида №44 подоле-интернате IV вида №44 подоле-интернате IV вида №44 под
председательством спикпредседательством спикпредседательством спикпредседательством спикпредседательством спикера Совета Федерацииера Совета Федерацииера Совета Федерацииера Совета Федерацииера Совета Федерации
Валентины МатвиенкВалентины МатвиенкВалентины МатвиенкВалентины МатвиенкВалентины Матвиенко состоялось первоео состоялось первоео состоялось первоео состоялось первоео состоялось первое
заседание Совета по делам инвалидов на темузаседание Совета по делам инвалидов на темузаседание Совета по делам инвалидов на темузаседание Совета по делам инвалидов на темузаседание Совета по делам инвалидов на тему
«Проблемы и перспективы развития«Проблемы и перспективы развития«Проблемы и перспективы развития«Проблемы и перспективы развития«Проблемы и перспективы развития
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Дети могут быть разными, а права
Центрального, Юго-Восточно-
го, Юго-Западного и других ок-
ругов Москвы, то разговор был
бы еще интереснее и содержа-
тельнее. Дело в том, что сегод-
ня чрезвычайно остры пробле-
мы обучения детей-инвалидов
в различных школах, поэтому
нужно серьезно разобраться в
том, когда реальна инклюзия, а

когда нужно сохранить коррек-
ционное образование. В связи
с этим интересны все иннова-
ционные подходы в обучении
детей-инвалидов, применяе-
мые в столичных школах. Нако-
нец пора по-настоящему, с уче-

том всех возможностей систем
образования и социальной за-
щиты обсудить перспективы
развития инклюзивного обра-
зования.

Тут и надо сказать, почему
для заседания совета была
выбрана школа-интернат №44
- образовательное учрежде-
ние, которое создано для обу-
чения детей с ограниченными
физическими возможностями.
До того как члены совета при-
ступили к обсуждению заяв-
ленной темы, им предложили
совершить небольшую экскур-
сию по зданию, потому что, как
известно, успех работы с деть-
ми-инвалидами во многом оп-
ределяет соответствующая
среда. Выполнять задачу все-
стороннего развития личности
ребенка, имеющего нарушения
двигательного, сенсорного и
умственного развития, коллек-
тив школы-интерната может
потому, что имеет необходи-
мую и доступную адаптирован-
ную образовательную и разви-
вающую среду, позволяющую
осуществлять постоянное пси-
холого-педагогическое сопро-
вождение каждого ребенка и
помогать максимальной реали-
зации его индивидуальных спо-
собностей. Среду ту создавали
в течение многих лет. Нужно
напомнить, что здание для
школы-интерната строили, ис-
пользуя финский опыт, москов-
ские строители. У них не все
получилось так, как было изна-
чально задумано (например,

строители не могли понять, за-
чем делать выключатели много
ниже, чем мы привыкли, но
дети на инвалидных колясках
должны были ими легко
пользоваться, не прилагая зна-
чительных усилий), однако
многое удалось. Проходя по
школе, гости увидели спорт-
зал, где дети на колясках игра-
ли в мяч, и тренажерный зал,
специальные компьютерные
классы, где есть приспособле-
ния для работы человека с на-
рушениями манипулятивных
функций рук, швейную и гон-
чарную мастерские, массаж-
ные и физиотерапевтические
кабинеты, бассейн. То есть
здесь есть всё, чтобы ученики

школы - дети, имеющие тяже-
лые комплексные нарушения в
развитии, у которых сочетают-
ся двигательные, речевые рас-
стройства, задержка в форми-
ровании психических функций,
имели возможность реализо-
вать свое право на образова-
ние. Как с этим справляются
опытные педагоги школы во
главе с директором Викторией
Николаенко, даже представить
трудно, но они справляются.
Виктория Игоревна рассказала
гостям, что педагоги работают
практически в режиме интер-
нальной интеграции, которая
(вот одна из столичных иннова-
ций!) предполагает инклюзию
внутри системы специального

тута проблем интегративного (инклюзивного)
образования МГППУ Светлана Алехина, дирек-
тор Московского центра информационных тех-
нологий и учебного оборудования Елена Булин-
Соколова, директор Центра образования
№1429 Любовь Олтаржевская. Если бы на засе-
дание совета пригласили больше директоров из
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на образование одинаковыми
(дифференцированного) обра-
зования: «Обучение в таких ус-
ловиях позволяет социализи-
ровать ребенка с тяжелыми
комплексными нарушениями
развития в общество. Пятнад-
цать лет назад такие дети были
исключены из образовательно-
го пространства, сейчас они
обучаются,  довольно успеш-
но». Тут важно добавить, что
школа-интернат дает детям
еще и профессиональные на-
выки, это делает реальной по-
стинтернатную адаптацию вы-
пускников. И если раньше де-
тей учили каким-то элементар-
ным трудовым навыкам, то се-
годня школа-интернат уже име-
ет отделение, где выпускники
могут выполнять элементар-
ные трудовые операции. Это в
полной мере соответствует ре-
комендациям по индивидуаль-
ной программе реабилитации,
которые дает медико-соци-
альная экспертиза. Можно счи-
тать победой школы-интерната
то, что из трех выпусков 9 ре-
бят поступили в вузы, 18 - в
колледжи, а 13 смогли найти
работу, что ученики успешно
участвуют и становятся побе-
дителями в олимпиадах по ма-
тематике, информатике, рус-
скому языку, экологии, биоло-
гии, физике.

Понятно, что, когда члены
совета смогли своими глазами
убедиться в том, как идет рабо-
та в московской школе-интер-
нате, тональность разговора
была уже иной, чем бывает
всегда. Валентина Матвиенко
могла сказать о том, что и как
нужно делать, беря пример с
этой школы, а директор Инсти-
тута коррекционной педагогики
РАО Николай Малофеев и ру-
ководитель Департамента со-
циальной защиты населения
Владимир Петросян с полным
основанием говорили о том,
что еще нужно дополнить в та-
кой работе.

 Членов совета ожидали не-
сколько сюрпризов. Во-первых,
им в режиме онлайн показали
фрагмент дистанционного уро-
ка по литературному чтению, в
котором вместе с учителем ли-
тературы Юлией Рязановой
две ученицы - Маша Корженев-
ская и Аня Фанагорская - со-
здавали свои рассказы, подра-
жая литературным, и у них все
получилось, причем очень ин-
тересно. Во-вторых, директор
школы «Технологии обучения»
Александр Ездов показал не-
большой видеофрагмент заня-

тия в школе надомного обуче-
ния, когда один ребенок, ли-
шенный рук, с помощью паль-
цев ног работал на компьюте-
ре, а другой, практически ли-
шенный возможности действо-
вать не только руками, но и но-
гами, тем не менее, сидя в ин-
валидной коляске, занимался
музыкой. В-третьих, весьма
трогательным было выступле-
ние мамы ребенка с ограничен-
ными возможностями здоровья
Анаит Саркисян: ее ребенок в
результате работы с педагога-
ми смог стать студентом вуза.
Наконец, в-четвертых, ученик
школы надомного обучения
№379 Женя Ляпин, сидя в ин-
валидной коляске, говорил о
том, что дети-инвалиды хотят и
могут учиться в ведущих вузах,
нужно только создать там усло-
вия для них. А в-пятых, перед
членами совета выступил заме-
чательный вокальный коллек-
тив школы-интерната №44: пе-
дагоги и дети пели так, что зал
не удержался и стал подпевать.

Москва, конечно, делает
много, в Москве есть закон, ко-
торый предписывает, как рабо-

Бюро медико-социальной экспертизы, которая
определяет условия образования в индивиду-
альной программе ребенка-инвалида, и психо-
лого-медико-педагогической комиссией систе-
мы образования, которая дает рекомендации по
обучению, пока еще сложно выстраивать архи-
тектурную и материально-техническую среду
образовательных учреждений. Все эти и другие
проблемы, перечисленные на нескольких стра-
ницах, по мнению совета, нужно решать, и по
возможности быстро. Для этого нужно мобили-
зовать силы различных властных структур, что
непросто, но возможно. В течение месяца члены
совета будут дорабатывать проект своих реко-
мендаций. Понятно, что прежде всего там будет
рекомендовано разработать государственную
стратегию развития инклюзивного образования,
а также включить в проект федерального зако-
на «Об образовании в РФ» нормы, обеспечива-
ющие инклюзивное образование как таковое,
возможность осуществления медпомощи, реа-
билитации, социально-бытового обслуживания
детей-инвалидов в ОУ, реализацию прав детей
на получение бесплатной коррекционной помо-
щи в раннем возрасте, дополнение типологии
ОУ специальными (коррекционными) учрежде-
ниями, а самое главное - установление специ-
альных федеральных государственных образо-
вательных стандартов для обучающихся с ОВЗ,
учитывающих необходимость специального
обучения для детей с особо тяжелыми комплек-
сными нарушениями в развитии. Остается наде-
яться, что к рекомендациям совета прислуша-
ются и инклюзивное образование наконец ста-
нет реальностью не только в столице, но и в мас-
штабе страны.

Виктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВА

тать с детьми-инвалидами и
детьми с ОВЗ, однако это пока
единственный регион, где при-
няли такой закон. Однако не
Москвой единой жива Россия,
поэтому принципиально важно
понять и зафиксировать те про-
блемы, что мешают регионам
использовать и развивать ус-
пешный столичный опыт. А ме-
шает то, что пока законода-
тельно не закреплены возмож-
ности обучения детей с ОВЗ по
индивидуальным образова-
тельным программам, нет ме-
ханизма создания специаль-
ных образовательных условий
обучения детей с ОВЗ в учреж-
дениях общего образования,
нет педагогов, подготовленных
вузами, которые бы владели
специальными методами, при-
емами, средствами обучения,
имели соответствующий уро-
вень академической подготов-
ки и были бы психологически
готовы к работе с такими деть-
ми. Кроме того, есть опреде-
ленные системные границы
между специальным и общим
образованием, а между тем
именно коррекционную школу
ученые-дефектологи и педаго-
ги-дефектологи рассматрива-
ют как методический ресурс
развития инклюзии в общеоб-
разовательной школе. К тому
же нет взаимодействия между
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коло половины опрошенных учеников
считает, что честность мешает добиться
успеха, такой же процент учеников рас-

сматривает нечестное поведение как проявле-
ние находчивости. Для половины украинских и
трети российских учеников понятие «честный че-
ловек» синоним понятия «неудачник». Считают
себя честными более двух третей опрошенных, к
окружающим они относятся более скептично, по
мнению респондентов, большинство из их знако-
мых - обманщики. Ученика, который говорит о
списывании, считают ябедой не только другие
ученики, но и учителя. Каждый четвертый из оп-
рошенных был свидетелем того, как учитель по-
стыдил ученика за ябедничество.

Можно найти много высказываний насчет
того, что списывание из Интернета - зло. Но так
ли плохо Сеть влияет на честность учеников? Для
половины опрашиваемых учеников решения,
найденные в Интернете, - возможность лучше по-
нять задание и способ его решения. Многие уче-
ники не могут рассчитывать на помощь репетито-

ра, учителя или родителей и
ищут решения в Интернете
только потому, что им больше
не к кому обратиться за помо-
щью. Это также возможность
проверить себя и правильность
своего решения. Лишь для не-

Психологи уПсихологи уПсихологи уПсихологи уПсихологи утверждают, что современныетверждают, что современныетверждают, что современныетверждают, что современныетверждают, что современные
родители уродители уродители уродители уродители уделяют воспитанию детейделяют воспитанию детейделяют воспитанию детейделяют воспитанию детейделяют воспитанию детей
недостаточно времени, самоустраняясь инедостаточно времени, самоустраняясь инедостаточно времени, самоустраняясь инедостаточно времени, самоустраняясь инедостаточно времени, самоустраняясь и
перекперекперекперекперекладывая ответственность на шкладывая ответственность на шкладывая ответственность на шкладывая ответственность на шкладывая ответственность на школу. Аолу. Аолу. Аолу. Аолу. А
ребенок, проводящий больше времени соребенок, проводящий больше времени соребенок, проводящий больше времени соребенок, проводящий больше времени соребенок, проводящий больше времени со
сверстниками, тяжелее и реже идет насверстниками, тяжелее и реже идет насверстниками, тяжелее и реже идет насверстниками, тяжелее и реже идет насверстниками, тяжелее и реже идет на
ккккконтакт с близкими людьми, контакт с близкими людьми, контакт с близкими людьми, контакт с близкими людьми, контакт с близкими людьми, которые всеоторые всеоторые всеоторые всеоторые все
меньше влияют на выбор жизненныхменьше влияют на выбор жизненныхменьше влияют на выбор жизненныхменьше влияют на выбор жизненныхменьше влияют на выбор жизненных
ориентиров. В итоге детскориентиров. В итоге детскориентиров. В итоге детскориентиров. В итоге детскориентиров. В итоге детско-родительскиео-родительскиео-родительскиео-родительскиео-родительские
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уристский слет - одно из самых популярных
и действенных средств пропаганды здоро-
вого образа жизни. C одной стороны, это

форма общения с друзьями и природой, с другой -
соревнование, в котором победа над соперниками
далеко не главная цель. Такая форма организации
досуга молодежи дает возможность привлекать
участников, ранее не знакомых с туризмом и не
имеющих специальной подготовки, при этом учас-
тие в мероприятиях, организуемых на открытом
воздухе, позволяет ознакомиться с проблемами
экологии и акцентировать внимание на охране
окружающей среды.

Ежегодно Центр дополнительного образования
детей «Лаборатория путешествий» проводит ве-
сенний семейный слет, который предполагает как
популяризацию туризма среди учеников московс-
ких коррекционных школ, так и предупреждение

возможных конфликтов между
детьми и родителями. Програм-
му слета составляют более трид-
цати этапов, часть которых стала
уже традиционными, другие же
были специально разработаны
для этого мероприятия.

Семейный слет этого года
прошел в лесном массиве около
станции Раздоры Белорусского
направления. Командам, состоя-
щим из одной или нескольких
семей, предстояло решить логи-
ческие, тактические и спортив-
ные задачи и в итоге найти ключ
для разгадки шифра, предло-
женного организаторами.

160 человек, вооруженных
компасами и картами, отправи-
лись в лес. Задача - добраться до
поляны слета, а по пути, во-пер-
вых, не заблудиться; во-вторых,
взять несколько контрольных пун-
ктов; в-третьих, благополучно
привести друзей и родителей к
месту старта следующих испыта-
ний. «Сначала у меня не было
уверенности в том, что мы выбра-
ли правильное направление, но
довольно скоро чувство тревоги
сменилось гордостью за ребят,
которые вывели нас к финишу
ориентирования! Наша команда
оказалась одной из первых!» -
рассказала мама одного из учас-
тников. Вот так  для некоторых

родителей участие в Семейном
слете позволило по-новому взгля-
нуть на таланты своих детей!

Три часа команды решали
логические и спортивные зада-
чи, преодолевали лабиринты и
веревочные препятствия, реша-
ли загадки и ребусы, чтобы в ито-
ге получить заветный ключ от
шифра. Практически все ребята
успешно справились и с этой за-
дачей самостоятельно, вновь
удивив своих родителей.

 Потом был обед из полевой
кухни, предоставленной, кстати,
московским ОМОНом, - гречне-
вая каша с мясом и чай.

 Когда двадцать команд, по-
лучив призы и памятные дипло-

мы, отправились домой, наступи-
ло время подведения итогов.
Разбирая списки, мы увидели,
что треть участников составляли
родители, а это значит, что глав-
ная цель семейного слета была
достигнута.

 Алек Алек Алек Алек Александр Ксандр Ксандр Ксандр Ксандр КОВАЛЕВ,ОВАЛЕВ,ОВАЛЕВ,ОВАЛЕВ,ОВАЛЕВ,
 педагог дополнительного педагог дополнительного педагог дополнительного педагог дополнительного педагог дополнительного
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 P.S. Организаторы и роди-
тели благодарят за помощь ди-
ректора Серебряноборского
опытного лесничества З.Н.На-
хаева и заместителя начальни-
ка МОБ ГУВД по городу Москве
генерал-майора В.В.Хаустова.

Литература может и долж-
на так заинтересовать челове-
ка миром вокруг, чтобы ему
захотелось понять себя.

Пришвин говорил, что ху-
дожник тот, у кого есть род-
ственное внимание к миру. Чи-
тателю нужно такое родствен-
ное внимание к тому, что он
читает, только тогда он почув-
ствует то, что читает. Если оно
есть, слова можно воспринять
как поступок.

В школьной программе
есть знаменитое стихотворе-
ние А.С.Пушкина «Пророк»,
которое заканчивается слова-
ми: «Глаголом жги сердца лю-
дей». К нему можно относить-
ся по-разному. Можно как к
иллюстрации к 6-й главе книги
Исая, можно как к стилизации,
но, может, это все-таки лири-
ка? Если знать, что предпола-
галась еще такая строфа у
Пушкина: «Восстань, вос-
стань, пророк России, // В по-
зорны ризы облекись, // Иди, и
с вервием на вые // К убийце
гнусному явись». Он собирал-
ся, когда ехал к Николаю, к
этому самому «убийце», пред-
ставить стихотворение с этой
строфой, но эти стихи так и
остались в кармане его сюрту-
ка, потому что разговор полу-
чился достаточно свободным.
На вопрос, был бы он на Се-
натской площади, Пушкин от-
ветил, что был бы, царь это
воспринял. А между тем это
показывает, что глубоко пере-
житая, выстраданная лирика
заставляет посмотреть на эти
стихи как на поступок. По
большому счету курс литера-
туры для того и существует в
школе.

В прошлом году в школь-
ную программу был введен
«Архипелаг ГУЛАГ», но его
практически никто не читает,
не изучает. Петербургская
учительница Татьяна Еремина
сейчас готовит книгу по «Архи-
пелагу», идут семинары в Фон-
де Солженицына, московские
учителя могут ходить туда, но
ходят немногие.

Как-то я спросила восьми-
классников, есть ли такие кни-
ги, которые как-то их перевер-
нули (лично у меня была такая
книга - «Планета людей» Анту-
ана де Сент-Экзюпери). Не-
многие мне называли «Хол-
стомер» Толстого, «Доктор
Живаго» (кто-то сказал, что
захотелось поездить по Рос-
сии), «Хроники Нарнии», «Кру-
той маршрут» Евгении Гинз-
бург, мемуары Галины Виш-
невской, называли картины,
спектакли, но все же умению
увидеть за словами поступок
нужно учить.

В 60-х Евтушенко произнес
знаменитую фразу: «Поэт в
России - больше, чем поэт. В
ней суждено поэтами рождать-
ся...» Сегодня эта фраза опять
очень актуальна, так как изме-
нилась наша ситуация, поэты
должны брать на себя эту роль
и совершать поступки. Я наде-
юсь на своих коллег, среди них
много творческих людей, их
надо поддерживать.

МОСКОВСКИЙ КЛУБ

Честность - роскошь, которую мы
можем себе позволить?
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значительного количества уче-
ников одним из поводов стала
лень.

Более детальную информа-
цию можно найти в полной вер-
сии исследований http://
static.znanija.com/files/admin/

raport_chestnost_v_shkole.pdf,
а также в краткой презентации
http://static.znanija.com/files/
a d m i n / p r e z e n t a c i y a
_chestnost_v_shkole.pdf, в ко-
торой приведены самые инте-
ресные ответы.

Дети ведут семью в поход

Евгения АБЕЛЮК, учительЕвгения АБЕЛЮК, учительЕвгения АБЕЛЮК, учительЕвгения АБЕЛЮК, учительЕвгения АБЕЛЮК, учитель
литератлитератлитератлитератлитературы лицея №1525уры лицея №1525уры лицея №1525уры лицея №1525уры лицея №1525
«Воробьевы горы»:«Воробьевы горы»:«Воробьевы горы»:«Воробьевы горы»:«Воробьевы горы»:

Чему может
научить

литература
в школе?
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едагогический коллектив
нашего центра постоянно
находится в состоянии

поиска новых путей для реализа-
ции этих задач. Проведение 1-го
Окружного фестиваля юных жур-
налистов - одна  из форм социа-
лизации школьников. Фестиваль

состоялся и стал открытием не
только для целевой аудитории,
но и для нас, организаторов. Мы
увидели наших детей совершен-
но с незнакомой стороны. Юные
журналисты неравнодушные, от-
крытые, активные... Одним сло-
вом, «Горячие сердца» (именно
так называлась команда из шко-
лы №1412) Мы очень рады, что
эти замечательные ребята из
школ округа пришли к нам, а мы
готовились к этой встрече. Преж-
де всего продумали программу,
информировали участников,
пригласили компетентное жюри,
которое начало свою работу за-
долго до первого конкурсного
дня, проверяя работы в номина-

Мы делаем все
в интересах
москвичей
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ители считают, что они не должны
страдать, быть невольными учас-
тниками политических мероприя-

тий.
В последнее время в Москве произошло

много ярких политических событий. Депута-
ты не могут этого не замечать. Сразу после
того, как прошли образцовые и мирные ме-
роприятия на Болотной, на Сахарова, мы
начали собирать материалы. Мы считаем,
что в городе, где плотность населения 17
тысяч человек на квадратный километр, про-
ведение публичных мероприятий, на которых
присутствуют 5 тысяч человек, а еще 40 ты-
сяч становятся невольными участниками
только потому, что живут рядом, недопусти-
мо. Это нужно в городе регламентировать,
ограничивать и создавать условия, чтобы
реализация конституционных прав одних не
причиняла вред другим.

Во время некоторых акций произошли и
столкновения, есть пострадавшие.

Мы считаем, что необходимо внесение из-
менений и дополнений в действующее зако-
нодательство, которое регулирует порядок во-
леизъявления граждан в Российской Федера-
ции в целом, и в Москве в частности. Сейчас в
Государственной Думе рассматривается соот-
ветствующая законодательная инициатива.
Мы обязательно подготовим и направим в
федеральный парламент свои поправки.

Мы не можем не замечать и такие новые
веяния, как «контрольная прогулка». Я с ува-
жением отношусь к писателям, которые ее
организовали. Им, видно, нужно было под-
твердить, что в Москве можно спокойно гу-
лять, хотя миллионы москвичей знали об
этом и до прогулки. Но это лукавство, так как
акция проводилась без гарантий безопасно-
сти со стороны организаторов. Граждане
пришли, прогулялись, перегородив бульвар,
создав неудобства для движения обществен-
ного транспорта, а организаторы не скрыва-
ли, что это была политическая акция. Поэто-
му нам надо совершенствовать законода-
тельство, чтобы такие акции тоже подпадали
под существующую систему, когда заранее
уведомляют органы власти, создают условия
и для всех гарантируют безопасность.

Сегодня звучат предложения о создании в
Москве гайд-парка. Такой гайд-парк есть в
Лондоне, это уголок оратора. В лондонском
парке нет никаких усилителей звука, кто как
скажет, так его и услышат. Полиция имеет
право ограничивать количество участников,
а у нас можно услышать предложения со-
здать подобные площадки, на которых могли
бы разместиться 50 тысяч человек. Это уже
не гайд-парк. Кроме того, многие ошибочно
воспринимают, что подобные площадки бу-
дут создаваться вместо публичных акций. Ко-
нечно, нет, они должны быть местом, куда
любой человек может выйти и что-то сказать,
а кто-то другой может его услышать. Отмечу,
что, когда создавался гайд-парк в Лондоне,
возможностей у гражданина быть услышан-
ным было в миллион раз меньше, чем сей-
час. Нынче Интернет позволяет услышать че-
ловека на любом расстоянии и в любом коли-
честве. Поэтому нам, создавая подобные
площадки, нужно внимательно посмотреть,
что действительно сегодня востребовано и
что нужно в городе.

Мы договорились, что в течение двух не-
дель все заинтересованные стороны смогут
вносить различные предложения по совер-
шенствованию законодательства, чтобы в
нашем городе был порядок, а все мероприя-
тия проводились в интересах москвичей.

Владимир ПЛАВладимир ПЛАВладимир ПЛАВладимир ПЛАВладимир ПЛАТОНОВ,ТОНОВ,ТОНОВ,ТОНОВ,ТОНОВ,
председатель Москпредседатель Москпредседатель Москпредседатель Москпредседатель Московсковсковсковсковской городской городской городской городской городской Думыой Думыой Думыой Думыой Думы
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условия для развитияусловия для развитияусловия для развитияусловия для развитияусловия для развития
творческтворческтворческтворческтворческой и социальнойой и социальнойой и социальнойой и социальнойой и социальной
активности,активности,активности,активности,активности,
профессионализации ипрофессионализации ипрофессионализации ипрофессионализации ипрофессионализации и
профориентации нашихпрофориентации нашихпрофориентации нашихпрофориентации нашихпрофориентации наших
детей. Свободный выбордетей. Свободный выбордетей. Свободный выбордетей. Свободный выбордетей. Свободный выбор
ребенкребенкребенкребенкребенком видов и сфером видов и сфером видов и сфером видов и сфером видов и сфер
деятельности, кдеятельности, кдеятельности, кдеятельности, кдеятельности, которого нет воторого нет воторого нет воторого нет воторого нет в
общеобразовательной шкобщеобразовательной шкобщеобразовательной шкобщеобразовательной шкобщеобразовательной школе,оле,оле,оле,оле,
индивидуальный подход киндивидуальный подход киндивидуальный подход киндивидуальный подход киндивидуальный подход к
каждому, возможность длякаждому, возможность длякаждому, возможность длякаждому, возможность длякаждому, возможность для
самореализации исамореализации исамореализации исамореализации исамореализации и
самоопределения помогаютсамоопределения помогаютсамоопределения помогаютсамоопределения помогаютсамоопределения помогают
решать социально-решать социально-решать социально-решать социально-решать социально-
педагогические задапедагогические задапедагогические задапедагогические задапедагогические задачи,чи,чи,чи,чи,
кккккоторые стоят передоторые стоят передоторые стоят передоторые стоят передоторые стоят перед
образованием.образованием.образованием.образованием.образованием.

Журналистика начинается
в детстве

ции «Домашнее задание». При-
зовой фонд формировали, при-
нимая во внимание тот факт, что
все команды, заявив о своем
участии, уже стали победителя-
ми над повседневностью и рав-
нодушием, а значит, все должны
получить призы на память о на-

шем фестивале. Все организато-
ры стремились не только к тому,
чтобы участники приобрели и
закрепили знания, обменялись
опытом, но и чтобы у них надолго
осталось ощущение праздника
после участия в фестивале, по-
этому обеспечили праздничное
оформление мероприятия. Ду-
маю, что ребятам было приятно,
когда в фойе их встретил духо-
вой оркестр. На торжественном
открытии выступили наши «звез-
дочки» - лауреат международ-
ных конкурсов, победитель «Ми-
нуты славы», Никулинского фес-
тиваля, Дельфийских игр Сергей
Игнатьев, лауреат международ-
ных конкурсов, артистка цирка
Марианна и ее прекрасные пи-
томцы, лауреат международных
конкурсов, молодежный музы-
кальный театр «Лотос». Во вре-
мя второго конкурсного дня
юные журналисты смогли по-
смотреть спектакль по пьесе
Григория Горина «Прощай, Кон-
ферансье!» в исполнении образ-

цового коллектива театра-студии
«Рампа».

В программе фестиваля были
соревнования, мастер-классы,
творческие лаборатории и откры-
тый микрофон. Каждый из участни-
ков имел право и возможность го-
ворить на волнующую его тему в
удобной для него форме, не забы-
вая при этом и об обязательных
темах фестиваля, связанных со
знаменательными датами в жизни
страны, с актуальными проблема-
ми общества. В процессе этого ме-
роприятия были реализованы цели
и задачи, поставленные организа-
торами: творческая интеграция
журналистов нового поколения,
формирование активной гражданс-
кой позиции, воспитание чувства
патриотизма, интернационализма,
толерантности, создание информа-
ционного поля для учащихся
СВАО, формирование новых зна-
ний и умений.

Пока есть такие мероприятия -
есть движение вперед. Это под-
тверждает еще и то, что инициато-
рами проведения стали наши мо-
лодые педагоги, в прошлом воспи-
танники, которые сами неодно-
кратно становились лауреатами на
московских и международных фес-
тивалях молодежной журналисти-
ки в составе детско-молодежного
общественного объединения
«Пресс-центр «Альтаир». Я наде-
юсь, что участникам фестиваля у
нас понравилось и мы еще не раз
встретимся с ними. Итак, вперед,
фестиваль! До встречи в следую-
щем году!

Евгения ФИЛИППОВА,Евгения ФИЛИППОВА,Евгения ФИЛИППОВА,Евгения ФИЛИППОВА,Евгения ФИЛИППОВА,
 заслуженный учитель РФ, кандидат заслуженный учитель РФ, кандидат заслуженный учитель РФ, кандидат заслуженный учитель РФ, кандидат заслуженный учитель РФ, кандидат

педагогических наук, директор центрапедагогических наук, директор центрапедагогических наук, директор центрапедагогических наук, директор центрапедагогических наук, директор центра
детскдетскдетскдетскдетского и юношеского и юношеского и юношеского и юношеского и юношеского творчестваого творчестваого творчестваого творчестваого творчества
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Анна Постникова, директор школы №1354,Анна Постникова, директор школы №1354,Анна Постникова, директор школы №1354,Анна Постникова, директор школы №1354,Анна Постникова, директор школы №1354,
из династии учителей. Божий дар педагогаиз династии учителей. Божий дар педагогаиз династии учителей. Божий дар педагогаиз династии учителей. Божий дар педагогаиз династии учителей. Божий дар педагога
ей передался от отца, бабушек и дедушек.ей передался от отца, бабушек и дедушек.ей передался от отца, бабушек и дедушек.ей передался от отца, бабушек и дедушек.ей передался от отца, бабушек и дедушек.
Родители Анны Львовны - талантливыеРодители Анны Львовны - талантливыеРодители Анны Львовны - талантливыеРодители Анны Львовны - талантливыеРодители Анны Львовны - талантливые
физики. Когда их перевели в Москву, всяфизики. Когда их перевели в Москву, всяфизики. Когда их перевели в Москву, всяфизики. Когда их перевели в Москву, всяфизики. Когда их перевели в Москву, вся
семья поселилась на Юго-Западе столицы.семья поселилась на Юго-Западе столицы.семья поселилась на Юго-Западе столицы.семья поселилась на Юго-Западе столицы.семья поселилась на Юго-Западе столицы.

огда я беседовала с Постниковой, то ре-
шила, что Анна Львовна преподает рус-
ский язык и литературу, уж словесника

никогда не спутаешь с малоэмоциональными,
подчеркнуто строгими математиками или физи-
ками. А говорит она на хорошем литературном
языке, образно, легко и плавно, вот как, напри-
мер, рассказывает о своем детстве: «Все мое
детство прошло в подмосковной Кашире, на вы-
соком берегу Оки, в тесном дворике. Две сотки
бабушкиного садика-огородика были для меня
целым волшебным миром. Там было все: бело-
снежный жасмин, вишня, яблони, крыжовник, по-
мидоры, огурцы, за дровяным сараем даже кус-
тик клубники, живописно расположившийся над
самым родничком. Из садика были видны Ока и
дальние леса, и у меня создавалось впечатле-
ние, что ты паришь над этой красотой и она при-
надлежит только тебе. Именно там я научилась
мечтать».

Есть у Анны Постниковой еще один талант,
без которого директору школы никуда, - она уме-
ет организовать, зажечь, увлечь интересной иде-
ей. Училась в 1205-й школе, два года была секре-
тарем комсомольской организации, членом рай-
кома комсомола. Направление в педагогический
вуз ей дали сразу. Домой пришла в особо при-
поднятом настроении и тут же поделилась своей
радостью с родителями, но это известие их не
только не порадовало, а даже расстроило, ясный
удачный день для нее стал пасмурным. Отец на-
чал отговаривать: такой студенткой, как она, лю-
бой вуз будет гордиться, мама расплакалась. Но
дочь настаивала на своем, даже аргумент: «Всю
жизнь будешь носить белый верх, черный низ»
на нее не подействовал. Гены победили. Тем
более что по линии отца у нее сплошь педагоги:
прадед Семен Львович Суходолец - сельский
учитель, дедушка Георгий Семенович - историк,
вечный завуч железнодорожного техникума, ба-
бушка Агафья Ивановна - химик и биолог, отец
Лев Георгиевич Суходолец - физик, доцент
МИВЗА, две сестры тоже учительницы, ее дочка
Мария Калаженкова - завуч в той же школе.

Учиться в педагогическом институте Анне По-
стниковой нравилось, но почему-то хотелось,
чтобы быстрее пролетели студенческие годы и
она наконец оказалась бы в школе. На четвертом
курсе началась практика, эти дни для нее были
самыми замечательными. Общение с детьми,
первые собственные уроки показали, что это ее
профессия на всю жизнь. Но то, что произошло в
конце практики, заставило ее принять неожидан-
ное решение, от которого ее никто не смог отго-
ворить: в школу работать не пойдет.

Что же произошло? Однажды ей пришлось
наблюдать такую картину. По коридору школы
шла директор, а встречавшиеся ей учителя вы-
тягивались в струнку и довольно низко кланя-
лись своему руководителю. Это раболепие и чи-
нопочитание охладили Анну. Она тогда же ска-
зала: «Я не смогу так прогибаться, у меня спина
не так устроена». Поскольку у Анны Постнико-
вой было математическое, а не филологическое
образование, как я думала, она пошла в вычис-
лительный центр одного предприятия. Прорабо-
тала там инженером десять лет, занималась
наукой, но ее тянуло в компьютерный класс в
подшефной школе №1205, где она вела уроки и
где учились старшие дети Анны. Ее стали убеж-
дать, что она прирожденный педагог, советова-
ли перейти в школу. Какое-то время она разры-
валась между двумя любимыми работами, но
после рождения третьего ребенка ушла в школу
навсегда. Правда, дома пытались ее снова отго-
ворить, боялись, что она в школе будет прово-
дить все 24 часа. Чтобы успокоить родных, ей
пришлось написать расписку, в которой обеща-
ла приходить домой не позже трех часов. Нача-
ла работать учителем в октябре, а уже через
месяц у нее была нагрузка 42 часа, еще через
несколько месяцев Анну Львовну назначили
завучем. Однажды она вернулась домой осо-
бенно поздно. Ее окружили родные. Муж вынул
расписку и демонстративно порвал.

«С благодарностью и нежностью я вспоминаю
годы работы в школе №1205, - говорит Постнико-
ва. - Именно там я научилась не рубить сплеча,
видеть в каждом ребенке личность, уважать чу-
жое мнение, даже если с ним не согласна. Имен-
но там я стала сторонником концепции успеха,
которая теперь является основой воспитания де-
тей в школе».

В 1999 году Анну Львовну назначили директо-
ром новой школы. Она только еще строилась, по-
этому директору достались голые стены, не было
еще и оборудования, не было учителей. Однако
она с большой радостью согласилась, потому что
в такой ситуации и можно создать самую совре-

СУДЬБА

Журавлик - символ
высокой мечты

лись коллеги именно с такими
данными, они тоже хотели со-
здавать школу, которую будут
любить все дети. «Ритм жизни,
который сложился у нас, - гово-
рит Анна Львовна, - не каждому
по плечу».

Ровно 10 лет назад Анна
Львовна создала свою Я-кон-
цепцию, которую долго вына-
шивала, во время участия в
конкурсе «Лидер в образова-
нии» она смело предложила
свое видение современной
школы, говорила о том, что
школа прежде всего должна
быть школой успеха, но пока
обучение стоит на первом мес-
те, а воспитание ведется по ос-
таточному принципу. Тогда,
выступая перед членами жюри,
Анна Львовна пыталась всех
убедить, что все должно быть
наоборот, но не смогла.

Какой себе представляла
школу Анна Львовна через де-
сять лет? Школа завтра - это
школа сотрудничества, соуп-
равления, высокой нравствен-
ности, которая оснащена на са-
мом высоком уровне, в которой
приветливые учителя, в которой
хочется учиться и жить. Школа,
где у каждого ребенка компью-
тер, свободный доступ к биб-
лиотеке, где учителя не только
учат, но еще и поют, танцуют
вместе с детьми, где у ребят
есть свои мнение и позиция, ко-
торые взрослые уважают.

Когда Анна Львовна разра-
батывала свою концепцию,
многие не понимали, что это та-
кое, как изменится школа с ее
введением. Между тем Я-кон-
цепция школьного образова-
тельного пространства о том,
что школа становится местом
радости, спокойствия и сотруд-
ничества. «Сегодня резко уве-
личилась скорость происходя-
щих в обществе процессов.
Жизнь ставит перед человеком
задачи, доселе ему не знако-
мые, требует от него быть спо-
собным к самообразованию на
протяжении всей жизни. В этих
условиях школа становится од-
ним из основных социальных
институтов, она вместе с семь-
ей прививает нормы позитивно-
го и креативного мышления.
Считаю необходимым перейти
от классического школьного
треугольника (учитель - ученик -

слишком смелыми, а теперь
они стали реальностью.

В школе №1354 реально
действует школьный совет.
Здесь учителя, ученики и роди-
тели на равных решают насущ-
ные проблемы. Над ними не
довлеют авторитет учителя, ав-
торитет директора. Они с перво-
го класса привыкают отстаи-
вать свое мнение. По принципу
совета действуют и родительс-
кий комитет, и управляющий
совет. Есть в школе кодекс чес-
ти, который содержит свод
нравственных законов. Они за-
писаны в тетрадях, специально
изданных для школы №1354.
Есть еще один документ - дек-
ларация согласия. Здесь тоже
есть своя особенность. В ней не
говорится отдельно о правах ре-
бенка, о правах педагога, в ней
утверждаются права человека -
любого участника образова-
тельного процесса. В школе не
принято кричать на детей, выго-
нять ученика из класса. Об этом
в самом начале после принятия
документа Анна Львовна сказа-
ла так: «Если учитель кричит на
детей, значит, он тем самым
дает право кричать на него».
Права одинаковы для всех.

Поначалу немало случалось
в жизни школы казусов. Года
два ушло на то, чтобы все ула-
дилось, чтобы все поняли, что
уважение прав друг друга - ос-
нова всей школьной жизни.
Дольше всех не воспринимался
пункт, который позволяет уйти
от конфликтов: право на ошиб-
ку имеет каждый, нужно не про-
сто извиняться, а признать, что
был не прав, и раскаяться. Был
такой эпизод. Как-то мальчик-
пятиклассник разбил стекло в
двери, никто этого не видел, и
он мог бы промолчать. Однако
мальчик сам подошел к охран-
нику и сказал: «Дядя Андрей,
извините меня, это я разбил
стекло, снимите, пожалуйста,
мерку, я скажу папе, мы с ним в
субботу все починим».

В этой школе каждый счита-
ет себя успешным, сумевшим
проявить себя в каком-нибудь
деле, а не в учебе (все быть от-
личниками не могут, таков за-
кон природы). Это и способ-
ность лучше других оформить
газету, мастерски прочитать
стихи, сыграть на сцене, быть

устраивается пикник, самой
важной его частью становятся
разговоры. После летней разлу-
ки все делятся воспоминаниями
о прошедших каникулах, а по-
том почти сразу начинается
подготовка к дню рождения
школы. Едва закончится этот
грандиозный праздник, начина-
ется фестиваль. Вот тут особен-
но ярко проявляется творчество
каждого, выставляется и пока-
зывается все, дети, которые
здесь учатся, как говорится, ру-
кастые, они готовят выставки
рисунков и поделок, фотогра-
фий, стенгазет. Весь первый
этаж обычно бывает увешан и
уставлен. Настоящее пирше-
ство фантазии! А в это время
другие показывают себя на сце-
не - читают стихи, представляют
небольшие спектакли, поют,
танцуют, играют на фортепьяно.
После этого начинается подго-
товка к Новому году, и опять
каждый класс занят своими
идеями, их воплощением в бур-
ную, увлекательную школьную
жизнь, в дело вовлекаются ро-
дители, причем по собственно-
му желанию. Одни из-за осо-
бенностей своего характера не
могут устоять, чтобы не зара-
зиться общим делом, другие -
по их примеру. К Новому году
каждый класс что-то готовит.
Вся школа делает проекты, она
разбивается на зоны полезного
действия, за каждую отвечает
какой-то класс, коллективный
проект может создаваться це-
лый год. Едва закончились но-
вогодние праздники, в январе-
феврале проходят олимпиада,
разные игры, дальше наступает
театральная неделя и каждый
класс ставит какой-нибудь
спектакль, 10-11-е образуют
одну команду КВН, вторая со-
стоит из учителей. Состязания
проходят очень интересно. На-
конец, подходит время гото-
виться к параду, вся школа вы-
сыпает во двор, ведь по тради-
ции в этот день начинает рабо-
тать фонтан Славы, ребята и ве-
тераны, пришедшие в гости,
пускают в небо шарики, к кото-
рым привязывают журавликов.

Вот так проходит весь год у
1354-й школы. Чувство успеха в
конце года есть у каждого, каж-
дый чего-то добился, в чем-то
преуспел. Всего за год здесь

кие памятники, шестиклассники
изготавливают игрушки мира.

Как-то Анна Львовна сказала
учителям, что каждый предмет
воспитывает. Кто-то возразил:
«Только не математика». На что
Анна Львовна ответила: «И ма-
тематика тоже. Она дает сотни
возможностей для разговора с
детьми на темы воспитания. С
помощью математики выраба-
тываются сила воли, внимание.
Она учит думать, математика
способствует развитию личнос-
ти, как, впрочем, и любой дру-
гой предмет. Учителю очень
важно научиться вести уроки не
для успешной сдачи ЕГЭ, не
только для интеллектуального
развития, а прежде всего для
личностно-социального». Такой
подход и сегодня необычный,
мнение директора не все разде-
ляют.

Анна Львовна, заслуженный
учитель РФ, отличник народно-
го просвещения, почетный ра-
ботник общего образования
РФ, вложила огромный труд,
организаторский талант, весь
опыт и душу, чтобы создать
школу будущего, школу своей
мечты. В итоге школа №1354
стала одной из лучших москов-
ских школ, она занесена в ре-
естр «Ведущие образователь-
ные учреждения России». А вот
так отзываются о школе дети и
их родители: «Школа очень хо-
рошая, замечательные препо-
даватели, красивый интерьер.
Добрая и теплая атмосфера, по-
нимающие учителя. Они всегда
выслушают и поймут» (Алина
Кузьмина, ученица); «Детям та-
кая активная жизнь нравится.
Здесь этому учат, дают навыки,
необходимые в современной
жизни. Здесь в олимпиадах уча-
ствуют все, а не три человека, в
ежегодном школьном спектак-
ле - по 20 учеников из каждого
класса, а в фестивале - каждый
ребенок» (родители).

«Школа - это маленькая мо-
дель большого мира, - считает
Анна Львовна. - Какова школа
сегодня, таким мир станет завт-
ра. Пусть журавлик наш летит
высоко! Пусть каждое утро нас
встречают улыбающиеся лица
детей и родителей. Пусть зовет
нас в полет высокая мечта!»

Маргарита КУРГАНОВАМаргарита КУРГАНОВАМаргарита КУРГАНОВАМаргарита КУРГАНОВАМаргарита КУРГАНОВА

менную школу, где любят детей,
где они нужны и интересны пе-
дагогам. Именно теперь она
могла ввести свою педагогичес-
кую систему, которая давно у
нее сложилась в голове: «Я ви-
дела свою школу гостеприим-
ным добрым домом, где у детей
есть полная свобода и возмож-
ность жить по-своему и отве-
чать за свои дела. Это должна
быть школа, где основа основ -
СОтрудничество, СОтворче-
ство, СОдружество, потому что
только в рамках «СО» можно
творить и быть свободным». Из
кого создавала свой новый кол-
лектив учителей Анна Львовна?
Из талантливых, творческих
людей. Если у директора есть
что сказать учителю, предло-
жить что-то интересное, затра-
гивающее душу и разум, тогда
за ним пойдут хорошие педаго-
ги, которые постоянно стремят-
ся к творчеству, которым чужд
застой. К Анне Львовне потяну-

родитель) к объемной пирами-
де, выходу в социальное про-
странство» - так коротко Анна
Львовна охарактеризовала
свою концепцию, которая в кор-
не изменит школу. Такой идеей,
миссией школы, работающей
на будущее, должна стать идея
развития личности любого учас-
тника образовательного про-
цесса. Сама система работы
школы должна быть направле-
на на то, чтобы каждый видел
свой успех.

Анна Львовна верила, что
придет время, и концепция бу-
дет принята, через десять лет
она вошла в жизнь школы. Ког-
да Анне Львовне вручали ме-
даль «Заслуженный учитель»,
она, получая ее, не удержалась
и сказала, вернее, прочитала
отрывок из своего сочинения
«Школа моей мечты», которое
написала еще на конкурс «Ли-
дер в образовании». Тогда чле-
ны жюри посчитали ее мечты

первым гимнастом или футбо-
листом. Хорошо петь или играть
на каком-то инструменте доста-
точно для того, чтобы ребенка
уважали все - и сверстники, и
учителя, а главное, он сам счи-
тал себя успешным и гордился
собой.

В полноправной жизни шко-
лы, полной радости, веселости
и открытий, участвуют все ше-
стьсот детей. Каждый уверен,
что без него коллектив класса,
а значит, и школы не обойдется.
У каждого своя роль, и тоже
важная, не второстепенная, не
эпизодическая. Все роли глав-
ные, а этого, поверьте, достичь
очень и очень нелегко.

Из школьных праздников са-
мый важный день рождения
школы, который отмечается
29 октября. Есть свой гимн, сим-
вол школы - журавлик, который
парит над школой и далеко ви-
ден. Птица мечты, высокой
цели. Перед самым 1 сентября

раздают около 2 тысяч грамот.
В школу все ходят с удоволь-

ствием. Скажем, для детей на-
чальных классов самое строгое
наказание, если дома скажут,
что завтра не пойдешь в школу.
С родителями у школы тоже хо-
рошие отношения, они идут в
школу с полной уверенностью,
что сегодня опять об их ребенке
скажут что-то хорошее, подклю-
чаются ко многим делам, кото-
рыми заняты их дети, к приме-
ру, вместе с классом сына или
дочери издают книги, делают
стенды. Четвероклассники го-
товят проект «История моей се-
мьи в истории моей Родины»,
им тоже помогают родители, но
не делают за детей, а работают
вместе с ними. У пятиклассни-
ков другое задание, которое
они сами себе придумали, - про-
ект «Я люблю свою Россию».
Ребята изучают старинные об-
ряды, национальные русские
костюмы, традиции, историчес-



15
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

23
, 5

 и
ю

ня
 2

01
2 

г.

ПИСЬМА

Спасибо нашим педагогам!

Òóðàãåíòñòâî«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
ïðèãëàøàåò â ïóòåøåñòâèå
Ïîèñê òóðîâ  krug.travel-net.ru

Õîòèòå óçíàòü, ïî êàêèì ó÷åáíûì ïðîãðàì-
ìàì ðàáîòàþò âàøè çàðóáåæíûå êîëëåãè,
êàê îíè îöåíèâàþò ó÷åáíûå äîñòèæåíèÿ ó÷à-
ùèõñÿ, êàê ïîâûøàþò êâàëèôèêàöèþ è êàêèå
íîâûå ìåòîäèêè è òåõíîëîãèè èñïîëüçóþò â
ðàáîòå?
Îáðàçîâàòåëüíûå òóðû «Ó÷èòåëüñêîé ãàçå-
òû» ïîìîãóò âàì íàéòè îòâåòû íà ýòè âîïðî-
ñû, äàäóò âîçìîæíîñòü âñå óâèäåòü ñîáñòâåí-
íûìè ãëàçàìè, âñòðåòèòüñÿ ñ êîëëåãàìè, ïî-
ó÷àñòâîâàòü â äèñêóññèÿõ è ñåìèíàðàõ, à òàê-
æå îçíàêîìèòüñÿ ñ êóëüòóðíûìè è èñòîðè-
÷åñêèìè äîñòîïðèìå÷àòåëüíîñòÿìè ñòðàí,
â êîòîðûõ âû äàâíî ìå÷òàëè ïîáûâàòü.

Çâîíèòå ïî òåëåôîíó 8 (495) 623-60-50 è
çàêàçûâàéòå îáðàçîâàòåëüíûå òóðû:
Ìàëüòà - 30.06 - 07.07.12
Êàíàðñêèå îñòðîâà (Òåíåðèôå) - 14.07 -
23.07.12
Ôèíëÿíäèÿ - Øâåöèÿ - 15.09 - 23.09.12
Âåëèêîáðèòàíèÿ - 07.10 - 14.10.12
ÑØÀ - 10.11 - 20.11.12
Ñèíãàïóð - Êîðåÿ - 01.12 - 10.12.12
Àâñòðàëèÿ - Íîâàÿ Çåëàíäèÿ -
02.01 - 13.01.13
Ïî èòîãàì ïîåçäêè âñåì ó÷àñòíèêàì
âûäàåòñÿ ñåðòèôèêàò ãîñóäàðñòâåííîãî
îáðàçöà î êðàòêîñðî÷íîì ïîâûøåíèè
êâàëèôèêàöèè.

«ÊÐÓÃ-òóð» ïðåäëàãàåò âàì òàêæå
èíäèâèäóàëüíûå è ãðóïïîâûå

ïîåçäêè, ñåìåéíûé îòäûõ è
ýêñêóðñèè çà ðóáåæîì è ïî Ðîññèè.

Ñêèäêè îò 3 äî 7%.

Ñòàòüþ î ïîñåùåíèè ðîññèéñêèìè ó÷èòåëÿìè Redwood Middle School â Êàëèôîðíèè, îïóáëèêîâàííóþ
â àìåðèêàíñêîé ãàçåòå «Thousand Îaks Acorn», ÷èòàéòå íà íàøåì ñàéòå www.ug.ru/article/328

Â íà÷àëå àïðåëÿ ãðóïïà ðîññèéñêèõ ó÷èòåëåé ïîñåòèëà ÑØÀ. Ïðîãðàììà âêëþ÷àëà âñòðå÷è
ñ êîëëåãàìè â Íüþ-Éîðêå, Âàøèíãòîíå (îêðóã Êîëóìáèÿ) è Ëîñ-Àíäæåëåñå, ãäå ê ðîññèÿíàì
ïðèñîåäèíèëàñü Èðèíà Êîìàðîâà, ðàíåå ðàáîòàâøàÿ â ìîñêîâñêîé ãèìíàçèè ¹1529, à
òåïåðü ïðîæèâàþùàÿ â Ñàêðàìåíòî. Íåäàâíî îò íåå ïðèøëî ïèñüìî. Âîò îíî.

Íå îòêëàäûâàéòå ñâîé âûáîð. ×åì ðàíüøå
âû îôîðìèòå çàÿâêó íà îáðàçîâàòåëüíûé òóð,
òåì áîëüøóþ ñêèäêó ïîëó÷èòå.
Âñå ïîäðîáíîñòè ïî òåëåôîíó 8 (495) 623-60-50
è íà ñàéòå www.ug.ru
Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåð., ä. 4/2, ñòð. 1, ñò. ìåòðî
«Ñóõàðåâñêàÿ»

уделяет внеклассной работе, не
считаясь с личным временем.

В том, что все ребята будут
знать математику, мы, их родите-
ли, не сомневались, слышали об
этом от предыдущих выпускни-
ков, но то, что мы с детьми будем
участвовать во всех мероприяти-
ях района и города, нам с трудом
представлялось. Однако как-то
очень быстро мы с детьми втяну-
лись в ритм Елены Юрьевны, и
вот наши результаты:

2007-2008 учебный год -
Международная программа «Со-
ревнование классов, свободных
от курения», одно из основных ус-
ловий конкурса - активное учас-
тие родителей. Наш результат -
первое место, более того, разра-
ботанный нашим классом сайт
neku.ru стал официальным назва-
нием конкурса;

2008-2010 учебный год - го-
родской конкурс-смотр МЧС РФ,
КВН, посвященный противопо-

жарной безопасности. Результат
в СЗАО - первое место, в Москве
- второе место;

2010-2011 учебный год - для
объединения интересов учащих-
ся и повышения их культурного и
физического уровня Елена Юрь-
евна организовала при классе
танцевальный коллектив «Раду-
га», который стал лауреатом
Международного фестиваля дет-
ско-юношеского творчества «Не-
аполитанские мотивы» в Италии;

2011-2012 учебный год - го-
родской конкурс смотра песни и
строя «Марш Победителей». В
результате мы финалисты!

Кроме этого, наш класс при-
нимает активное участие во всех

Учитель, который стал
дорог нашей семье

этом году третий класс Центра образования
№1424 оканчивает моя внучка Лиза. Мы
считаем, что ей повезло с первой учитель-

ницей - Розалией Соболевой.
Розалия Михайловна в нынешнем году отмети-

ла свой 75-летний юбилей, пятьдесят лет она от-
дала учительской профессии, из них сорок лет
была верна на-
шей школе. У нее
много учеников,
которые доби-
лись в жизни мно-
гого, стали ус-
пешными, в этом
заслуга учитель-
ницы, ведь она у
них была первой,
а известно, что
как дело начина-
ется, так и потом
все сложится.

Сама Розалия
Михайловна свою
профессию выб-
рала еще в шко-
ле: поехала в пионерский лагерь, поработала
там вожатой, а потом поступила в специальный
класс - педагогические курсы в школе №148, где
за девять месяцев готовили учителей начальной
школы. Самое интересное, что возглавляла шко-
лу, как тогда, так и теперь, Елена Елесина. На
юбилее Розалия Михайловна много рассказыва-
ла о своей учебе, о том, как, придя в школу в
1962 году, старалась научить детей читать, пи-
сать, решать задачи. Сегодня к нашей учитель-
нице приезжают учиться коллеги из разных реги-
онов. Могу сказать, что Розалия Михайловна мо-
лода душой, наверное, потому, что она всю
жизнь работает с детьми.

Валентина СУРКОВА,Валентина СУРКОВА,Валентина СУРКОВА,Валентина СУРКОВА,Валентина СУРКОВА,
заслуженная артистка РФзаслуженная артистка РФзаслуженная артистка РФзаслуженная артистка РФзаслуженная артистка РФ

школьных мероприятиях, кон-
цертах, конкурсах, и всегда мы
лучшие! Спортивные достиже-
ния детей из класса нашего пе-
дагога, как окружные, так и го-
родские, также отмечены мно-
жеством наград и грамот. Можно
удивляться, но и в учебе наши
дети успешные. Надо отметить,
что они уже не могут предста-
вить свою учебную деятельность
без переплетения спортивных и
творческих мероприятий, кон-
курсов и олимпиад. А еще и уча-
стие в социальном проекте муни-
ципалитета «Если бы я был гла-
вой управы»! Как все это получа-
ется у нашей Елены Юрьевны,
понять сложно, наши дети взрос-
леют, а она молодеет.

Мы знаем точно, что благода-
ря нашему директору Ольге Ко-
лосковой и нашему педагогу Еле-
не Яковлевой детям представле-
на большая возможность полу-
чать всестороннее развитие и ос-
ваивать кроме общеобразова-
тельных предметов очень важную
науку - науку побеждать!

Индивидуальный и творческий
подход к своей сложной профес-
сии помогает Елене Юрьевне до-
стойно воспитывать будущих
граждан сильного государства.

Родители детей-победителейРодители детей-победителейРодители детей-победителейРодители детей-победителейРодители детей-победителей
из 10-го «А» классаиз 10-го «А» классаиз 10-го «А» классаиз 10-го «А» классаиз 10-го «А» класса

Близок к завершению учебный год. Наверное,
поэтому семьи присылают так много писем,
в которых хотят поблагодарить педагогов,

которые так много сил, времени отдали для
обучения и воспитания их детей.

ы, родители 10-го «А»
класса школы №1286,
хотим искренне выра-

зить особую благодарность на-
шему директору Ольге Колоско-
вой и классному руководителю
Елене Яковлевой за неиссякае-
мый педагогический талант, вы-
сокий профессионализм, целеус-
тремленность, душевную щед-
рость, многолетний кропотливый
труд на учительском поприще.
Быть учителем - значит верить.
Верить в возможность изменить
мир с помощью просвещения,
верить в человека и в то, что ин-
теллектуальное богатство превы-
ше всего. На этом основании
можно с уверенностью сказать,
что Елена Юрьевна глубоко веру-
ющий человек.

Реалии современного средне-
го образования таковы, что все
чаще остается за скобками вос-
питательная функция учебного
учреждения. Когда любимое чадо
подрастает, перед каждым роди-
телем стоит острый вопрос: как и
где найти ту школу, которая отве-
чала бы всем запросам сегод-
няшнего времени? Нам и нашим
детям повезло: в нашем районе
Северное Тушино есть замеча-
тельная школа №1286 с углуб-
ленным изучением французского
языка, где работает удивитель-
ный педагог по математике Еле-
на Яковлева, которая с 2006 года
классный руководитель нашего
класса. На протяжении всего это-
го времени помимо высокопро-
фессионального преподавания
своего учебного предмета Елена
Юрьевна огромное внимание

Воспитание победителей
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языку, математике и английскому языку. Что инте-
ресно, на всех были общественные наблюдатели -
родители. Причем если на первых двух письмен-
ных экзаменах наблюдателей было по одному, то
на английский пустили всех желающих. И это хоро-
шо, считает Татьяна Анатольевна, потому что если
у кого-то были претензии (дескать, к ребенку отно-
сятся предвзято, потому и оценки невысокие), то
после посещения экзаменов родители кардиналь-
но изменили отношение. Кто-то порадовался, что
ребенок показал успехи лучше, чем ожидали мама
и папа, а кто-то огорчился, что успехи те не такие
большие, и теперь намерен больше уделять вни-
мания своему чаду.

На первом уроке, который все же был проведен
перед празднованием завершения учебы, Татьяна
Анатольевна вместе с ребятами проанализирова-
ла итоги письменных экзаменов. Причем действи-
тельно анализ делали они вместе. Сначала ребя-
там раздали листочки с работами по русскому язы-
ку. Диктант они написали хорошо (грамотны!), как
и грамматическое задание - восемь пятерок и ни
одной тройки, это значит, что правила усвоили
четко. Татьяна Анатольевна похвалила тех, кто
собрался и хорошо выполнил задание, поддержа-
ла тех, кто сделал даже не ошибки, а описки, у них
в перспективе тоже все получится. Но надо было
слышать, как жестко, без всяких скидок, сами
юные грамотеи оценивали свои работы, анализи-
ровали ошибки, как в результате вместе пришли к
выводу, что надо внимательнее слушать диктант, а
прежде чем написать слово, надо его проверить.
Затем наступила очередь математики. В задании
были предложены для решения примеры и задачи.
Татьяна Анатольевна похвалила ребят за то, что
все работы были оформлены просто идеально, по
правилам, а потом все вместе опять анализирова-
ли, почему у некоторых оценки были чуть ниже,
чем они рассчитывали, огорчились, что основные
ошибки были сделаны лишь при вычислении (в
решении трудных уравнений никто не ошибся, не
было ошибок и в решении геометрических задач),
и третий класс придется начинать с повторения

КЛАСС

Во втором «А» много

Напомню, что в 2010 году мы
выбрали первый класс

и решили за ним понаблюдать.
Выбор пал на первый «А»

в школе №1220. Почему был
такой выбор, не секрет: школа
расположена рядом с домами,

где живут журналисты,
политики, общественные
деятели, которые тоже
оценивают школу, что

называется, по гамбургскому
счету, без всяких скидок

на трудности.

значально мы договори-
лись с директором школы
Кирой Храмихиной и

классным руководителем класса
Татьяной Чуевой, что будет вес-
тись еще и фотолетопись, ведь
так проще нам будет увидеть, как
растут и мужают дети.

В этом году наши подопечные
окончили второй класс. (К сожа-
лению, класс стал меньше: уеха-
ла в Санкт-Петербург Вероника,
родители Эрвина купили дом и
перевели мальчика в другую
школу - поближе, по каким-то
причинам на уроке не было и
Ульяны.) Я сразу увидела, как
ребята выросли, какими серьез-
ными стали. Но если год назад
разговоры были еще о тетрад-
ках, ручках, играх, то на этот раз
я поразилась тематике разгово-

рировать, как легко управляются
с компьютерами. А что было в
нынешнем учебном году?

Оказалось, год был трудным,
потому что долгое время Татьяна
Анатольевна восстанавливалась
после автомобильной катастро-
фы (поехала с коллегой в театр
на такси, а в их машину вреза-
лась другая), уроки заменяли
учительница пятого класса и
даже старшеклассница. Но когда
классная руководительница
вышла на работу, ребята с боль-
шим упорством ликвидировали
все пробелы, чтобы порадовать
учительницу.

Большим испытанием для
второклассников стали три пере-
водных экзамена: по русскому

ра: девочки придирчиво оцени-
вали колготки, банты, юбки и
блузки, а один из мальчиков по-
сетовал, что не надел белые
брюки и белую рубашку: дескать,
забыл, что сегодня будут отме-
чать окончание учебного года, и
пришел в форме. Впрочем, в
форме он выглядел очень эле-
гантно.

В прошлом году дети осваива-
ли ФГОС начальной школы и в
конце года смогли продемонст-
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КЛАСС

этой темы. (Кто-то из взрослых говорит, что лучше
ребят учить, не выставляя оценок, но именно оцен-
ки были для учеников второго «А» критерием успе-
ха. А вообще экзамены, по мнению Чуевой, заста-
вили ребят собраться, быть серьезнее, ответствен-
нее, все они хотели получить пятерки.) Вроде бы
дети пока еще маленькие, но в конце концов они
спросили совсем как взрослые: «А судьи кто?» - то
есть «Кто проверял работы?». И Татьяна Анатоль-
евна серьезно ответила: «Я, завуч и наблюдатель
- мама Вали Новиковой».

Следующим испытанием на уроке стало то, что
ученикам раздали их дневники с выставленными
новыми оценками - за четвертую четверть и за год.
Честно говоря, я удивилась тому, что были тоже
серьезные вопросы: кто-то посчитал ошибкой
оценку, выставленную за какой-то предмет, кто-то
попросил разъяснить, почему выставлена такая
оценка, а кто-то не понял, что такое означает сло-
во в графе «Итог». Такое серьезное отношение в
начальной школе лично я видела впервые.

Завершало урок задание на лето. Каждый по-
лучил пакетик с тетрадками и теперь может ле-
том потренироваться по математике, русскому
языку, выполнить творческие задания. Татьяна
Анатольевна объяснила: «Работу делать необя-
зательно, а только если вы захотите, да и то не
все задания, а те, что покажутся вам интересны-
ми». Кто-то из ребят сразу решил, что выполнит
все задания. Ну и конечно, задание на лето было
бы неполным, если бы ребятам не дали список
книг (чтение - лучшее учение), которые жела-
тельно прочитать. Тут я улыбнулась, вспомнив,
как много нынче говорят о том, что наши дети не
любят и не хотят читать. Дело в том, что Татьяна
Анатольевна раздала детям их же дневнички по
внеклассному чтению, в которых они рассказы-
вали о прочитанных книгах и размещали рисун-
ки, иллюстрирующие содержание прочитанного.
Так вот у многих ребят таких тетрадок накопи-
лось по две-три, а у некоторых и больше, значит,
прочитано много, значит, любят они читать и хо-
тят читать, это им интересно.

отличников, и это хорошо

Апофеозом урока стало на-
граждение, и награждать в этом
классе было кого. Практически
треть класса - это отличники и
почти отличники, то есть те, кто
имеет за год по одной четверке
(остальные, конечно, пятерки),
четверки были в основном по
физкультуре. Все эти ребята
сделали первый шаг к медалям,
потому что оценки по окончании
второго класса - первые, кото-
рые теперь составляют их офи-
циальное учебное портфолио.
Но и остальные ребята не подка-
чали - многие получили грамоты
и подарки. Класс принимал ак-
тивное участие в школьной жиз-
ни, не случайно на классной дос-
ке много грамот и даже большая

фотография об участии в празд-
новании 50-летия школы, кото-
рый был отмечен в этом году.
Двое мальчишек получили еще
и грамоты за активное участие в
работе школьного военно-пат-
риотического музея «Нам доро-
ги эти позабыть нельзя!» - они
участвовали в конкурсе школь-
ных музеев и заняли призовое
место, наверное, это будущие
лидеры ученического самоуп-
равления.

Итак, второй учебный год в
жизни наших подопечных закон-
чился. Впереди - третий. До
встречи 1 сентября 2012 года!

Виктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВА
Фото автораФото автораФото автораФото автораФото автора
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ыла, конечно, в этом и идеология, но память
хранит почему-то только светлое и трога-
тельное. Я до сих пор, к примеру, помню, как

меня принимали в пионеры в музее «Молодой
гвардии» в Краснодоне. Как долго мы, третье-
классники, готовились в этому дню, заучивая на
память торжественное обещание, как старались
хорошо учиться - пионер не должен быть двоечни-
ком...

Страна распалась, и многие ее атрибуты кану-
ли в Лету. Пионерской организации повезло, коли-
чество ее членов, безусловно, резко сократилось,
да и сама она изменилась, но не исчезла, как, ска-
жем, комсомол. 19 мая по всей России прошли
праздничные мероприятия в честь 90-летия пионе-
рии - фестивали, слеты, сборы, торжественные
шествия участников детского движения, встречи
старших пионерских вожатых разных лет. По-осо-
бенному эту дату отмечали в гминазии №1534,
праздничный пионерский сбор здесь состоялся
накануне - 16 мая. А ученики пятых классов уча-
ствовали в торжественных мероприятиях в Доме
пионеров и школьников «Севастополец».

Взвейтесь кострами, синие ночи
журналистикой, под ее руковод-
ством ребята занялись выпуском
школьной газеты.

- Я пятнадцать лет проработа-
ла пионерской вожатой, была
вожатой в «Артеке», в «Орлен-
ке» и убеждена, что пионерское
движение обладает мощным вос-
питательным потенциалом, - го-
ворит Инна Викторовна. - Здесь и
интерес, и романтика, и игра.
Так, «Зарница» - это десятиднев-
ное грандиозное событие, все
наши пионеры получают воен-
ные билеты юнармейца, у нас в
школе проходят различные ма-
невры.

Музей истории
Мы беседуем с Инной Викто-

ровной в пионерской комнате,
здесь и знамя пионерской дружи-
ны, и ее архив, море фотографий
разных лет и еще коллекция пио-
нерских значков. О каждом Инна
Бутенко может говорить часами.
Вообще в гимназии особое отно-
шение к традициям. Здесь есть
свой музей истории, где собраны
уникальные экспонаты.

...Тут и предметы школьного
быта, начиная с чернильницы,
старых книг и школьной девчачь-
ей формы. Есть тут и ставшие
реликвией логарифмические ли-
нейки, счеты, транспортиры, пио-
нерские галстуки из разных

ники школы, есть и личные вещи
и фото учителей, которые уже
ушли из жизни...

А открывается музей истории
генеалогическим древом школы,
где размещены фото всех ее учи-
телей и директоров. Ее бессмен-
ным директором в течение 45 лет
был Вадим Алексеевич Желез-
нов, так что школу, а потом гим-
назию часто называли железнов-
ской.

Есть здесь и школьные фото-
графии Ольги Семеновны Шей-

«За Родину, добро
и справедливость»

Пионерская организация в гимназии существу-
ет столько же, сколько и сама школа, - 55 лет. Ни на
один день не прекращалось здесь ее существова-
ние, несмотря на трудности 90-х, распад СССР.
Правда, пионерский галстук сейчас выглядит ина-
че - он трехцветный, такой же, как и российский
флаг.

- Когда распался Советский Союз, мы решили
не прекращать прием в пионеры, я тогда как раз
была вожатой. Идеологическая сторона пионерс-
кого движения, конечно же, ушла, но воспитатель-
ная осталась, - говорит заместитель директора по
воспитательной работе Инна Викторовна Бутенко.
- Сейчас мы принимаем в пионеры только по жела-
нию ребят 5-6-7-х классов, ребята пишут заявление
о том, что хотят вступить в ряды пионерской орга-
низации с согласия родителей. Если раньше прини-
мали в пионеры в музее Ленина, то сейчас, когда
они закрылись, это торжественное событие прохо-
дит в военно-патриотических музеях, в музее Чер-
номорского флота, Дома пионеров и школьников
«Севастополец». Девиз наших пионеров: «За Ро-
дину, добро и справедливость». Работа пионерс-
кой организации сегодня строится в основном на
двух принципах: добровольность и интерес. Наши
ребята с удовольствием участвуют в игре «Зарни-
ца», в программе «Утренняя звезда», в олимпийс-
ких играх...

В гимназии двое вожатых - Павел Карякин и
Светлана Акопян.

...Инна Викторовна человек уникальный, в гим-
назии с 1979 года, пришла работать пионервожа-
той. Между прочим, окончила Инна Бутенко жур-
фак МГУ, так что без труда смогла увлечь ребят

стран соцлагеря... Особое место
в музее занимают сувениры из
братских республик: к примеру,
хлопок, подаренный ребятам из
21-й школы (именно так называ-
лась тогда 1534-я гимназия) пио-
нерами Узбекистана.

- Мы постоянно участвовали в
Фестивалях дружбы, - рассказы-
вает Инна Викторовна. - Я лично
побывала в 18 городах Советско-
го Союза, мы провели 32 таких
фестиваля. Здесь есть Книга по-
чета, куда занесены лучшие уче-

ниной, которая сейчас возглав-
ляет гимназию.

Школьные будни
и праздники

- Я пришла в 21-ю школу в 9-м
классе, - вспоминает Ольга Се-
меновна. - Вообще-то меня сюда
переманили подруги, а сами пе-
реходить в последний момент
передумали, тогда 21-я школа,
как и сейчас 1534-я гимназия,
имела математический уклон,
потому девочек не хватало, в об-
щем Вадим Алексеевич взял
меня в свою школу, он и препода-
вал у меня математику...

Ольга Семеновна, окончив
институт, вернулась в родную
школу учителем математики,
была завучем, а с декабря 2010
года - директор.

- У нас и учиться, и работать не-
просто, приходится выкладывать-
ся по полной, - признается Ольга
Семеновна. - Потому-то не так
просто найти учителя математики,
кстати, нас недавно хотели соеди-
нить со 104-й школой. Так вот ро-
дители учеников этой школы отка-
зались от слияния, побоялись, что
их детей заставят изучать матема-
тику углубленно. Кстати, мы вхо-
дим в пятерку лидеров по резуль-
татам ЕГЭ в Юго-Западном округе
столицы, а по итогам международ-
ного исследования PISA попали в

трудяги, у которых день расписан
по минутам, им гораздо труднее,
чем тихим троечникам, поэтому
мы убеждены, что надо поощрять
таких гимназистов. Пусть у них
будет праздник - музыка, шары,
цветы, дипломы, медали и де-
нежные премии. Успешные уче-
ники этого заслужили, - считает
Ольга Семеновна.

...Как правило, выпускники
1534-й гимназии поступают в
МИФИ, на мехмат МГУ, в Физтех,
МФТИ. Однако есть и те, кто вы-
бирает учительскую стезю. При-
чем, окончив педвузы, возвра-
щаются в родную гимназию, как,
к примеру, учитель английского
языка, он же вожатый Павел Ко-
рякин, учитель информатики
Елена Архангельская, учитель
химии Татьяна Филиппова, учи-
тель математики Татьяна Пили-
пенко...

Они побывали
в «Орионе»

Только не надо думать, что
ребята из 1534-й гимназии
сплошь «ботаники» и белоручки.
Оказалось, что они умеют не
только справиться с любой мате-
матической задачей и свободно
говорить по-английски, но и по-
доить, к примеру, корову, постро-
ить дом или посадить огород.
Откуда такой опыт? Из деревни

зывает Ольга Семеновна, - ре-
зультаты после 10-12-дневного
пребывания просто потрясаю-
щие. Я была шокирована, когда
увидела, как умело доит козу
наша ученица Алина Чуева, гла-
мурная красавица, кстати, мой
собственный сын Миша тоже
прошел через «Орион», научился
там ловко управляться с электро-
пилой.

Причем ребят не надо застав-
лять выполнять самую трудную
работу. Девочки нянчатся с ма-
лышами, готовят еду, работают
на огороде, мальчики занимают-
ся строительством. В общем,
проходят своеобразную школу
жизни и возвращаются к москов-
ским реалиям уже другими. В
школе ведь не так много возмож-
ностей проявить себя. А в «Орио-
не» каждый находит себе дело по
душе. Между прочим, мы туда
вывозили даже пятиклашек, что-
бы сформировать классный кол-
лектив. Наши педагоги-психоло-
ги ездили в «Орион» на тренинги.
Мы помогаем еще и второму дет-
скому дому «Солнышко». Там
живут ребята с ограниченными
возможностями здоровья, с ДЦП,
с отставанием в умственном раз-
витии. Я долго туда не могла зас-
тавить себя поехать, беду видеть
психологически трудно. Однако,
когда наконец-то побывала там,
впечатление не было тяжелым. У
этих ребят золотые руки. Они
делают замечательные поделки -
шьют, вышивают, вяжут, выпили-
вают. Наши дети выступали пе-
ред ребятами из «Солнышка» с
концертами, и те были очень до-
вольны.

...Вот такие они, гимназисты
из 1534-й. И работать умеют не
только головой, но и руками. Пе-
дагоги растят из этих ребят не
только будущую элиту страны, но
и милосердных людей, для кото-
рых понятия «доброта», «нрав-
ственность», «сострадание» не
пустой звук. Наверное, немало-
важен и тот факт, что многие ре-
бята в 5-7-х классах прошли че-
рез пионерское движение, где
учат не только играть, но и помо-
гать ближним.

Светлана РУДЕНКОСветлана РУДЕНКОСветлана РУДЕНКОСветлана РУДЕНКОСветлана РУДЕНКО

пятерку лучших школ России. В
ноябре 2011-го гимназия в числе
лучших 25 школ Москвы получила
10 миллионов рублей «За дости-
жение высоких результатов в об-
разовании». За этим всем стоит
колоссальный труд самих ребят и,
конечно же, педагогов.

Из разговора с Ольгой Семе-
новной я узнала, что в гимназии
учреждена национальная гимна-
зическая премия «Овация».

- Интеллектуальные, творчес-
кие личности, спортсмены - это

«Орион», которая находится в
Калужской области. Там нахо-
дится детский дом семейного
типа, организованный Дмитрием
Морозовым. Поселок возник в
результате реализации програм-
мы «Дети России», здесь постро-
ены жилые дома, центр досуга,
спортивный комплекс, в общем,
созданы все условия для посто-
янного проживания педагогов и
их приемных семей.

- Мы вывозим туда наших ре-
бят после 10-го класса, - расска-

ТРАДИЦИИ
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едагогическая инициация
создания студенческого
пресс-центра на образова-

тельном ресурсе программ допол-
нительного образования для сту-
дентов СПО воплотилась делами
творческой команды талантливых
и целеустремленных педагогов и
методистов Анны Кошкиной, Еле-
ны Тян, Ольги Соловьевой, Ивана
Путинцева, Ирины Максимовой.
Многие из них попали в систему
профобразования случайно (ска-
жем, психолог Яна Кузнецова и
журналист Валерия Ножкина), но
оказались навсегда влюблены в
нее. Анна Кошкина, опытный теле-
журналист, побывав с телевизион-
ной группой в колледжах, порази-
лась масштабам преобразований,
визуальной привлекательности и
социальной значимости тем и сю-
жетов профессионального образо-
вания.

Чтобы Москва лучше узнала о
своих колледжах, студенты кол-
леджей учились основам журнали-
стики, фотомастерства, тележур-
налистики, развивали в тренингах
свои лидерские и коммуникатив-
ные качества, выезжали на редак-
ционные задания, на городские ме-
роприятия системы профобразова-
ния Москвы. Студенты учились пи-
сать и говорить, брать интервью,
снимать, монтировать, размещать
на сайтах свою информацию. За
учебный год студенты подготовили
более 70 публикаций в «Учительс-
кой газете - Москва», более 40 ма-
териалов для сайта МДНТХТ и Де-
партамента образования, вышло в
эфир несколько студенческих те-
лепередач. Многие студенты име-
ют по несколько публикаций: Евге-
ния Третьякова, Ирина Сапожнико-
ва, Марина Кузнецова, Андрей
Пригара, Мария Носикова и многие
другие. Студенческий пресс-центр
начал выпускать учебную элект-
ронную газету «Голос студента»,
провел конкурс журналистских де-
бютов «Колледж - территория на-
дежд».

Студенческий пресс-центр в те-
чение учебного года скромно вы-
полнял свою профориентацион-
ную функцию и миссию PR-сопро-
вождения профобразования. За
учебный год создан системный
студенческий контент публикаций,
который навсегда «прописался»
на официальном сайте «Учительс-
кой газеты». В yandex-запросе на
словосочетание «московский кол-
ледж» выдается 18 миллионов от-
ветов, кстати, в том числе благо-
даря электронной версии «Учи-
тельской газеты - Москва», где с
2011 года опубликовано более
сотни статей студентов московс-
ких колледжей. По результатам
этой работы в 2012 году в НИИР-
ПО напечатаны дайджесты публи-
каций «УГ-М»: «Мастера воспита-
ния», «Московский колледж гла-

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Студенческий пресс-центр московских
колледжей: предварительные итоги
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зами студентов». Для истории
московского профобразования
эта ситуация уникальна - впервые
опубликованные студенческие ра-
боты собраны, систематизирова-
ны и создают позитивное пред-
ставление о системе профобразо-
вания. Предварительные резуль-
таты PR-сопровождения профоб-
разования налицо, но все же не в
этом новизна идей реализации
студенческого пресс-центра.

Ключ нашего подхода - образо-
вательный ресурс программ до-
полнительного образования. По-
этапное увеличение числа обуча-
ющихся колледжей, охваченных
программами дополнительного
образования, отражает развитие
воспитательных пространств кол-
леджей, где дополнительное обра-
зование интегрировано в процесс
непрерывного профессионально-
го образования, структурировано
в подразделения культурно-досу-
говых или молодежных центров
(например, колледжи №7, 8, 14,
23, 34).

Количество программ дополни-
тельного образования, реализуе-
мых в колледжах с 2007 по 2010
год, увеличилось в 3,1 раза с 516
дополнительных образовательных
программ в 2007 г. до 1612 в 2010 г.
В системе профессионального об-
разования наибольшую популяр-
ность приобрели художественно-

эстетическая направленность (600
творческих объединений), физ-
культурно-спортивная (510 сек-
ций), научно-техническая направ-
ленность (180 объединений).

Проведенный анализ выявил
слабое звено развития дополни-
тельного образования в колледжах
- недостаточность программ до-
полнительного образования соци-
ально-педагогической направлен-
ности, в частности в сфере связей
с общественностью и журналисти-
ки, и как следствие - недостаточ-
ную развитость студенческой прес-
сы. В системе среднего профес-
сионального образования недоста-
точно распространены дополни-
тельные образовательные про-
граммы по журналистике, телеви-

лей имеют корпоративные печат-
ные издания. Работодатели при-
ветствуют молодых специалис-
тов, потенциально готовых стать
общественными корреспондента-
ми корпоративных СМИ. Уместно
упоминание о массовой практике
рабочих корреспондентов в 20-
80-е годы XX века, благодаря
чему эффективно действовало
массовое рабселькоровское дви-
жение. Доступностью и активнос-
тью участия инженерно-техничес-
ких работников и представителей
рабочих профессий в публикаци-
ях в средствах массовой инфор-
мации обеспечивался механизм
информационной непрерывности,
подлинной связи с производ-
ством.

Таким образом, анализ образо-
вательной практики показал устой-
чивую потребность системы про-
фессионального образования в со-
здании, поддержке и развитии сту-
денческой прессы в колледжах.

Информатизация образова-
ния, деятельность официальных
сайтов образовательных учреж-
дений, сетевые студенческие и
молодежные интернет-сообще-
ства создают необходимые пред-
посылки для более активного
вовлечения обучающихся и сту-
дентов среднего профессиональ-
ного образования в процесс пози-
тивных социальных коммуника-

обретать социальные компетенции общественных кор-
респондентов, учатся самостоятельно создавать и раз-
мещать информационный контент о себе, профессиях,
специальностях, по которым обучаются, о своих альма-
матер - образовательных учреждениях среднего про-
фессионального образования.

Анализ периодических публикаций, телевизионных
и радиопередач в средствах массовой информации о
достижениях, социально значимых событиях, реаль-
ных проблемах и методах их решения, о ключевых пер-
соналиях в системе среднего профессионального об-
разования показывает недостаточность отражения
проблематики среднего профессионального образова-
ния в СМИ. Молодежные СМИ имеют интернет-ресур-
сы, представлены широким перечнем глянцевых пе-
чатных изданий. Для целевой аудитории обучающейся
молодежи издают и бесплатно распространяют доступ-
ные печатные издания, например журналы, учредите-
лями которых стали учреждения Департамента семей-
ной и молодежной политики Москвы. В официальных
молодежных изданиях показаны позитивные процессы
в молодежной среде, раскрывается позитивный волон-
терский опыт, даются рекомендации психологов по по-
строению образа «я», описываются механизмы поиска
работы и построения профессиональной карьеры.
Журналы, учредителями которых стали редакционные
коллективы, целевой аудиторией определяют катего-
рии вузовской студенческой молодежи, клубной моло-
дежи, работающей молодежи. Основная тематика этих
изданий - сфера развлечений и досуга. Издания ориен-
тируют читателей на ценности потребительского инди-
видуализма и гедонизма. Темы социальной значимос-
ти деятельности человека, ценности труда и профес-
сий, актуальности самоопределения, поиска смысло-
образующих концептов жизни имеют в молодежных
СМИ сниженный фокус отражения. Тематика достиже-
ний, персоналий учреждений профессионального об-
разования не представлена, поскольку не отвечает
форматам концепций молодежных СМИ.

Самостоятельного зарегистрированного средства
массовой информации обучающихся и студентов си-
стемы среднего профессионального образования
Москвы в настоящее время нет. Однако около 15%
колледжей имеют свои студенческие издания, не за-
регистрированные как средства массовой информа-
ции, выходящие с помощью технических средств ко-
пировальной оргтехники или в электронном формате
на официальных сайтах колледжей. Некоторые мос-
ковские колледжи (№12, 14, 23, 26, 37, 56, 57) издают
печатные издания - газеты и журналы, однако с недо-
статочной периодичностью издания.

Независимое педагогическое издание «Учительс-
кая газета - Москва» остается в настоящее время един-
ственным СМИ, которое доступно для публикаций сту-
дентов московских колледжей, если оглядеться на
всем образовательном и информационном простран-
стве РФ, то эта ситуация редчайшая, уникальная и зас-
луживает государственной поддержки и оценки.

Если студенческий пресс-центр московских коллед-
жей будет творчески плодотворно действовать, «Учи-
тельская газета - Москва» отзовется студенческими
публикациями. Ведь сакраментальный смысл заключен
в этом: московское учительство должно читать своих
учеников как книгу! Или как газету! Или как сводку ин-
формационных новостей в Сети! Чтобы лучше знать и
понимать. Чтобы лучше учить...

Лариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВАЛариса ЛЬВОВА

зионной журналистике, фотожур-
налистике, лидерству и коммуни-
кациям. Актуальность таких про-
грамм очевидна. Ведь в настоящее
время конкурентоспособными ка-
чествами выпускников колледжей,
востребованными работодателя-
ми, выступают социальные компе-
тенции, умения активно общаться,
взаимодействовать в команде,
принимать решения, брать ответ-
ственность на себя, решать постав-
ленные задачи в сроки, транслиро-
вать сообществу о профессио-
нальных достижениях. Повышает-
ся потребность в специалистах, об-
ладающих ключевыми компетен-
циями активных коммуникантов:
умениями говорить, писать, фикси-
ровать события на фото- и видео-
камеру, обрабатывать, представ-
лять результаты творческой дея-
тельности в PR-продуктах, разме-
щать их в интернет-сетях.

Следует отметить, что боль-
шинство ассоциаций работодате-

ций в интернет-сетях и популяризации профессио-
нального образования.

Важнейшим механизмом выступает студенческая
пресса, развитие и поддержка студенческих пресс-со-
обществ в разнообразных формах («пресс-центр»,
«пресс-клуб», «телестудия», «электронная газета»,
«студенческое информационное агентство»). Многие
колледжи имеют самостоятельные издания, пред-
ставленные на официальных сайтах студенческими
газетами, форумами, тематическими рубриками.
Электронные газеты, видеофильмы, компьютерные
презентации и иные информационные продукты сту-
денческой творческой деятельности стали фактичес-
ким показателем созданных в колледже педагогичес-
кой среды воспитания, воспитательного простран-
ства, субъектной деятельности обучающихся.

Участие студентов в создании и реализации студен-
ческой прессы в колледже имеет значимый позитив-
ный резонанс. Студенческая газета в колледже - дей-
ствующий механизм развития демократизма и самоуп-
равления, полисубъектной деятельности, социальных
компетенций и взаимодействия всех субъектов образо-
вательного процесса. Для поддержки и реального раз-
вития студенческой прессы в колледже необходимо
обеспечить образовательный ресурс студенческого
пресс-центра, в процессе которого студенты могут при-

Мне только в следующем годуМне только в следующем годуМне только в следующем годуМне только в следующем годуМне только в следующем году
предстоит сделать свойпредстоит сделать свойпредстоит сделать свойпредстоит сделать свойпредстоит сделать свой
профессиональный выбор,профессиональный выбор,профессиональный выбор,профессиональный выбор,профессиональный выбор,
сейчас я готовлюсь ксейчас я готовлюсь ксейчас я готовлюсь ксейчас я готовлюсь ксейчас я готовлюсь к
контрольным, чтобы перейтиконтрольным, чтобы перейтиконтрольным, чтобы перейтиконтрольным, чтобы перейтиконтрольным, чтобы перейти
в девятый класс. В этом годув девятый класс. В этом годув девятый класс. В этом годув девятый класс. В этом годув девятый класс. В этом году
я открыла для себя новыйя открыла для себя новыйя открыла для себя новыйя открыла для себя новыйя открыла для себя новый
мир - мир творчества имир - мир творчества имир - мир творчества имир - мир творчества имир - мир творчества и
профессий. А подарили мнепрофессий. А подарили мнепрофессий. А подарили мнепрофессий. А подарили мнепрофессий. А подарили мне
его занятия в студенческомего занятия в студенческомего занятия в студенческомего занятия в студенческомего занятия в студенческом
пресс-центре обучающихся ипресс-центре обучающихся ипресс-центре обучающихся ипресс-центре обучающихся ипресс-центре обучающихся и
студентов среднегостудентов среднегостудентов среднегостудентов среднегостудентов среднего
профессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессиональногопрофессионального
образования. Здесь яобразования. Здесь яобразования. Здесь яобразования. Здесь яобразования. Здесь я
познакомилась со студентамипознакомилась со студентамипознакомилась со студентамипознакомилась со студентамипознакомилась со студентами
разных колледжей, нашларазных колледжей, нашларазных колледжей, нашларазных колледжей, нашларазных колледжей, нашла
новых друзей, узнала об ихновых друзей, узнала об ихновых друзей, узнала об ихновых друзей, узнала об ихновых друзей, узнала об их
стремлениях, надеждах истремлениях, надеждах истремлениях, надеждах истремлениях, надеждах истремлениях, надеждах и
проблемах, сама задумаласьпроблемах, сама задумаласьпроблемах, сама задумаласьпроблемах, сама задумаласьпроблемах, сама задумалась
о своем будущем.о своем будущем.о своем будущем.о своем будущем.о своем будущем.

А я уже спецкор
читаю, что неплохим итогом работы за год
стало мое участие в конкурсе журналист-
ского дебюта «Колледж - территория на-

дежд». Пока я только дипломант, но моими сопер-
никами были более опытные ребята, студенты
московских колледжей. Мне еще многому пред-
стоит научиться, чтобы соревноваться с ними на
равных, а главное, необходимо обрести уверен-
ность в себе. В пресс-центре старшеклассники мо-
гут увидеть изнутри существующую систему
профобразования, что значительно облегчает в
дальнейшем выбор профессии. Совместное обу-
чение со студентами колледжей, экскурсии и мас-
тер-классы, подготовка репортажей о профессиях
и специальностях помогают профориентации на-
много больше, чем просто посещение колледжей
во время дней открытых дверей или изучение рек-
ламных проспектов учебных заведений Москвы.

Сама я еще не приняла окончательного реше-
ния, куда пойти учиться. Чем больше возможнос-

тей, тем труднее выбор. Но я уверена, что студен-
ческий пресс-центр поможет мне сориентироваться
и найти свое место в жизни, свое призвание.

Дарья ДОЛБИЕВА,Дарья ДОЛБИЕВА,Дарья ДОЛБИЕВА,Дарья ДОЛБИЕВА,Дарья ДОЛБИЕВА,
ученица Центра образования №1472, спецкорученица Центра образования №1472, спецкорученица Центра образования №1472, спецкорученица Центра образования №1472, спецкорученица Центра образования №1472, спецкор

студенческого пресс-центрастуденческого пресс-центрастуденческого пресс-центрастуденческого пресс-центрастуденческого пресс-центра
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е в каждую школу на праз-
дник приезжают такие го-
сти, как член кабинета ми-

нистров государства Израиль,
заведующий отделом националь-
но-культурного наследия Мешу-
лам Наари (кстати, признавший-
ся, что бывает здесь часто и даже
привозит друзей и коллег на
праздник Иерусалима), нобелев-
ский лауреат по экономике про-
фессор Исраэль Ауманн, глав-
ный раввин России Адольф Шае-
вич, президент Российского ев-
рейского конгресса Юрий Кан-
нер, президент Московской рели-
гиозной еврейской общины Яков
Соскин, атташе по культуре по-
сольства Государства Израиль
Яффа Илувицки.

Но это вовсе не значит, что
юбилей превратился в офици-
альную встречу исключительно с
этими важными людьми, хотя их
присутствие на празднике и вни-
мание к школе, конечно, имели
большое значение. На самом
деле это был праздник в чем-то
очень поучительный, потому что
каждый, кто выступал, неизмен-
но обращался к традициям ев-
рейского народа, к Торе и ее за-
ветам, а зал внимал этим сло-
вам, как и подобает, с почтением
и пониманием. Но в целом это
был праздник теплый и веселый,
причем немалая роль в этом при-
надлежала детям, которые выс-
тупали с песнями, танцами, дра-
матическими сценками. В школе
есть вокально-хореографичес-
кий ансамбль «Иланит» - лауреат
фестиваля национальных куль-
тур и Московского фестиваля

ЮБИЛЕЙ

Московская школа

Когда школа
отмечает юбилей,
всегда важно
понять, кто
и почему в нем
участвует.
Двадцатилетний
юбилей школы
№1621
с этнокультурным
еврейским
компонентом
в этом смысле был
чрезвычайно
интересным
и значительным.

детского и юношеского творче-
ства «Зажги свечу». Кстати, «Ла-
удер Эц Хаим» - школа полного
дня, поэтому особое внимание
тут уделяют системе дополни-
тельного образования. Профес-
сионалы из еврейских организа-
ций Москвы в сотрудничестве с
педагогами «Эц Хаим» организо-
вали при школе центр дополни-
тельного образования, в котором
дети углубленно занимаются в
различных студиях: иврита и анг-

тельной карте Москвы. В перево-
де с иврита «Эц Хаим» означает
«дерево жизни». Расположенная
в небольшом московском пере-
улке, в уютном особнячке, эта
школа делает очень большое
дело, воспитывая и обучая детей
на самом высоком современном
уровне. О значении школы с
большим уважением на праздни-
ке говорила начальник Централь-
ного окружного управления обра-
зования Вера Лопатина.

превратилось в настоящую сто-
личную школу, к которой с ува-
жением относятся московские
директора. Девиз этой государ-
ственной школы - «Столичная по
сути, престижная по праву!» - не
просто лозунг, а суть качествен-
ного российского государствен-
ного образования и образования
еврейского. В школе около трех-
сот учеников получают образова-
ние как по предметам националь-
но-традиционного цикла, так и по
общеобразовательным дисцип-
линам.

«Лаудер Эц Хаим» - школа с
углубленным изучением языков
и еврейской традиции, иврит и
английский здесь изучают с пер-
вого класса, а уже со второго
идет дифференциация по уров-
ням. Преподаватели иврита эф-
фективно сочетают программу
по изучению иврита, утвержден-
ную российскими методистами, с
программой «Нета» министер-
ства просвещения Израиля, где
проходят ежегодную подготовку
и стажировку. Один из основных
принципов школы - индивидуаль-
ный подход к каждому ученику.
Педагоги школы стараются со-
вмещать теорию с практикой,
для этого в школе есть компью-
терные классы, кабинеты физи-
ки, химии и биологии, оснащен-
ные экспериментальной базой.
Исследовательские работы уча-
щихся не раз занимали призовые
места на окружных, городских,
всероссийских и международных
конкурсах. Выпускник школы
«Лаудер Эц Хаим» эрудирован и
начитан, умеет работать с ин-

лийского, музыкальных, мульти-
медийных и анимационных тех-
нологий, в спортивных секциях
израильской борьбы крав-мага,
футбола, шахмат, есть тут клубы
«Бар-мицва» и «Бат-мицва».

«Лаудер Эц Хаим» вообще
очень интересная школа с дош-
кольной ступенью на образова-

За двадцать лет из небольшо-
го учебно-воспитательного комп-
лекса, созданного по инициативе
главного раввина Москвы, прези-
дента Конфедерации европейс-
ких раввинов Пинхаса Гольдш-
мидта и его жены Дары, нынче
возглавляющей попечительской
совет, это учебное заведение
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с еврейской душой
формацией и анализировать ее,
имеет высокий уровень компью-
терной грамотности, умеет при-
нимать оригинальные, нестан-
дартные решения, то есть обла-
дает всеми качествами, востре-
бованными в современном мире.
Все выпускники школы поступа-
ют в самые престижные вузы на-
шей страны, кроме того, школа
имеет соглашения о совместной
программе образования с Туро-
колледжем (Нью-Йорк, США), с
университетом Иешива (Yeshiva
University, New York, USA), со-
трудничает с Финансовым кол-
леджем Вены, Московской фи-
нансово-промышленной акаде-
мией, Иерусалимским еврейс-
ким университетом. Опыт подго-
товки выпускников, которые ус-
пешны благодаря тому, что им
дают знания очень высокого
уровня, внимательно изучают
педагоги и управленцы столич-
ных школ. Не случайно участие в
празднике как почетный гость
принял учитель года России, ди-
ректор школы №1060 Михаил
Случ.

Поздравляя школу с юбилеем,
Дара Гольдшмидт призналась,
что когда-то они с мужем решили
организовать просто учебное за-
ведение по образцу еврейских
школ США, но эта школа стала
истинно российской, авторской,
предложив свои программы, тех-
нологии, методики, ее дети учи-
лись именно в этой школе, хотя у
семьи были возможности отпра-
вить их в Америку. Председатель
попечительского совета отдала
должное высокому профессио-

нализму учителей «Лау-
дер Эц Хаим» и вручила
подарок одному из самых
уважаемых педагогов -
учителю иврита Марине
Грушевской.

Конечно, очень мно-
гое зависит от того, кто
возглавляет школу. Во-
семнадцать из двадцати
лет ее директором был
учитель истории Влади-
мир Скляной - выпускник
Ивано-Франковского пе-
динститута, 14 лет препо-
дававший в знаменитом
физико-математическом
лицее «Вторая школа»,
проводивший экспери-
менты в школе Топалле-
ра, работавший старшим
научным сотрудником в
Институте управления
АПН в лаборатории Ба-
банского, прежде чем
возглавить «Лаудер Эц
Хаим». Два последних
года школу возглавляет
филолог, лингвист, пре-
подаватель английского
языка с 20-летним педагогичес-
ким стажем, лауреат конкурса
«Учитель года Москвы-2005»,
победитель конкурса «Учитель
третьего тысячелетия-2008», об-
ладатель Гранта Москвы в сфе-
ре образования Юлия Ясинская.

«Лаудер Эц Хаим» - школа,
которая по количеству учеников
относится по нынешним време-
нам к малокомплектной. Педаго-
ги признаются, что как этнокуль-
турная школа она, конечно, полу-
чает хороший норматив на каж-

дого ученика, но вряд ли ученики
могли бы рассчитывать на такую
широкую и содержательную ра-
боту школы, если бы не было
друзей и меценатов, которые ее
поддерживают. Школа находится
под патронажем Фонда Lauder:
Рональд Лаудер, сын основа-
тельницы корпорации косметики
и парфюмерии Estee Lauder, под-
держивает еврейские школы в
Восточной Европе, но особое
внимание уделяет именно мос-
ковской школе. Не случайно на

празднике с большим по-
чтением приветствовали
руководителя образова-
тельного фонда Рональ-
да Лаудера Иегошуа
Спиннера, а также главу
образовательного фонда
«Шма Исраэль» Шломо
Ноах Мандела и руково-
дителя благотворитель-
ной организации
«Operation Open Curtain»
Харри Маера.

Школа духовно очень
связана с Израилем, но
это, как говорил Влади-
мир Ильич Скляной, и как
считает Юлия Сергеевна
Ясинская, не готовит де-
тей к выезду из России, а,
давая им знания нацио-
нальной истории, языка,
культуры, еврейской тра-
диции, готовит их для
жизни в России, на роди-
не, так как у российского
еврея есть сегодня все
возможности быть вклю-
ченным в общество и ре-
ализовывать свои нацио-

нально-культурные интересы,
жить ими. Школа пробуждает в
детях самосознание (кто ты та-
кой в длинной череде предков),
учит их гордиться своим про-
шлым и настоящим. И если ко-
ротко сказать, что же такое шко-
ла «Лаудер Эц Хаим», то это, бе-
зусловно, школа, у которой есть
благородные цели и все возмож-
ности их достигнуть.
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подобными мыслями и чувствами я сидел
на 31-м месте вагона первого класса ноч-
ного поезда «Москва - Прага». Впрочем,

номер места не имел значения, поскольку пасса-
жиров всего было несколько, а в купе я один. Мне
предстояло ехать ночь-день-ночь - время доста-
точное, чтобы поразмышлять над многим. Поезд
тронулся, быстро пронесся через освещенные
кварталы города и за Московской кольцевой ав-
тодорогой стал погружаться во тьму. Я смотрел в
окно, в котором были видны только ночное небо
и звезды, пытаясь разглядеть ковш Большой
Медведицы, сообразить, в какую сторону она на-
правляет бег, и, подобно вещим волхвам, про-
честь в космическом образе знамение, вдохнов-
ляющее или настораживающее. Но, кажется,
намека для детективной истории не возникало....

Почему Прага, почему Чехия?
Поводом стал 420-летний юбилей великого

чеха Яна Амоса Коменского в марте 2012 года.
Мы с коллегами вовремя обратили на это внима-
ние и решили учебный год посвятить основателю
научной педагогики. В мои личные научные пла-
ны входило подготовить публичную лекцию о Ко-
менском, собрать по возможности связанный с
его жизнью оригинальный материал, развить ус-
тойчивые и содержательные международные
профессиональные и человеческие контакты.
Через общение с чешскими коллегами, с людьми
на улице хотелось почувствовать то, что мы не
прочтем в докладах и не увидим из окна туристи-
ческого автобуса. В средней школе я планировал
посмотреть обычные рабочие уроки, чтобы по-
нять отличия в стиле и жанре работы европейс-
кого и российского педагогов. Высшее образова-
ние в Европе меня интересовало как альтернати-
ва российскому - для нашего школьника. Напри-
мер, в Чехии высшее образование бесплатное,
если иностранец сдал экзамен и проходит обуче-
ние на чешском языке. В любом университете ты
получаешь, если так можно выразиться, образо-
вательный евростандарт, конвертируемый в лю-
бой стране без всяких сложностей, без коррупци-
онной составляющей, порой свойственной на-
шей высшей школе, и при этом с затратами эко-
ном-класса. Кроме того, студент европейского
университета приобщается к новому качеству
жизни, а также возможности свободного и недо-
рогого путешествия в любую страну Европы. Не-
удивительно, что все больше россиян предпочи-
тают европейские университеты и, в частности,
старейший университет Центральной Европы -
Карлов университет (XIV в.) в Праге, входящий в
топ-лист мировых университетов. В Чехии, не-
смотря на все сложности исторической судьбы,
прежде всего насильственную германизацию на
протяжении столетий, всегда высоко ценилось
образование, образовательный ценз человека.
Сам Коменский не герой-одиночка, как личность
он и сформировался в такой общественной сре-
де, сам стал продолжателем и зачинателем вы-
сокой педагогической традиции. Чехия, находя-
щаяся в самом сердце Европы, - славянская
страна, значит, русскому человек здесь должно
быть комфортно и в психологическом, и в языко-
вом отношении. Обучение в Чехии - способ ин-
теграции в европейскую культуру, всегда при-
влекательную для нас, русских, еще со времен
Петра Великого, а то и Бориса Годунова. Все это
серьезные конкурентные преимущества образо-
вательной модели. Каков наш педагогический
ответ? Станет ли российское, московское обра-
зование, как ранее, средством приобщения луч-
шей молодежи, будущих лидеров других стран к
нашей культуре, а русский язык - мировым язы-
ком, как прежде?

Сейчас, сидя по возвращении за письменным
столом, я задаюсь вопросом: что удивило меня в
пути? Я увидел, что славяне действительно вели-
кая цивилизация Пашни. Об этом убедительно
свидетельствовали огромные и аккуратные воз-
деланные поля в Беларуси, Польше, Чехии. Всхо-
дят озимые, ни одного заброшенного участка, ни
одной свалки, ни одной дороги через поле! Пере-
езжая Буг в районе Бреста, конечно же, предста-
вил раннее утро 22 июня 1941-го. На берегу бело-

СОТРУДНИЧЕСТВО

Педагогическое путешествие
русская пограничная застава
как на ладони: казармы, спорт-
городок, вышки, плац. В
Польше, политики которой при-
меряют мундир американского
адъютанта, на товарной стан-
ции за Тересполем (погранич-
ным городом на польской сто-
роне Буга) горы угля - эффек-
тивного, но экологически гряз-
ного топлива. По дороге много
товарных вагонов с нестроевым
лесом - осиной, березой, оче-
видно, тоже для отопления. Это
самое дешевое топливо, зна-
чит, газовый или дизельный рай
не для всех. На пожарной части
из окна свесился потрепанный
ветром плакат: огнеборцы что-
то требуют. В Варшаве на авто-
вокзале слоняющиеся бомжи, в
переходах торговцы, мусор. Все
это не европейские признаки
жизни - даже у адъютантов ак-
сельбанты засаливаются. В пят-
ницу рано утром въехали в Че-
хию. Земля накрыта одеялом
седого тумана, группка косулей
привычно вскинули головы в
сторону поезда. Прибыли в Пра-
гу, я поспешил в отель - бросить
вещи и отправиться на первую
деловую встречу.

Еду в город Лиса-над-Лабем,
в Коммерческую академию -
аналог нашего колледжа. Это в
30 километрах от Праги, на реке
Лаба. На вокзале меня встреча-
ют студенты Томаш и Луцка,
они изучают русский язык, по-
этому мы можем общаться. Я
рассказываю о Москве, они о
своем городе, о школе. Оказы-
вается, из самого города в ака-
демии обучаются 1-2 человека,
остальные приезжают из сосед-
них поселков и деревень (поез-
дом, автобусом, на машине),
общежития нет. Город неболь-
шой даже по чешским меркам.
Наиболее типичный чешский
город - 20-25 тысяч человек, в
Лисе - около 10 тысяч. Но есть
своя ратуша и на центральной
площади бюст Яна Гуса. Минут
через 12 мы были на месте.
Академия, кстати, находится на
улице Коменского. Меня с улыб-
кой встретили преподаватели
русского языка Вера Штыхова и
Алена Лангова. Мои коллеги
прекрасно говорят по-русски,
так же открыты, радушны и при-
ветливы, как и педагоги в Рос-
сии, так что я сразу почувство-
вал себя совершенно в своей
тарелке. Тем более на столе
уже стояли тарелки с аппетит-
ным легким завтраком.

Мы направились на урок анг-
лийского языка. Его проводила
заместитель директора обая-
тельная Власта Слоупова. Что
бы я отметил для себя в уроке?
Идеальное произношение и
свободное владение английс-
ким педагога. Весь урок постро-
ен на общении, диалоге, обсуж-
дении близких для ребят жиз-
ненных тем. Кстати говоря, по-
том, уже общаясь с людьми,
расспрашивая дорогу, заметил,
что молодежь хорошо знает ан-
глийский язык и совсем не зна-
ет русского, тогда как старшее
поколение даже в провинции
неплохо понимает русский и
может ответить на вопросы. А
вот люди среднего возраста,
похоже, неважно знают и рус-
ский, и английский. Но, кажет-
ся, ситуация меняется, пробуж-
дается интерес к русскому язы-
ку. Академия в Лисе в этом
смысле весьма показательна: в
качестве второго иностранного
многие студенты выбирают рус-
ский язык и учат его основа-

тельно - 4 часа в неделю. Согла-
ситесь, это не хобби, это серь-
езно. Значит, многие рассчиты-
вают свой жизненный путь с
прицелом на Россию. Иначе за-
чем? Как раз следующий урок -
урок русского языка - проводи-
ла Вера. Примерно такой же
стиль: постоянное общение,
разговор, минимум граммати-
ки. Оба урока я записал на ви-
деокамеру для российских пе-
дагогов. После обеда и неболь-
шой экскурсии по городу, кото-
рую любезно провели мои кол-
леги, меня проводили на вок-
зал. Вера и Алена беспокои-
лись, что трудно будет припар-
ковать машину. Многие из окру-
ги приезжают на вокзал в Лису
на машинах, а затем на элект-
ричке едут на работу в Прагу.
Прага - небольшой город, около
миллиона жителей, а ведет
себя как мегаполис, втягивает в
себя жизненные ресурсы своих
пригородов. Вот и я возвраща-
юсь в Прагу, чтобы продолжить
общение с директором акаде-
мии Иваной Дворжаковой.

Мы гуляли по старой Праге,
Ивана рассказывала о трудном
директорском хлебе. Насколько
я понял, финансирование обра-
зовательных учреждений у них
будет теперь связываться с чис-
лом учащихся, причем в услови-
ях демографического спада. В
этом случае учителя могут ока-
заться лишними. Как их сокра-
тить? Чиновники не задумались
об этом, переложив трудное ре-
шение на руководителя школы.
Педагогические коллективы
должны задуматься теперь о
привлекательности своих заве-
дений, об их конкурентных пре-
имуществах. Чехи расценивают
это как явное наступление на
социальные гарантии. Кстати,
на субботу на Вацлавской пло-
щади планировался большой
митинг, который состоялся и в
котором приняли участие не ме-
нее 100 тысяч протестующих,
что много для Праги. Надо ска-
зать, когда я вернулся в Москву
и зашел на сайт министерства
образования Чехии, на месте
портрета министра зияла пусто-
та. С помощью Иваны я запи-
сался в Национальную библио-
теку, но поработать в ней так и
не успел, а надо бы, пока госпо-
дин Миллер не построил башню
Газпрома, как он грозится сде-
лать, рядом с Национальной
библиотекой в Минске.

Иване позвонили из дома. Да
и мне нужно было подготовиться
к литературному фестивалю, ко-
торый организовал Союз рус-
скоязычных писателей Чехии.
Мы попрощались «до связи», я
пошел через знаменитый Кар-
лов мост в свой отель в Градча-
нах - старой части города, при-
мыкающей к Пражскому Граду,
чешскому кремлю. Отсюда, с
высокого левого берега Влтавы,
город начинался и рос, переки-
нувшись на другой берег, соеди-
нив их в XIV в., при Карле IV, - в
«золотом веке» чешской исто-
рии - этим мостом. Я специально
выбрал отель («У златнего ко-
ничка» в здании XV в.) именно
здесь, чтобы надышаться возду-
хом исторических кварталов: 7
минут ходу - и Малостранская
площадь, еще 3 минуты - и Кар-
лов мост. В мансардном номере
отеля, выглядывая через ма-
ленькое окошко на черепичную
крышу, я чувствовал себя... Нет,
не профессором, но средневеко-
вым студентом Карлова универ-
ситета точно. Именно на этой

улице, совсем по соседству, жил
в XIX в. творец чешской нацио-
нальной литературы Ян Неруда,
именно эти места он колоритно
описал в «Малостранских повес-
тях».

Заканчивался день, в свои
права вступали громкими тре-
лями пражские соловьи.

На следующий день я про-
снулся не под звон будильника,
а под удары башенных часов:
«3... 4... 5». Интересное ощуще-
ние, когда ты не знаешь, сколь-
ко времени, и понимаешь это не
глазами, привычно глядя на ци-
ферблат, а ожидая заключи-
тельного удара молоточка. Ка-
жется, время начинаешь чув-
ствовать всей кожей тела, всем
своим насторожившимся суще-
ством. Два дня мне предстояло
провести на литературном фес-
тивале, в Летенском парке, что
рядом с Пражским Градом. Я
вышел раньше, чтобы пройти
не спеша по городу. Подняв-
шись по длинной каменной про-
ходной лестнице, вышел в рай-
он Лореты. Пустынно. Слева от
меня оказался огромный Чер-
нинский дворец с развеваю-
щимся флагом Евросоюза, пе-
редо мной - памятник Э.Бене-
шу, а правее - сам монастырь
Лорета. Я увидел начинавшую-
ся за ним улочку, которая, види-
мо, и вела в нужном мне на-
правлении. Двинулся... и через
несколько метров меня ждало
открытие. На небольшом газо-
не, заросшем кустами, сначала
возникли удивительно знако-
мые очертания металлической
оградки, а внутри - скромный
обелиск с красной звездой на
могиле солдата Белякова (на
обелиске без инициалов), лег-
шему в пражскую землю в
1944 г. Удивительные чехи, как
вы соединили такие разные
века на такой маленькой пло-
щадке своего города?! Может
быть, поэтому вам и удалось со-
храниться как нации, находясь
на европейском сквозняке?

...Литературный фестиваль
проходил в Летненском замоч-
ке (небольшом замке, дворце).
Замочек располагается на тер-
ритории огромных Летненских
садов (парка), сами сады раски-
нулись на ровном плато на вы-
соком берегу Влтавы, а плато
находится недалеко от Пражс-
кого Града - по другую сторону
от Градчан. Идя из Градчан в
Летну, я на полпути обнаружил
музей имени Я.А.Коменского,
куда я непременно зайду завт-
ра. Летненский парк - замеча-
тельное место отдыха, где ката-
ются на скейтбордах, гуляют с
собаками, пьют пиво и при этом
смотрят на Прагу, откуда она
лежит перед вами со своими
рыжими крышами как на выс-
тавке. Замочек находится в са-
мом углу, и найти его оказалось
не так просто при малом скоп-
лении людей в раннее суббот-
нее утро. Наконец я увидел чеха
с собачкой и спросил его по-
русски, где Летненский замо-
чек. В ответ человек извинился
и вежливо ответил, что не пони-
мает по-чешски. Я повторил
вопрос по-английски, и человек
с уверенностью направил меня
в жилые кварталы. Конечно,
мне пришлось возвращаться,
потому что старый замок не мог
быть в современных кварталах
за пределами парка. И уже на-
стоящая чешка с собачкой без
ошибки направила меня по ис-
комому адресу. Я прибыл мину-
та в минуту.

Фестиваль называется
«Пражский парнас» и проходил
в пятый раз. Его организатор -
Союз русскоязычных писателей
Чехии (президент союза - Сер-
гей Левицкий).

Русскоязычные писатели -
это главным образом волна
эмиграции из России за после-
дние 20 лет. В основном это
женщины, вышедшие замуж за
иностранцев. Литературный
труд для них скорее средство
творческой самореализации, а
не источник дохода. Не будучи
литератором, не могу оценить
их таланты по достоинству, но,
как мне показалось, наряду с
глубокими произведениями по-
рой соседствовало графоман-
ство. Я подготовил научно-пе-
дагогический доклад, но отсут-
ствие компьютера и медиапро-
ектора избавило от него нашу
нежную аудиторию. Моей темой
стал рассказ о научно-образо-
вательном проекте - открытом
международном уроке, посвя-
щенном 825-летию «Слова о
полку Игореве». Главной отли-
чительной чертой моего сооб-
щения была иная, чем у писате-
лей, позиция, а именно позиция
читателя.

Если попытаться выделить
основную содержательную ли-
нию выступлений, то, пожалуй,
это лиричность, внутренние пе-
реживания. Резонансных тем с
точки зрения общественной я
не заметил. Поэтому горьковс-
кий вопрос «С кем вы, мастера
культуры?» прозвучал бы горь-
ко и неуместно. Но лирические
произведения звучали очень
искренне, открыто, порой испо-
ведально. Слушая душевные
стихи поэтессы, подумал: отку-
да у дивчины пражская грусть?
На мой вопрос Наталья Волкова
так и ответила: «От любви к
России». Очень понравились
стихи Маргариты Кузнецовой
(Прага) и песни Евгения Бело-
зерова (Москва).

Общественной проблемати-
ке посвящался завершающий
день доклад Карела Сыса -
председателя Союза писателей
Чехии. Он рассказал о созда-
нии нацистами на оккупирован-
ных территориях Чехии (Боге-
мии и Моравии) специального
фонда, куда стекались в огром-
ном количестве реквизирован-
ные ценности. Этот фонд полу-
чил название по имени его ос-
нователя Гейдриха, фактичес-
кого имперского протектора
(наместника) Богемии и Мора-
вии. Фонд этот позже не был об-
наружен, следы его исчезли,
сейчас он может быть замаски-
рован за разными банковскими
счетами. Не исключено его тай-
ное использование определен-
ными силами.

Несмотря на то что работу за-
кончили поздно, я решил прой-
тись по ночной Праге. Ведь но-
чью город открывается другими,
скрытыми обычно сторонами
жизни. К сожалению, они оказа-
лись негативными: на Вацлавс-
кой площади ночными хозяева-
ми становятся афроамерикан-
цы, а попросту африканская
криминальная мафия. Эти люди
громко разговаривают и ведут
себя довольно развязно. Поли-
цейские же, как голубки, ходят
парами и воркуют о чем-то сво-
ем. Кажется, хуже европейской
толерантности может быть толь-
ко откровенная глупость.

Второй день работы фести-
валя начинался позже, с утра я
зашел в музей Я.А.Коменского -
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СОТРУДНИЧЕСТВО

в Прагу из Москвы
на самом деле музей чешского
и европейского образования.
Хотя музей находится напротив
главного входа в Вальдштейнс-
кий сад - место паломничества
туристов, я стал первым посети-
телем музея, и, вероятно, не
единственным ли за день... По-
чему архитектурные стили, мо-
дели автомобилей и сорта пива
интересуют нас гораздо боль-
ше, чем модели мышления и
образования? Ведь и с ними мы
сталкиваемся ежедневно, а зна-
чение их для жизни человека
неизмеримо выше! Основную
экспозицию музея составили
настенные стенды информаци-
онно-иллюстративного характе-
ра. Согласитесь, рассматривать
и читать мелкие картинки и
шрифт не самое увлекательное
занятие. Артефактов практи-
чески нет. Открытки и реклам-
ные буклеты - все, что можно
приобрести в киоске. Но это
можно узнать, не приезжая в
Чехию. Нет информации о ка-
ких-то внешних акциях музея
для привлечения публичного
внимания. Вот он и ответ - на
поверхности - надо посетить
музей Коменского в Угерском
Броде (где он родился) и в
Пршерове (где учился).

Ближе к вечеру, после зак-
рытия фестиваля, мне удалось
направиться на Белую Гору.
Трамвай №22 от Старомест-
ской площади шел около 25 ми-
нут. На Белой Горе в 1620 году
произошло сражение между ар-
миями чешских протестантов, с
одной стороны, и католиков во
главе с австрийскими Габсбур-
гами, с другой. Протестанты по-
терпели сокрушительное пора-
жение. Для чехов историческое
время здесь начало свой обрат-
ный отсчет: страна на несколько
веков лишилась национальной
независимости. Сейчас это ок-
раина Праги. Конечная останов-
ка разместилась в престижном
коттеджном поселке. Пожилой
чех с супругой по-русски объяс-
нили мне, как пройти до Белой
Горы, расспросив о Москве.
Они еще долго провожали меня
взглядом, махая руками, если я
сворачивал не на ту дорогу. Это
было очень трогательно! На
вершине пологой Белой Горы
находится небольшой памят-
ный камень, вокруг чистое поле.
И только воображение может
нарисовать картину жестокой
битвы. Заморосил дождь. При-
рода спустя четыреста лет буд-
то продолжала оплакивать пав-
ших.

На обратном пути я зашел в
Пражский Град. Выходил через
северные ворота. Пройдя не-
сколько сот метров, увидел па-
мятник Франциску Скорине.
Надпись на камне рядом гласи-
ла, что славянский первопечат-
ник работал здесь в 30-е гг.
XVI в. королевским ботаником.
Я нашел точку экспозиции для
съемки, с которой в кадр попа-
дали и памятник, и собор св.
Вита в Пражском Граде. Пора-
довался за славянство.

Возвращаясь, я заблудился,
долго идя по элитной Праге-6,
застроенной коттеджами. Лишь
в некоторых из них имелись
признаки жизни: свет в окне, ра-
ботающий телевизор. Судя по
всему, здесь постоянно не жи-
вут, это инвестиции. Даже доро-
гу узнать не у кого. На старых
домах, как и в других местах го-
рода, можно встретить памят-
ные доски об участниках пражс-
кого восстания 1945 г.

С утра начала работу между-
народная конференция в Кар-
ловом университете, на педаго-
гическом факультете, по теме
«Профессиональное развитие
учителей», на которую я полу-
чил приглашение от Яны Коно-
вой - директора Института про-
фессионального развития ра-
ботников образования Карлова
университета. Факультет распо-
ложен в историческом центре, я
прошел через Староместскую
площадь. У подножия Староме-
стской ратуши, под знамениты-
ми часами, фотографировалась
вьетнамская свадьба: несколь-
ко пар позировали фотографу.
У одной из них никак не полу-
чался поцелуй, фотограф раз за
разом просил повторять. Я по-
пытался посмотреть на это теат-
ральное действо глазами пра-
жанина, и мне вспомнился Го-
голь, которого любил Неруда.

Меня познакомили с двумя
русскими студентками из Моск-
вы - Яной и Полиной, которые
помогли с переводом. На пле-
нарном выступили профессора
Карлова университета и Уни-
верситета им. Масарика (Брно),
а также руководитель методо-
логического центра из Братис-
лавы (Словакия). Мы с девуш-
ками попутно обсуждали докла-
ды и резюмировали их содер-
жание. Можно было выделить
две противоположные точки
зрения, которые условно назва-
ны как «романтическая» и
«рефлекторная». С первой точ-
ки зрения учитель рассматри-
вался как «человек культуры»,
на производительность труда
которого уровень заработной
платы прямого влияния не ока-
зывает. Вторая позиция рас-
крывала детальную регламен-
тацию педагогической деятель-
ности, анализ управленческих
стимулов на труд учителя. По
некоторой иронии судьбы имя
автора второй позиции было
Иван Павлов. Надо отдать дол-
жное докладчикам: их сообще-
ния были подробными, обосно-
ванными, глубокими. Однако,
на мой взгляд, авторами упу-
щен весьма существенный ас-
пект: учитель фактически рас-
сматривается как объект управ-
ленческого воздействия, а не
как самостоятельный и ответ-
ственный субъект своей соб-
ственной деятельности. Мне ка-
жется, организаторам универ-
ситетских конференций можно
и нужно смелее приглашать в
качестве докладчиков учите-
лей, при необходимости оказы-
вая им консультационную по-
мощь в определении темы док-
лада, его структуры.

В соответствии с классичес-
ким форматом доклады продол-
жились на секционных заседа-
ниях, где я слушал их уже без
перевода. Несколько часов та-
кой «лингвистической загруз-
ки», и чешский язык стал мне
казаться звучащей симфонией.
Я проверял себя на оператив-
ную самообучаемость. Еще
ночь, и, наверное, я бы уже по-
чти все понимал.

Большой удачей для меня
стало присутствие на секцион-
ном заседании коллеги из Укра-
ины Бориса Илюка (он делал
доклад о системе повышения
квалификации). Точнее, он уже
стал чешским гражданином, ра-
ботает психологом в универси-
тетах, живет в Силезии. В пере-
рыве мы прогулялись с ним по
городу, он поведал мне свою
судьбу. Родом Борис с Волыни,

в последние годы перед распа-
дом Союза работал проректо-
ром в Киевском институте инос-
транных языков, весьма пре-
стижном учебном заведении,
затем в министерстве. Поворот-
ным пунктом в его биографии
стала авария на Чернобыльской
АЭС. Насколько я понял, у него
жена чешка. Чехи проживали
на Украине компактно, своими
селами, одно из таких сел с их
родственниками оказалось в
30-километровой опасной зоне,
но государство особой помощи
не оказало, люди позаботились
о себе сами. Борис основал об-
щество Коменского, стал ре-
шать вопрос о выезде чехов на
историческую родину. В это
никто не верил, но по счастли-
вой случайности Бориса принял
в Москве лично Гавел, находив-
шейся там с визитом. Это реши-
ло дело, около двух тысяч чело-
век переехали в Чехию, их обес-
печили жильем и работой. Как
Коменский увел своих соотече-
ственников в польский Лешно,
так и Борис организовал массо-
вый переезд. В обоих случаях
главный адрес - Силезия.

Один день я планировал по-
святить поездке в Брно. Во-пер-
вых, от Брно можно добраться
до Угерского Брода, родины Ко-
менского, во-вторых, на этом
же пути лежит Славков-под-
Брно, бывший Аустерлиц. К со-
жалению, решить эти две зада-
чи одновременно в течение од-
ного дня оказалось невозмож-
ным, и я остановился на Аустер-
лице.

Вышел из отеля рано и в 6
утра уже находился на почти
безлюдном в это время Карло-
вом мосту. Пробили часы. Вни-
зу царственно катилась Влтава.
Солнце уже выглянуло из-за го-
родских башен и крыш. Именно
в это драгоценное время можно
легко представить, как спешит
в Вифлеемскую часовню Ян
Гус. Или как на сторожевой мо-
стовой башне болтается клетка
с головами казненных в 1621
году протестантских мятежни-
ков. Или как возвращается на
родину в Моравию из Германии
молодой Коменский... Быстрым
шагом я прошел весь старый го-
род до автовокзала минут за 25.
Автобус ехал в Брно, ландшафт
все более проявлял те очерта-
ния, которые я видел на картине
художников периода чешского
национального возрождения
XIX века. Наверное, этой доро-
гой шел Ян Амос, неся книги, на
которые он потратил все день-
ги, видел те же холмы, такие же
леса, так же светило солнце.
Где-то он делал привал или ос-
тановку, чтобы выпить пива. И
пиво это было такое же, как и
сейчас. В Брно в информацион-
ном центре мне рассказали, как
добраться до Аустерлица, и
примерно через час я уже искал
само поле.

Я шел через все поле по до-
роге, соединяющей деревни
Крженовице, где в 1805 году
располагался штаб Кутузова, а
сейчас стоит ему памятник, и
Плаце, рядом с которой на вер-
шине холма построен Памятник
миру. Шел, в моей голове все
смешалось: я пытался предста-
вить битву и одновременно про-
чувствовать ландшафт Мора-
вии, в котором прошло детство
Коменского. На полпути разме-
щена схема битвы, искалечен-
ная современными вандалами,
- в нее стреляли пневматичес-
кими пулями, полностью «рас-

стрелянными» оказались порт-
реты наших генералов, лица Ку-
тузова не видно вообще. Фран-
цузы не тронуты. Кстати, правая
нога на памятнике Кутузову об-
лита краской. У меня возникло
горячее желание надеть рус-
скую солдатскую форму, сапоги
и пройтись пешком по Европе
дорогами своих предков с вещ-
мешком за плечами и фляжкой
с «неприкосновенным запасом»
на ремне. Можно легко предпо-
ложить, как и в 1945-м, и в
1813-м европейский люд поде-
лится на тех, у кого во взгляде
замрет подозрение, и тех, кто с
искренней улыбкой будет вспо-
минать забытые русские слова.
Да, это вам не пузатый инвес-
тор или лупоглазый турист!

На следующий день направ-
ление - Чешски-Крумлов. Не-
большой город в Южной Чехии
с замечательным огромным
замком. Так же утром я прошел
через старый город к автовок-
залу, но билетов не было. При-
шлось ехать поездом с пересад-
кой в Чешке-Бедеевице. Так
мне сказала кассир. Ничего
необычного, если не знать, что
пересадок на самом деле полу-
чилось несколько: с поезда - на
местный поезд в Будеевицах, с
этого поезда - на автобус, с ав-
тобуса - опять на местный по-
езд, прибывший в Крумлов.
Итого 4 часа, правда, нигде не
было ожиданий, все стыковки
были, как в космосе. В Прагу я
вернулся к 6 часам. До моего
вечернего поезда мне предсто-
яла встреча со студенткой Кар-
лова университета Яной Грид-
невой: мы договорились запи-
сать ее интервью об обучении
русских в Праге, что мы и сде-
лали на вокзале в кафе.

Ровно в назначенную минуту
поезд тронулся на Восток. Я
внимательно вглядывался в
ночное небо, пытаясь разгля-
деть ковш Большой Медведицы
и понять, куда она бежит. Место
№31, на которое меня проводи-
ли проводники, показалось мне
родным. Я был единственным
пассажиром вагона первого
класса, и никто не мешал раз-
мышлениям.

В Бресте стояли около полу-
тора часов. Русская речь на
улице - легко дышать. Дома,
елки-палки! Недалеко от вокза-
ла увидел бар. Вход со двора:
слева - управление по борьбе с
организованной преступностью,
справа - фирменный завод по
производству водки. Понятное
дело. Там я выпил «фронто-
вые» сто граммов в память рус-
ских воинов Аустерлица и Брес-
тской крепости.

Рано утром остановились на
станции Вязьма. Светло, все чи-
сто, умыто. Едем дальше, смот-
рю на поля, накрытые покрыва-
лом тумана. Неужели у нас на-
конец снова вернулись к Паш-
не? Почти так же, как в Чехии и
Польше, как в Беларуси: пахарь
- он везде пахарь. Родной Бело-
русский вокзал. Ну, конечно,
направляющие на лестнице не
подходят под стандартные ко-
лесики моего чемодана. Да, и
начинаются только со второй
ступеньки. Раньше не замечал
этого.

Конечно, в Европе жить луч-
ше, но мне удобнее в России.

Сергей ПИМЧЕВ,Сергей ПИМЧЕВ,Сергей ПИМЧЕВ,Сергей ПИМЧЕВ,Сергей ПИМЧЕВ,
кандидат педагогических наук,кандидат педагогических наук,кандидат педагогических наук,кандидат педагогических наук,кандидат педагогических наук,
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дают экзамены и питомцы лицея №1502
при МЭИ. Учителя волнуются, еще бы - ведь
выпускников больше двухсот, не каждая

школа может похвастаться таким количеством ре-
бят, которые в этом году выходят в большую,
взрослую жизнь. Хоть и говорят, что никого не надо
сравнивать по результатам ЕГЭ, в лицее №1502
такого сравнения не боятся. Более того, это срав-
нение в их пользу - не случайно в этом учебном
году лицей вошел в десятку лучших учебных заве-
дений Москвы, получив грант в 15 миллионов руб-
лей от Правительства Москвы. В этой школе ребя-
та не только хорошо сдают ЕГЭ, но и побеждают в
различных предметных олимпиадах. В результате,
например, в прошлом году из 224 выпускников 222
поступили в вузы. А как может быть иначе, ведь в
лицее очень высокие требования к знаниям, учени-
кам приходится очень много и серьезно занимать-
ся, выбрав один из семи образовательных профи-
лей: углубленное изучение физики, математики,
информатики, иностранного языка, экологии, эко-
номики, двух иностранных языков. Многое в обуче-
нии ребят, конечно, определяет сотрудничество с
МЭИ, поэтому им предлагают разноуровневое обу-
чение, лекционно-семинарскую систему занятий
при делении классов на 2-3 подгруппы, профориен-

ШКОЛА

Лицей МЭИ: от звонка до бала

тационные спецкурсы по дисциплинам МЭИ, учеб-
ную практику для учащихся 10-х классов на кафед-
рах МЭИ, специализированную практику для про-
фильных классов. Но не надо думать, что лицеисты
исключительно технари: чтобы добиться гармонич-
ного развития, им предлагают развивающие элек-
тивные предметы, адаптивно-развивающих про-
граммы по русскому языку, литературе и истории,
а также широкий выбор в части дополнительного
образования. Не случайно многие выпускники ли-
цея из профильного класса углубленного изучения
иностранного языка получают в МЭИ второе выс-
шее, лингвистическое, образование. Но, как гово-
рит директор лицея Владимир Чудов, хорошие об-
разовательные и творческие перспективы у эколо-
гов, экономистов, которые традиционно выбирают
специальности, связанные с менеджментом и
аудитом в энергетике, успешно продолжают обра-
зование выпускники классов информатики и физи-
ко-математических классов. Что дал ребятам ли-
цей, они поймут позже, когда получат документы
об окончании, но уже на празднике Последнего
звонка ко многим пришло осознание того, как им
повезло учиться в такой замечательной школе,
школе, которая дает им путевку в жизнь, причем
путевка эта - прочный фундамент знаний. И в какой
бы вуз они ни поступили, кем бы ни стали, свою
жизнь они будут строить на этой основе, которая
поможет состояться каждому из лицеистов.
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